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С 1 июля 2012 года Казахстанский 
фонд гарантирования депозитов 
(КФГД) снижает максимальные 

ставки вознаграждения по банковским 
вкладам для физических лиц. Теперь при 
открытии депозита в тенге будет начис-
ляться 9%. Изменения коснутся и вкла-
дов в иностранной валюте – номинальная 
процентная ставка в банках-участниках 
системы обязательного гарантирования 
депозитов составит 6%.

Напомним, действующие в настоящее 
время ставки вознаграждения, установ-
ленные с 1 апреля 2010 года, составляют в 
тенге 10% годовых, в инвалюте – 7%.

Как объяснили «Капитал.kz» в АО «Ка-
захстанский фонд гарантирования депо-
зитов», вопрос о размере рекомендуемых 
максимальных ставок рассматривается 
советом директоров фонда каждые полго-

да не позднее 1 мая и 1 ноября с введением 
новых, либо с сохранением прежних раз-
меров ставок с 1 июля и с 1 января, соот-
ветственно.

«В случае необходимости, при резком 
изменении конъюнктуры депозитного 
рынка республики, размер рекомендуе-
мых максимальных ставок может пере-
сматриваться чаще, чем каждые полгода. 
Он рассчитывается по формуле, один из 
компонентов которой действующая на 
момент пересмотра рекомендуемых мак-
симальных ставок официальная став-
ка рефинансирования Национального 
банка РК», – сообщили в пресс-службе 
КФГД.

В связи с уменьшением годового уров-
ня инфляции с начала этого года в стра-
не ставка рефинансирования снижалась 
трижды, и с 4 июня она установлена на 
уровне 6% годовых. Глава Национально-
го банка Григорий Марченко отмечал, 

что снижение ставки рефинансирования 
дает рынку сигнал, «что стоимость денег в 
целом и ставки и по депозитам, и по креди-
там должны сокращаться».

«Учитывая, что депозиты населения 
становятся существенным источником 
фондирования для отечественных банков, 
такая тенденция может способствовать 
снижению ставок по предлагаемым ими 
кредитам, и как следствие, стимулирова-
нию экономического роста в республике», 
– полагают в АО «Казахстанский фонд га-
рантирования депозитов». 

Своим мнением с «Капитал.kz» поде-
лилась и Айнур Медеубаева, аналитик АО 
«Тройка Диалог Казахстан». «КФГД снижа-
ет максимально разрешенные ставки, ког-
да видит, что рыночные ставки системных 
банков опустились ниже его лимитов, и 
такую ситуацию мы сейчас наблюдаем. 
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НАЦИОНАЛЬНОГО 
УСИЛЕНИЯ 
НЕ ИЗБЕЖАТЬ

Учитывая неблагоприятные тенденции 
на мировых рынках, необходимо усилить 
аналитическую и прогнозную деятельность 
национального нефтегазового холдинга. Об 
этом глава государства Нурсултан Назар-
баев сказал в ходе встречи с председателем 
правления национальной компании «КазМу-
найГаз» Ляззатом Кииновым. За последнее 
время цены на энергоносители существен-
но снизились. Так, к примеру, за последний 
месяц цена на нефть упала с $107 до уровня 
ниже $90 за баррель. «КазМунайГаз» являет-
ся основной нефтедобывающей компанией 
Казахстана. Г-н Киинов доложил президенту 
о перспективных направлениях деятельно-
сти компании. Кроме того, глава «КазМу-
найГаза» сообщил, что с 1 июля текущего 
года структурные подразделения холдинга – 
«Озенмунайгаз» и «Эмбамунайгаз» начина-
ют работать как самостоятельные юридиче-
ские лица. Таким образом, работники этих 
нефтяных компаний смогут самостоятельно 
решать все свои вопросы. Это положительно 
скажется на развитии социальной сферы и 
повысит эффективность производства. «Мы 
уделяем большое внимание социальным 
аспектам развития населенных пунктов, где 
осуществляется производственная деятель-
ность компании. За последнее время нами 
было трудоустроено две тысячи человек в 
Жанаозене и Каражанбасе, – сказал г-н Кии-
нов. – В 2011 году консолидированная добы-
ча нефти и газового конденсата составила 
21,1 млн тонн. В 2012 году планируется до-
быть 21,9 млн тонн». (kapital.kz)

В БОРЬБЕ 
ЗА ПРОЗРАЧНОСТЬ

Министерство культуры и информации 
РК названо самым прозрачным ведомством. 
Таковы результаты исследования агентства 
«Рейтинг.kz. Рейтинговое исследование 
направлено на получение оценок уровня 
транспарентности министерств и ведомств 
страны. Исследование проводилось в отно-
шении 40 центральных госорганов, входя-
щих в структуру правительства, в лице ми-
нистерств, агентств и наиболее значимых 
комитетов отдельных министерств. Вторую 
позицию в этом рейтинге занимает мини-
стерство труда и социальной защиты населе-
ния. За этим ведомством следуют министер-
ство образования и науки, министерство 
здравоохранения, министерство юстиции и 
министерство охраны окружающей среды. 
Как отмечается в исследовании, самыми 
«непрозрачными» ведомствами являются 
комитет контроля медицинской и фарма-
цевтической деятельности, комитет оплаты 
медицинских услуг, агентство по управле-
нию земельными ресурсами, министерство 
обороны, Национальное космическое агент-
ство. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Владимир Плошай

На минувшей неделе были опублико-
ваны важные нормативные право-
вые акты. Среди них отметим за-

коны о магистральном трубопроводе, о 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам противодействия 
легализации (отмыванию) доходов, полу-
ченных незаконным путем, и финансиро-
ванию терроризма и обналичивания де-
нег, а также постановление правительства, 
касающееся аттестации обучающихся

Борьба с терроризмом 
и коррупцией

Законом Республики Казахстан от 21 
июня 2012 года № 19-V внесены измене-
ния и дополнения в некоторые законо-
дательные акты Республики Казахстан 
по вопросам противодействия легализа-
ции (отмыванию) доходов, полученных 
незаконным путем, и финансированию 
терроризма и обналичивания денег

Закон направлен на совершенствование 
законодательства по вопросам противо-
действия легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных незаконным путем, и 
финансированию терроризма. Он содер-
жит положения, разработанные в целях 
сокращения количества компаний с при-
знаками лжепредпринимательства, объе-
мов обналичивания денег.

Большинство поправок носят 
редакционно-уточняющий характер. 
Одна поправка внесена в закон «О нацио-
нальной безопасности Республики Казах-
стан» и предусматривает отсрочку до 1 
января 2015 года  запрет на транзит через 
территорию Казахстана воинских форми-
рований, вооружений и военной техники 
иностранных государств и международ-
ных организаций, за исключением случа-
ев, предусмотренных международными 
договорами, ратифицированными Респу-
бликой Казахстан.

В частности, внесены изменения 
уточняющего характера в Гражданский 
кодекс Республики Казахстан (Общая 
часть), Гражданский кодекс Республики 

Казахстан (Особенная часть), Уголовно-
процессуальный кодекс Республики Казах-
стан, в Закон Республики Казахстан от 31 
августа 1995 года «О банках и банковской 
деятельности в Республике Казахстан», в 
Закон Республики Казахстан от 20 июня 
1997 года «О пенсионном обеспечении в 
Республике Казахстан», Закон Республики 
Казахстан от 14 июля 1997 года «О нота-
риате» и другие.

В Уголовный кодекс Республики Казах-
стан внесены следующие дополнения.

Кодекс дополнен статьей 307-1 следую-
щего содержания: «Статья 307-1. Незакон-
ное разглашение или иное незаконное ис-
пользование сведений и информации об 
операциях с деньгами и (или) иным иму-
ществом Незаконное разглашение или 
иное незаконное использование долж-
ностными лицами государственных орга-
нов сведений и информации об операци-
ях с деньгами и (или) иным имуществом, 
полученных от субъектов финансового 
мониторинга, если это повлекло суще-
ственное нарушение прав и законных ин-
тересов граждан или организаций либо 
охраняемых законом интересов общества 
или государства, – наказывается штра-
фом в размере от пятисот до одной тыся-
чи месячных расчетных показателей либо 
лишением свободы на срок до двух лет с 
лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет».

В Кодекс Республики Казахстан об ад-
министративных правонарушениях вне-
сены следующие изменения и дополнения. 
Кодекс дополнен статьей 161-2 следующе-
го содержания: «Статья 161-2. Отсутствие 
у индивидуального предпринимателя 
или юридического лица оборудования 
(устройства), предназначенного для осу-
ществления платежей с использованием 
платежных карточек

1. Отсутствие у индивидуального пред-
принимателя или юридического лица, 
обязанного принимать платежи с ис-
пользованием платежных карточек при 
осуществлении торговой деятельности 
(выполнении работ, оказании услуг) на 
территории Республики Казахстан, обору-
дования (устройства), предназначенного 
для осуществления платежей с исполь-

зованием платежных карточек, – влечет 
штраф на индивидуальных предпринима-
телей в размере сорока, на юридических 
лиц, являющихся субъектами малого или 
среднего предпринимательства, – в разме-
ре шестидесяти, на юридических лиц, яв-
ляющихся субъектами крупного предпри-
нимательства, – в размере восьмидесяти 
месячных расчетных показателей.

2. Деяние, предусмотренное частью 
первой настоящей статьи, совершенное 
повторно в течение года после наложения 
административного взыскания, – влечет 
штраф на индивидуальных предпринима-
телей в размере восьмидесяти, на юриди-
ческих лиц, являющихся субъектами мало-
го или среднего предпринимательства, – в 
размере ста двадцати, на юридических лиц, 
являющихся субъектами крупного пред-
принимательства, – в размере ста пятиде-
сяти месячных расчетных показателей.

Настоящий Закон вводится в действие 
по истечении десяти календарных дней 
после его первого официального опубли-
кования – опубликован 23 июня 2012 года, 
за исключением некоторых пунктов.

Образование

Постановление Правительства Респу-
блики Казахстан  от 27 февраля 2012 
года № 261«О некоторых вопросах ито-
говой аттестации обучающихся»

Данным постановлением определены 
следующие случаи, когда обучающиеся в 
организациях общего среднего образова-
ния не принимают участие в едином на-
циональном тестировании, что позволяет 
им пройти итоговую аттестацию в форме 
государственного выпускного экзамена 
и в год завершения обучения поступить 
в организации образования, дающие по-
слесреднее или высшее образование, 
через комплексное тестирование: 1) со-
стояние здоровья; 2) смерть близких род-
ственников (родители, дети, усыновители, 
усыновленные, полнородные и неполно-
родные братья и сестры, дедушка, бабуш-
ка); 3) чрезвычайные ситуации, а также 
дорожно-транспортные происшествия.

Данным постановлением установлена 
возможность участия в комплексном те-

стировании обучающихся в организациях 
общегосреднего образования в год завер-
шения обучения реализуется после предо-
ставления документов, удостоверяющих 
случаи, указанные выше.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после первого официального опу-
бликования – опубликовано 27 июня 2012 
года.

О магистральном трубопроводе

Закон Республики Казахстан от 22 июня 
2012 года № 20-V «О магистральном тру-
бопроводе»

Данный Закон регулирует общественные 
отношения, возникающие при проектиро-
вании, строительстве, эксплуатации, кон-
сервации и ликвидации магистрального 
трубопровода, и направлен на обеспечение 
эффективной, надежной и безопасной экс-
плуатации магистрального трубопровода.

Действие настоящего Закона распро-
страняется на общественные отношения 
в области магистрального трубопровода. 
Действие данного Закона не распростра-
няется на: 1) общественные отношения, 
возникающие при создании и эксплуата-
ции трубопровода, не относящегося к ма-
гистральным трубопроводам, магистраль-
ного водопровода, а также на отношения, 
связанные с созданием, функционирова-
нием и ликвидацией объектов социально-
бытового назначения магистрального 
трубопровода; 2) правоотношения, возни-
кающие в рамках межправительственных 
соглашений, заключенных Правитель-
ством Республики Казахстан до принятия 
Конституции Республики Казахстан 1995 
года, и связанных с ними последующих 
договоров с участием Правительства Ре-
спублики Казахстан по вопросу трансгра-
ничного трубопровода.

Закон применяется к отношениям в об-
ласти магистрального газопровода в части, 
не урегулированной Законом Республики 
Казахстан «О газе и газоснабжении».

Данный Закон вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней после 
его первого официального опубликования 
– опубликован 23 июня 2012 года.

Ольга Веселова

Одним из приоритетов в развитии 
современного Казахстана являет-
ся создание конкурентной среды и 

конкурентоспособных компаний. А очень 
важный аспект в этом процессе – менед-
жмент качества.

«В западных странах ввод стандартов 
качества является добровольным, тогда 
как в Казахстане они во многом обязатель-
ны. Это связано с нашим менталитетом, 
так как к добровольной стандартизации 
многие казахстанские бизнесмены от-
неслись бы несерьезно», – считает Азат 
Абдрахманов, президент Международной 
ассоциации менеджеров и аудиторов каче-
ства (МАМАК).

Для повышения отечественно уровня 
качества вот уже в седьмой раз в Алматы 
открылся международный форум менед-
жеров качества «TQM Kaz-2012». 

Так, Ешинори Иизука, президент япон-
ского общества контроля качества (JSQC), 
рассказал о том, как удалось сотворить 
«японское чудо». «В восьмидесятые годы 
прошлого века в нашей стране пришло 
время, требующее качества во всем, и 
все японцы как один стремились к этому. 
Именно постановка качества во главу угла 
и позволила нам осуществить колоссаль-
ный экономический рост», – подчеркнул 
он. 

По оценкам японского специалиста, 
конкурентоспособная продукция склады-
вается при соблюдении нескольких аспек-
тов: стремление к расширению компании, 
острое ощущение потребностей потреби-
телей и острое ощущение общества. 

«Главное не сам продукт, а его ценность 

для потребителя. Прибыль – это не само-
цель. Цель бизнеса – существование в со-
циуме и ему на пользу», – подчеркнул г-н 
Иизука. В то же время эксперт уточнил, 
что для совершенствования бизнес-среды 
необходимо менять мышление.

В целом японский бизнес старается идти 
на опережение существующих стандартов 

качества. Так, в Японии разработана спец-
ификация для TQM, которая опубликована 
как стандарт Z8101-1981. В соответствии с 
этим стандартом эффективное внедрение 
контроля качества делает необходимым 
кооперацию всех сотрудников компании, 
вовлекая в этот процесс ее руководство, 
менеджеров, мастеров и рабочих во всех 

областях деятельности корпорации, таких 
как анализ рынка, исследования и разра-
ботки, планирование продукта, подготов-
ка производства, закупки, производство, 
инспектирование, сбыт, послепродажное 
обслуживание, финансовый контроль, 
управление персоналом, обучение и т. п.

О большой роли менеджмента каче-
ства в успешности бизнеса говорила в ходе 
своего доклада Мифлора Гатчалиан, по-
четный генеральный секретарь Азиатско-
Тихоокеанской организации качества. 
«Согласно исследованиям, чем выше каче-
ство, тем больше прибыль и процент воз-
врата инвестиций», – считает г-жа Гатча-
лиан.

По данным организаторов, VII между-
народный форум призван обобщить опыт 
казахстанских предприятий в области 
применения современных методов и ин-
струментов менеджмента в различных 
секторах экономики, социальной сферы 
и государственного управления, а также 
осветить наиболее передовые подходы и 
методы менеджмента для содействия до-
стижению конкурентоспособности, при-
менения инноваций и принятия страте-
гии решения проблем качества в нашей 
стране. В ходе форума его участники по-
лучат возможность не только обсудить на-
сущные проблемы в области менеджмента 
качества со своими коллегами, но и пере-
нять опыт развитых стран. В работе фору-
ма примут участие всемирно известные 
ученые и специалисты в области качества, 
чьи исследования издаются на многих 
языках мира и находят широкое примене-
ние для решения проблем управления на 
тысячах предприятий и организаций на 
всей планете.

Очередное пике

Новинки законотворчества

Темпы без качества –
не темпы, а рвачество
В Алматы открылся VII международный форум менеджеров качества

Максимальные ставки, предлагае-
мые крупнейшими игроками, не 
превышают 8% в тенге и 5% в ва-

люте. Я думаю, снижение максимальных 
ставок вознаграждения происходит с це-
лью уменьшения разрыва в ставках, пред-
лагаемых крупными и средними банками, 
который доходит сейчас до 4-5 процент-
ных пунктов», – говорит г-жа Медеубаева.

По ее словам, законы экономики тако-
вы: когда инфляция превышает ставку, 
то депозиты становятся менее интерес-
ными как инструмент сохранения и ин-
вестирования. Однако отечественные 
вкладчики с начала кризиса 2008 года 
показали невиданную лояльность – де-
позиты продолжали расти и в периоды 
нестабильности, и при отрицательных 
реальных ставках.

«Причина тому – отсутствие альтерна-
тив по инвестированию. Фондовый рынок 
пока недостаточно развит, недвижимость 
себя не оправдала, а на мировых рынках 
свои проблемы. Если сейчас вкладчик мо-
жет заработать до 9-10% в год на депозите, 
а официальная инфляция составляет око-

ло 5%, то реальная ставка пока позитивна, 
и, следовательно, депозиты экономически 
целесообразны», – считает аналитик.

В обозримом будущем большинство 
вкладчиков, скорее всего, продолжат не-
сти свои сбережения в банки. «Я не думаю, 
что произойдет массовая или значитель-
ная переориентация вкладчиков на рынок 
ценных бумаг (РЦБ). Для перелома нужны 
два условия: с одной стороны, депозиты 
должны стать экономически невыгодны-
ми, а с другой – наличие ликвидного, про-
зрачного и понятного для розничного ин-
вестора фондового рынка с подобающей 
инфраструктурой, услугами и т.д. Ни того, 
ни другого пока нет, но это вопрос време-
ни», – заключила г-жа Медеубаева.

Стремительную переориентацию ка-
захстанцев на РЦБ отрицает и Сауле Баста-
убаева, начальник отдела сберегательных 
вкладов и РКО департамента розничного 
бизнеса АО «Нурбанк».

«Депозиты – наиболее надежный и по-
нятный инструмент для населения, чтобы 
не только сохранять, но и приумножать 
свои капиталы. Несмотря на то, что сегод-
ня инвестирование в акции, облигации 
или паевые инвестиционные фонды рас-

сматривается как альтернатива банков-
ским вкладам. На мой взгляд, граждане 
вряд ли предпочтут РЦБ банкам, потому 
что такой способ вложения денег сопря-
жен с целым рядом рисков для потенци-
ального инвестора», – пояснила г-жа Ба-
стаубаева.

Уже со следующей недели во всех ка-
захстанских банках-участниках системы 
обязательного гарантирования депозитов 
ставки вознаграждения по вкладам будут 
соответствовать рекомендуемым КФГД.

«В результате снижения максималь-
ных ставок по депозитам мы также будем 
пересматривать наши проценты. При их 
определении в первую очередь принима-
ются во внимание ставки по депозитам в 
целом по рынку. Но в любом случае они 
будут оставаться одними из наиболее вы-
годных в Казахстане», – отметил в беседе с 
«Капитал.kz» Михаил Ломтадзе, председа-
тель правления АО «Kaspi Bank».

По его словам, при желании заработать 
больше любой человек может выбрать раз-
личные инструменты: от ценных бумаг до 
недвижимости. «Каждый из этих инстру-
ментов требует больше усилий и желания 
взять на себя более высокие риски. Став-

ки по депозитам в отечественных банках 
второго уровня (БВУ) достаточно высоки, 
чтобы продолжать оставаться привлека-
тельным инструментом для инвестиций. 
Это гарантированный, безопасный доход 
без значительных усилий», – убежден г-н 
Ломтадзе.

Эксперты сходятся во мнении, что ка-
захстанцы и дальше будут предпочитать 
пусть и небольшой, но стабильный доход 
от банковских вкладов, нежели рискован-
ные операции с ценными бумагами.

«Депозиты поддерживаются государ-
ственными гарантиями и позволяют 
вкладчикам получать постоянную и до-
вольно существенную доходность, кото-
рая превышает по своим размерам темпы 
годовой инфляции, прогнозируемые Нац-
банком в 2012 году на уровне 6-8%. Мы 
считаем, что и в будущем существенная 
часть сбережений населения будет раз-
мещаться именно на депозитах в отече-
ственных банках», – резюмировали в АО 
«Казахстанский фонд гарантирования де-
позитов». 

Как известно, в соответствии с Зако-
ном «Об обязательном гарантировании 
депозитов, размещенных в банках второ-
го уровня РК» государственная гарантия 
КФГД распространяется на все депозиты. 
И в случае принудительной ликвидации 
банка вкладчикам будет выплачено гаран-
тированное возмещение. Его максималь-
ный размер на сегодняшний день состав-
ляет 5 млн тенге.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ДАЕШЬ ПОВЫШЕНИЕ 
КАЧЕСТВА!

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев отметил, что в стране необходимо не 
только повышать объемы производимой сель-
хозпродукции, но и существенно улучшать ее 
качество. Об этом стало известно в ходе встре-
чи главы государства с министром сельского 
хозяйства РК Асылжаном Мамытбековым. 
«Развитие сельского хозяйства является важ-
ным приоритетом для страны. Экономическая 
интеграция с Россией, Беларусью и вхожде-
ние республики во Всемирную торговую ор-
ганизацию ставят во главу угла повышение 
конкурентоспособности отечественного агро-
промышленного комплекса. Большой урожай, 
собранный в прошлом году, создал немало про-
блем по его хранению, перевозке и отправке на 
экспорт. Это было связано с нехваткой элевато-
ров, грузовых вагонов и другими проблемны-
ми вопросами. Еще одним важным фактором 
становления эффективного сельского хозяй-
ства страны является модернизация живот-
новодческой отрасли. Успешное решение всех 
этих проблем требует от нас слаженных дей-
ствий и принятия комплексной программы по 
развитию сельского хозяйства. Сегодня нам не-
обходимо не только повышать объемы произ-
водимой сельхозпродукции, но и существенно 
улучшать ее качество. Необходимые ресурсы 
для этого есть. За последние 15 лет на разви-
тие отечественного агропромышленного ком-
плекса было выделено 1,5 трлн тенге, только в 
2011 году в данную отрасль было направлено 
не менее 115 млрд тенге», – отметил Нурсултан 
Назарбаев. В ходе встречи министр сельского 
хозяйства доложил президенту Казахстана 
о текущей ситуации в сельском хозяйстве, а 
также сообщил о концептуальных положени-
ях новой программы развития агропромыш-
ленного комплекса Республики Казахстан до 
2020 года. По словам Асылжана Мамытбекова, 
для исполнения поручений, данных на агро-
промышленном форуме, был предусмотрен 
отход от практики прямого государственного 
финансирования отрасли с перенаправлением 
выделяемых средств на механизмы стимули-
рования, привлечение инвестиций с финан-
совых рынков. Также будет обеспечен допуск 
к инвестированию в сельское хозяйство част-
ных кредитных институтов, которые раньше 
не могли конкурировать с госинститутами по 
стоимости предоставляемых ресурсов. В этой 
связи президент поручил проработать концеп-
туальные положения программы с отраслевы-
ми союзами, сельхозтоваропроизводителями 
и заинтересованными государственными ор-
ганами. (kapital.kz)

28 НА НОВЕНЬКОГО 

В этом году в рамках Карты индустриали-
зации по городу Алматы будет реализовано 
7 проектов по производству мебели, строй-
материалов, лекарственных препаратов, в 
сфере оказания торгово-транспортных услуг. 
В целом в мегаполисе ведется работа по 28 
индустриально-инновационным проектам на 
общую сумму 485 млрд 200 млн тенге. В 2010 
году уже реализовано 4 проекта на сумму 51 
млрд 900 млн тенге, в 2011 году – 9 проектов на 
сумму 171 млрд 500 млн тенге. Аким Алматы 
Ахметжан Есимов посетил ряд производствен-
ных объектов-участников Карты индустриа-
лизации. Первой в этом списке стала компа-
ния «Viva Pharm», где создано 120 рабочих 
мест. Компания выпускает противовирусные 
и противоаллергические препараты объемом 
15 млн таблеток и 5 млн капсул в год. При 
этом налоговые отчисления цеха составляют 
1 млн тенге. Также по Карте индустриализа-
ции города Алматы господдержку получило 
ТОО «ПВХ+Драйбленд». Предприниматели 
ознакомили главу города с производством 
изолированных труб и фасонных изделий. 
Ежегодный выпуск труб составляет 100 тыс. 
погонных метров, изделий – 8,5 тыс. штук. 
С начала этого года налоговые отчисления 
предприятия составили 6 млн 365 тыс. тенге. 
Аким посетил и завод по производству желе-
зобетонных изделий для строительства мо-
стов, автомобильных и железных дорог. ТОО 
«Алматинский завод мостовых конструкций» 
является участником программы «Дорожная 
карта бизнеса-2020». За последние полгода на-
логовые отчисления компании составили 420 
млн тенге. На предприятии работают 510 че-
ловек. (kapital.kz)

В 2020 ВСЕ БУДЕМ 
ПРИ ДЕЛЕ

В 2012 году на реализацию программы 
занятости-2020 выделено 62,3 млрд тенге. Как 
отмечается, на текущий момент социальные 
контракты уже подписаны с 40 тыс. участни-
ками. Более половины участников програм-
мы (52% или 20,3 тыс. человек) составляет 
молодежь в возрасте до 29 лет. По первому на-
правлению «Обучение и содействие в трудоу-
стройстве самозанятого, безработного и моло-
обеспеченного населения» профессиональное 
обучение осуществляется в 442 организациях 
образования, и охвачено 48 485 человек. По 
второму направлению «Содействие развитию 
предпринимательства на селе» общая сумма 
средств, выделенных на микрокредитование, 
составляет 12,1 млрд тенге, предусмотрено 
кредитование 8151 человека. Общее число 
участников программы, получивших микро-
кредиты с начала ее реализации, составляет 
1826 человек. Третье направление программы 
«Повышение мобильности трудовых ресурсов» 
конкретно нацелено на повышение динамич-
ности рынка труда в его пространственном 
разрезе. Общая сумма средств, выделенных на 
реализацию данного направления, составляет 
11 млрд тенге. В 2011 и 2012 годах намечено 
строительство 1158 домов на 4627 квартир. 
Из них ИЖД – 1068, многоквартирных – 90. 
На сегодняшний день продолжается строи-
тельство 581 дома (2478 квартир). Завершено 
строительство 314 домов (1181 квартира). Чет-
вертое направление «Развитие сельских насе-
ленных пунктов», нацеленное на обеспечение 
занятости населения путем реализации ин-
фраструктурных проектов в сельских населен-
ных пунктах, со средним или высоким потен-
циалом социально-экономического развития. 
На реализацию данного направления в 2012 
году из республиканского бюджета выделено 
10 млрд тенге, что позволит при реализации 
инфраструктурных проектов создать в сель-
ской местности дополнительно порядка 8 тыс. 
рабочих мест. (kapital.kz)

Сергей Шиффер

На минувшей неделе в Алматы про-
шел «круглый стол», где участники 
рынка недвижимости обсудили де-

тали программы «Доступное жилье-2020», 
которая скоро должна вступить в силу во 
всех регионах Казахстана. В рамках про-
граммы до конца 2020 года планируется 
ввести в эксплуатацию 60 млн кв. метров 
доступного и арендного жилья. Оператора-
ми программы выступают АО «Жилстройс-
бербанк» и Фонд недвижимости «Самрук-
Казына». При этом каждый из операторов 
реализует программу по-своему.

В первом случае необходимо заклю-
чить договор о жилстройсбережениях и 
накапливать средства в течение опреде-
ленного периода. Механизм строитель-
ства жилья в этом случае предусматривает 
безопасность средств вкладчиков, кото-
рые остаются на счетах до тех пор, пока 
жилье не будет сдано в эксплуатацию. 
Строительство ведется с участием акима-
тов, и сегодня по этой схеме уже построе-
но около 5 с половиной тысяч квартир по 
всему Казахстану. Средняя площадь таких 
квартир в среднем составит 65 кв. метров, 
а цена будет варьироваться в зависимости 
от региона. Максимальные цены в Алматы 
и Астане составят 142 500 тенге за кв. метр 
в чистовой отделке, в Актау, Атырау и Усть-
Каменогорске – максимум 112 500 тенге 
за кв. метр, в остальных регионах – до 90 
тыс. тенге за кв. метр. Речь идет о квар-
тирах 3-го класса комфортности, так на-
зываемом жилье эконом-класса, которое 
соответствует определенным параметрам 
– высота потолков не меньше чем 2,7 м, 
кухня – около 9 кв. м, раздельные санузлы, 
наличие балконов и прочее. Кроме того, 
программа предусматривает и квартиры 
4-го класса комфортности, которые в быту 
называют «социалкой». В этом случае ва-
риация максимальных цен по регионам 
составит уже 120 тыс. тенге, 112500 тенге и 

80 тыс. тенге за кв. м соответственно. При 
этом операторы программы утверждают, 
что цены фиксированные и до конца реа-
лизации программы повышаться не будут.

Преимущества при включении в пул 
очередников на квартиры получают те, 
кто раньше начал накопления, больше на-
копил или соответствует льготной катего-
рии граждан.

Принципиальное отличие новой про-
граммы от предыдущих жилищных про-

грамм – наличие механизма аренды с 
последующим выкупом. То есть, начав 
накапливать средства на счету в АО «Жил-
стройсбербанк» и попав в пул претенден-
тов на квартиры в сданном в эксплуатацию 
жилом доме, участник программы въезжа-
ет в жилье и продолжает накопления. По 
прошествии определенного периода, кото-
рый в среднем составит 8 лет, человек по-
лучает право на льготный заем на выкуп 
этой квартиры.

По словам директора департамента 
поддержки операционной деятельности 
и продаж Жилстройсбербанка Алексан-
дра Сизова, ежемесячный «платеж по на-
коплениям на однокомнатную квартиру 
составит 20 тыс. тенге, на трехкомнатную 
– 30 тыс. тенге». Кроме того, необходимо 
будет погашать коммунальные платежи 
и оплачивать аренду – около 100 тенге 
за квадратный метр, то есть около 6 000 
тенге за квартиру в 60 кв. м. Ставка возна-
граждения по льготному кредиту в рамках 
жилищной программы составит 4,5-5%. 
Все предыдущие взносы на депозит также 
идут в оплату этой квартиры.

К льготным категориям граждан отно-
сятся те, кто не имели жилья в населенном 
пункте проживания последние 5 лет, и мо-
лодые семьи. Для этой категории граждан 
будут предусмотрены дополнительные 
преференции. 

Для участия в программе через фонд 
недвижимости «Самрук-Казына» необ-
ходимо написать заявление на участие в 
программе. Приоритет будет отдаваться 
молодым семьям и людям, не имеющим 
собственного жилья. «Когда фонд прораба-
тывал вопрос доступности жилья и опре-
делялся с понятием доступность, то стоял 
вопрос: доступное – это дешевое жилье, 
или жилье, за которое нужно выплачивать 
много лет, но понемногу. Фонд пошел по 
пути снижения площадей в тех кварти-
рах, которые будут реализовываться по 
программе», – поясняет Сергей Лазарев, 
директор представительства фонда не-
движимости «Самрук-Казына» в Алматы. 
Фонд планирует свою часть программы 
выполнять за счет собственных средств и 
за счет средств Нацфонда. На этапе проек-
тирования и строительства будущий вла-
делец жилья не принимает никакого фи-
нансового участия в проекте. Реализация 
квартир начинается после того, как они 
сданы в эксплуатацию, и здесь предусмо-
трены три пути реализации – это прямая 
продажа, аренда, либо аренда с выкупом. 
Уровень цен в Алматы и Астане не превы-
сит 150 тыс. тенге за квадратный метр в 
чистовой отделке.

«Чтобы стимулировать развитие биз-
неса, наша доля в строительстве составит 
80%, остальные 20% возьмет на себя за-
стройщик», – рассказывает Сергей Лаза-
рев, уточняя, что при введении жилья в 
эксплуатацию застройщик также получит 
право распоряжаться 20% квартирного 
фонда. 

По мнению экспертов, реализация но-
вой жилищной программы позволит ста-
билизировать рынок недвижимости и по-
влияет на снижение цен.

Вероника Сабитова

Рейтинговое агентство Moody's объяс-
нило озвученный ранее «негативный» 
прогноз развития банковской систе-

мы Казахстана рядом факторов. Среди них 
слабый рост кредитования, большая доля 
проблемных займов, небольшой уровень 
прибыльности и низкий уровень капита-
лизации. Эксперты Moody's прогнозируют 
рост реального ВВП в Казахстане в 2012 
году на уровне 5,9%, объясняя его высоки-
ми ценами на сырьевые товары. Оценивая 
влияние кризиса еврозоны на банковскую 
систему Казахстана, аналитики агентства 
отмечают, что ухудшение прогноза по ми-
ровой экономике способствует снижению 
спроса на нефть – «основного фактора раз-
вития экономики РК». Кроме того, многие 
банки остаются отрезанными от между-
народных рынков капитала, которые, по 
мнению Moody's, являются основными ис-
точниками относительно долгосрочного 
фондирования.

Еще один негативный фактор влияния 
проблем в еврозоне, который выделяют 
эксперты, – это волатильность валютных 

курсов, которая повышает риски, свя-
занные с высоким объемом иностранной 
валюты, как в активах, так и в пассивах 
казахстанских банков. При этом в обзоре 
банковского и корпоративного секторов, 
подготовленном Moody's, отмечают, что 
данные значительные риски частично 
компенсируются наличием у государства 
большого объема иностранных активов – 
международных резервов Нацбанка и На-
ционального нефтяного фонда.

По мнению экспертов агентства, в 2012 
году рост кредитования в Казахстане до-
стигнет уровня около 10%. Кроме того, 
специалисты указывают на очень высо-
кий уровень проблемных кредитов. «По 
нашим оценкам, их доля составляет около 
40% от общего объема выданных креди-
тов», – отмечают аналитики Moody's. Хотя 
здесь не исключают, что доля проблемных 
кредитов стабилизируется в течение по-
следующих 12-18 месяцев.

В Moody's считают, что сильно обесце-
нивающиеся кредитные портфели требу-
ют увеличения резервов на возможные по-
тери. В 2011 году совокупные резервы на 
возможные потери по ссудам казахстан-

ских банков составляли 32% от объема 
выданных средств. 

Эксперты агентства отмечают низкий 
средний уровень достаточности капита-
ла казахстанских банков, приводя дан-
ные о том, что коэффициент капитала 
1-го уровня на конец 2011 года состав-
лял 11,4%. «В 2012-2013 годах уровень 
капитализации банков вряд ли суще-
ственно изменится, так как внутренняя 
способность генерировать капитал оста-
ется слабой, а значительных вливаний 
капитала не ожидается. Согласно наше-
му сценарному анализу, способность к 
поглощению убытков низкая как у всей 
банковской системы, так и у многих бан-
ков», – поясняет Армен Даллакян, млад-
ший вице-президент группы по работе с 
финансовыми организациями Moody's 
Investors Service. Таким образом, экс-
перты не ожидают повышения уровня 
капитализации банков в 2012-13 годах и 
прогнозируют снижение совокупной до-
статочности капитала всей банковской 
системы до 8%. 

Кроме того, по данным обзора банков-
ского и корпоративного секторов, подго-

товленного Moody's, в ближайшие 12-18 
месяцев стоит ожидать сокращения сни-
жения прибыльности, поскольку выручка 
начнет расти. «Однако улучшения вряд ли 
будут настолько значительными, что по-
зволят обеспечить высокие финансовые 
результаты в течение прогнозного перио-
да», – отмечает Армен Даллакян. Согласно 
прогнозам Moody's, средняя рентабель-
ность по системе не превысит 1%. 

Уровень ликвидности казахстанских 
банков Moody's оценивает как удовлет-
ворительный, так как доля ликвидных 
активов составляет более 25%. В 2012 
году эксперты прогнозируют сохранение 
приемлемой позиции по ликвидности, 
объясняя это тем, что рост депозитов про-
должится, а рост кредитования, как было 
сказано выше, вряд ли будет существен-
ным. При этом «..высокий уровень кон-
центрации клиентских средств в крупных 
банках является источником значитель-
ных рисков рефинансирования», – подчер-
кивается в обзоре.

Резюмируя, аналитики Moody's назы-
вают основными проблемами банковской 
системы Казахстана низкое качество ак-
тивов и небольшой уровень прибыльно-
сти. «Значительный рост кредитования 
необходим для генерирования постоян-
ных высоких доходов, которые позволи-
ли бы покрыть убытки по кредитам и по-
высить капитализацию», – высказывает 
мнение младший вице-президент Moody's 
Investors Service. 

Согласно выводам экспертов рей-
тингового агентства, для исправления 
структурных недостатков казахстанской 
банковской системы необходимо совер-
шенствовать банковское регулирование 
и повысить качество корпоративного 
управления.

Раньше вложишь – 
раньше въедешь
Аренда с выкупом дешевле просто аренды

Безопасность в ущерб 
рентабельности
Moody's предупреждает и рекомендует…

Олег Ни

Сплоченный коллектив – залог ком-
мерческого успеха любой компа-
нии. А одним из объединяющих 

факторов является первый по значимости 
праздник – день рождения организации. 
Наглядный пример – 17-летие холдинга 
BI-Group. Здесь просматривались и сти-
мул формирования команды, и приобще-
ние коллектива к корпоративной культу-
ре, и устойчивые традиции.

День рождения компании BI-Group 
собрал более 700 человек, для которых 
38-й километр пригорода Астаны стал 
на один день огромной творческой пло-
щадкой. Сотрудники, партнеры и кли-
енты были объединены не только целью 
мероприятия, но и единым корпора-
тивным стилем одежды – футболками 
и бейсболками с логотипом BI-Group. 
Единственным отличительным знаком 
стали цвета галстуков семи дивизионов 
компании.  

- На наши мероприятия  съезжают-
ся все ключевые сотрудники BI-Group, 
50 процентов которых работают в раз-
ных городах: в Алматы, Москве, Атырау, 
Костанае и других, – говорит председа-
тель правления холдинга Амангельды 
Омаров. – Это прекрасная возможность 
собраться всем вместе, пообщаться в не-

формальной обстановке, подвести итоги.
А итоги, с которыми компания подо-

шла к своему 17-му дню рождения, при-
дают уверенности. Сегодня в холдинге 
работает около 5 тысяч сотрудников. BI-
Group – лидер по количеству построен-
ных и строящихся объектов в Казахстане 
и занимает 35% рынка. За 17 лет работы 
компанией построено более 1,2 миллио-
нов квадратных метров жилья в Астане, 
проложены сотни километров дорог ре-
гионального и республиканского значе-

ния, возведены десятки промышленных 
объектов. Есть чему порадоваться, и есть 
к чему стремиться.

Кроме подведения итогов прошедше-
го года в программе дня рождения было 
много мероприятий, способствующих 
интегрированию в команду каждого со-
трудника и настройке на достижение 
корпоративных целей. Приключенческий 
квест, клубы карвинга и квилинг, танце-
вальные соревнования и даже петуши-
ные бои. Идея объединения коллектива 

в ходе творческой, интеллектуальной и 
спортивной деятельности просматрива-
лась в каждом разделе программы. Она 
же легла в основу построения огромного 
логотипа компании с участием более 700 
(!) сотрудников холдинга.

Как считают HR-специалисты BI-Group, 
подобные мероприятия обеспечивают 
выработку единого стиля корпоративной 
культуры, направленного на создание 
позитивного имиджа организации. Это 
гармонизация отношений между фор-
мальной и неформальной структурами 
предприятия, передача ценностей от по-
коления к поколению. 

В рамках дня рождения, к примеру, ком-
пания отметила своих сотрудников, про-
работавших более 10 лет, гордым титулом 
«Хранители традиций BI-Group» и вручила 
именные iPadы. В свою очередь, храните-
ли традиций пригласили выйти на сцену 
BI-стажеров и вручили им корпоративные 
бейсболки и футболки. Посвящение в чле-
ны холдинга BI-Group закончилось флэш-
мобом, подготовленным новичками. Пре-
емственность поколений налицо.

Стоит отметить, что каждый год в 
BI-Group проводится как минимум три 
happeningа, способствующих формиро-
ванию команды и укрепляющих корпо-
ративный дух. Это День рождения ком-
пании, День строителя и Новый год. Как 
правило, это тематически направленные 
действия, которые предполагают не мень-
ше трех стадий – подготовку (коллектив-
ный тимбилдинг), реализацию (позицио-
нирование команды, самореализация) и 
выпуск корпоративного дайджеста (само-
оценка и элемент family management). При 
этом традиционно главные действующие 
лица на всех этапах мероприятий – это 
сотрудники холдинга. Главный ее актив. 
Команда развивающаяся и динамичная. 
А подобные традиции полезны для устой-
чивости и стабильности всей компании.

Командная работа: 
путь к успеху
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ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ 
ОТКЛОНЕНИЯ

Оператор украинских АЭС компания 
«Энергоатом» проведет полную выгрузку 
топлива из активных зон реакторов второго 
и третьего энергоблоков Южно-Украинской 
АЭС (ЮУАЭС). Это нужно в связи с выяв-
ленными отклонениями в работе тепловы-
деляющих сборок производства японско-
американской компании Westinghouse. На 
втором и третьем энергоблоках ЮУАЭС сей-
час эксплуатируются 126 сборок производ-
ства Westinghouse, загруженных в реакторы 
блоков в 2010-2011 годах, сообщил первый 
заместитель государственной инспекции 
ядерного регулирования Украины (Госа-
томрегулирование), главный государствен-
ный инспектор по ядерной и радиационной 
безопасности Михаил Гашев. По его словам, 
на третьем энергоблоке станции были выяв-
лены недостатки. «Там при выгрузке топлива 
были обнаружены повреждения дистанци-
рующей решетки (сборки ТВС-W). Была соз-
дана межотраслевая комиссия, которая при-
няла решение произвести полную выгрузку 
топлива и Westinghouse и ТВЭЛ из реактора 
для выяснения обстоятельств», – заявил г-н 
Гашев. Причем аналогичное повреждение об-
наружено еще на одной сборке Westinghouse. 
Поэтому было решено произвести полную 
выгрузку топлива также и из второго энер-
гоблока станции. Затем предстоит экспер-
тиза повреждений, которая, скорее всего, 
продлится до начала августа. Михаил Гашев 
уточнил, что найденные повреждения не яв-
ляются критическим нарушением в работе 
топлива. Тем не менее, с точки зрения норма-
тивной документации по ядерной безопасно-
сти, это требует пристального внимания. «Я 
могу предположить, что решетки могли быть 
повреждены при загрузке ядерного топлива. 
Это возможно, и такое случается, хотя в лю-
бом случае это повод для разбирательств. 
Есть и другие предположения, имеющие бо-
лее серьезную почву под собой. Повреждение 
дистанцирующей решетки – событие непри-
ятное, но не исключительное при эксплуа-
тации ядерного топлива», – пояснил эксперт 
и главный редактор Atominfo.ru Александр 
Уваров. По его словам, такое повреждение 
несильно влияет на работу энергоблока. «Но 
то, что украинские коллеги экстренно при-
няли решение выгрузить все американское 
топливо, говорит о наличии более веского по-
вода, чем неприятности с дистанцирующими 
решетками», – отметил он. «Скорее всего, 
речь может идти о так называемом банано-
вом эффекте – искривлении сборки, с чем 
американская компания уже сталкивалась в 
Чехии на АЭС «Темелин». Тогда пришлось вы-
грузить полностью американское топливо с 
двух энергоблоков и загрузить российское», 
– подчеркнул эксперт. (rbcdaily.ru)

ПРИРАЗЛОМНЫЕ 
ЛЬГОТЫ

Пошлина на экспорт нефти из России с 
1 июля снизится на 12%, или на $50,5,  – до 
$369,3 за тонну с $419,8 за тонну в июне; вво-
дятся льготы для сверхвязкой нефти и нефти 
с разрабатываемого «Газпромом» Приразлом-
ного месторождения в Печорском море. По-
становление об этом размещено во вторник 
на сайте кабинета министров. Льготная экс-
портная пошлина на нефть с Приразломного 
месторождения, ряда месторождений Вос-
точной Сибири и Северного Каспия с 1 июля 
составит $173 за тонну. Ставка для этой кате-
гории месторождений уменьшится на $37,8  
с нынешних $210,8 за тонну. Месторождение 
Приразломное, открытое в 1989 году, располо-
жено в Печорском море на глубине 19-20 м. Его 
оценочные запасы составляют 72 млн т нефти, 
извлекаемые – 46,4 млн т. Это первый россий-
ский проект по добыче углеводородов на ар-
ктическом шельфе. Лицензией на разведку и 
добычу владеет ООО «Газпром нефть шельф» – 
структура ОАО «Газпром». (vedomosti.ru)

ИЗ США 
С ЛЮБОВЬЮ

Несмотря на то что Министерство энер-
гетики США во всеуслышание заявило, что 
американская «дочка» «Северстали» может не 
рассчитывать на госфинансирование, офици-
ального отказа от ведомства так и не последо-
вало. Компания Алексея Мордашова решила 
попытать счастья еще раз и подала повторную 
заявку на получение госкредита. Правда, на 
этот раз «Северсталь» решила быть скромнее 
и попросила $320 млн вместо первоначальных 
$730 млн. В июле 2011 года Минэнерго США 
дало предварительное согласие на выдачу 
Severstal North America госкредита на $730 
млн для строительства линии непрерывного 
отжига на принадлежащем ей сталелитей-
ном комбинате в Дирборне (штат Мичиган). 
Ставка по кредиту должна была составить 2% 
годовых. За счет реализации этого проекта 
«Северсталь» надеялась зарабатывать допол-
нительно $107 млн в год, следует из презента-
ции компании. Начать строительство новой 
линии компания рассчитывала уже в 2012 
году, а запуск производства планировался на 
первый квартал 2014 года. Однако решение 
выдать иностранной компании государствен-
ный кредит вызвало волну недовольства со 
стороны партии республиканцев и местных 
металлургических компаний. В итоге в январе 
2012 года представитель Министерства энер-
гетики США Дэмиен Ла Вер заявил в местной 
прессе, что было принято решение отказать 
Severstal North America в госфинансировании. 
Впрочем, как рассказал гендиректор «Север-
стали» Алексей Мордашов на торжественном 
мероприятии по случаю завершения первых 
двух очередей модернизации завода в Дирбор-
не, официального отказа в госкредите компа-
ния так и не получила. Поэтому было принято 
решение направить повторную заявку на по-
лучение госкредита, добавил он. Правда, на 
этот раз компания просит у правительства 
США гораздо более скромную сумму – около 
$320 млн. Сейчас вторая заявка «Северстали» 
проходит повторную процедуру согласования 
в Министерстве энергетики США. В условиях 
общей нестабильности мировых финансовых 
рынков компания считает целесообразной 
реализацию проекта только при условии по-
лучения госфинансирования, отметил г-н 
Мордашов. Получить комментарий Минэнер-
го США не удалось. (rbcdaily.ru)

В этом году казахстанцы с нетерпе-
нием ждут начала «Народного IPO». 
Программа позволит казахстанским 

гражданам приобрести акции лидирую-
щих отечественных компаний и стать их 
совладельцами. АО «КазТрансОйл» было 
выбрано одной из первых компаний для 
участия в данном проекте. По результатам 
оценки, проведенной международными и 
казахстанскими экспертами, АО «КазТранс-
Ойл» показало наилучшее соответствие 
принципам передовой практики по подго-
товке компаний к IPO. Напомним, что АО 
«КазТрансОйл» является главным нефте-
транспортным оператором нашей страны.

О готовности компании к участию в 
Программе «Народное IPO» деловой еже-
недельник «Капитал.kz» побеседовал с за-
местителем генерального директора АО 
«КазТрансОйл» по развитию Булатом За-
кировым.

 – Как Вы считаете, почему именно 
акционерное общество «КазТрансОйл» 
было выбрано первым участником Про-
граммы «Народное IPO»?

– При разработке программы «Народ-
ное IPO» особое внимание было уделено 
отбору компаний, акции которых могут 
быть размещены на Казахстанской фон-
довой бирже. Для этого была проведена 
оценка входящих в группу фонда «Самрук-
Казына» компаний на предмет их соответ-
ствия основным критериям готовности к 
IPO. Принимались во внимание такие по-
казатели, как размер выручки компании, 
рентабельность и финансовая устойчи-
вость, состояние системы корпоративного 
управления, планы и стратегия развития, 
соответствие листинговым требованиям 
Казахстанской фондовой биржи. В резуль-
тате из 400 компаний группы фонда были 
отобраны десять, в той или иной степени 
соответствующих указанным критериям. 
В первую очередь было решено вывести 
на фондовый рынок те компании, деятель-
ность которых в меньшей степени зависит 
от мировой конъюнктуры, в том числе от 
изменения цен на сырье. АО «КазТранс-
Ойл» показало наилучшее соответствие 
установленным критериям и было опреде-
лено в качестве первой компании, которой 
предстоит разместить акции на Казах-
станской фондовой бирже.

Разумеется, этот выбор не случаен. АО 
«КазТрансОйл» – крупнейшая нефтепро-
водная компания Казахстана, которая 
транспортирует на экспорт и на внутрен-
ний рынок республики 59% общего объ-
ема добываемой в стране нефти. В состав 
активов компании входит почти 5,5 тыс. 
км магистральных нефтепроводов и более 
2 тыс. км магистральных водоводов, протя-
нувшихся по десяти областям Казахстана, 
резервуарный парк объемом около полу-
тора млн. кубометров, 39 нефтеперекачи-
вающих станций и другие важные произ-
водственные объекты. Нашими услугами 
пользуется более 80 нефтедобывающих 
компаний Казахстана.

На протяжении 15 лет со дня своего об-
разования АО «КазТрансОйл» находится 
в авангарде развития, внедрения новых 
технологий и передовых систем управле-
ния.

В числе первых в Казахстане АО «Каз-
ТрансОйл» реализовало такие уникальные 
проекты, как внедрение автоматизиро-
ванной системы диспетчерского контро-
ля и управления (SCADA), позволяющей 
обеспечить управление и непрерывный 
контроль за состоянием технологического 
оборудования и увеличить надежность и 
безаварийность эксплуатации всей систе-

мы нефтепроводов АО «КазТрансОйл», ГИС 
– геоинформационной системы, с 2005 года 
используемой для получения информации 
о пространственно-распределенных про-
изводственных объектах магистральных 
трубопроводов, строительство собствен-
ных волоконно-оптических линий связи 
(ВОЛС), позволяющих максимально рас-
ширить возможности высокоскоростной 
передачи любой информации вдоль не-
фтепроводов. 

Одной из первых в стране наша компа-
ния стала использовать интегрированную 
систему менеджмента, построенную в 
соответствии с требованиями междуна-
родных стандартов ISO 9001, ISO 14001 и 
OHSAS 18001. В 2007 году мы стали пер-
вым предприятием страны, внедрившим 

международный стандарт информацион-
ной безопасности ISO 27000.

АО «КазТрансОйл» первым среди ка-
захстанских корпоративных эмитентов 
успешно разместило в 2001 году евроо-
блигации на сумму $150 млн. Финансовая 
отчетность в соответствии с международ-
ными стандартами (МСФО) составляется 
компанией уже на протяжении 6 лет. Здесь 
необходимо отметить, что согласно требо-
ваниям Казахстанской фондовой биржи к 
компаниям высшей категории листинга, 
отчетность по стандартам МСФО должна 
вестись компанией как минимум в тече-
ние последних трех лет. Также в компании 
функционирует интегрированная система 
планирования, учета и управления все-
ми ресурсами предприятия – SAP/R3. В 
результате ее внедрения повысилась про-
зрачность планирования и учета финан-
совых, материальных и людских ресурсов 
компании, значительно вырос уровень 
информационно-технической подготовки 
сотрудников. Включение АО «КазТранс-
Ойл» в число первых участников Про-
граммы «Народное IPO» является свиде-
тельством высокой оценки деятельности 
компании и доверия к ней, но в то же время 
налагает на нас особую ответственность.

– Как сейчас проходит подготовка 
компании к Программе «Народного 
IPO»?

– Подготовка к IPO – достаточно тру-
доемкий и длительный процесс. Статус 
публичной компании подразумевает про-
зрачность деятельности и эффективную 
систему корпоративного управления. При 
подготовке к IPO мы руководствуемся 
международным опытом и казахстанской 
практикой. Работа ведется сразу по не-
скольким направлениям, включающим в 
себя проведение комплексной финансо-
вой, налоговой и юридической проверки 
(так называемый дью-диллидженс), диа-
гностику и совершенствование системы 
корпоративного управления, проведение 
оценки стоимости компании, подготовку 
необходимой для листинга на Казахстан-
ской фондовой бирже документации. В 
соответствии с лучшими мировыми прак-
тиками формируется Инвестиционный 
меморандум, включающий в себя инфор-

мацию о компании, необходимую потен-
циальным инвесторам для принятия ре-
шения о приобретении акций.

– По каким критериям выбирались 
компании-консультанты?

– Назначение консультантов осущест-
влялось с учетом требований, предъяв-
ляемых к процессу подготовки компании 
к IPO. Также были учтены рекомендации 
Фонда «Самрук-Казына» в части привлече-
ния консультантов с учетом наличия у них 
международного опыта и успешной прак-
тики реализации проектов в Казахстане. В 
результате к сопровождению подготовки к 
размещению акций привлечена опытная 
команда консультантов – международный 
инвестиционный банк UBS AG совместно 
с казахстанской компанией АО «Казком-
мерц Секьюритиз», международные ауди-
торские компании PriceWaterhouseCoopers 
и Ernst&Young, а также компании 
White&Case и Curtis Mallet-Prevost, оказы-
вающие услуги по правовой экспертизе и 
правовому сопровождению.

– Имеет ли АО «КазТрансОйл» опыт 
выпуска ценных бумаг?

– Как я уже сказал ранее, в 2001 году 
«КазТрансОйл» вышел на мировой рынок 
капитала путем выпуска и размещения на 
Люксембургской фондовой бирже евроо-
блигаций на сумму $150 млн со сроком по-
гашения до 2006 года. Данный выпуск стал 
дебютным выпуском ценных бумаг компа-
нии и первым выпуском корпоративных 
облигаций среди казахстанских компаний 
на международных рынках капитала.

Размещение было произведено сре-
ди крупнейших инвесторов Западной 
Европы и США, таких как ABN AMRO 
Bank London (Великобритания), Delaware 
(США), Deutsche Bank (Германия), Union 
West (Германия) и других. Доля американ-
ских инвесторов составила 44,4%, доля 
инвесторов из Великобритании и Герма-
нии – 26,3% и 18,4% соответственно. В 
размещении также участвовали инвесто-
ры из Швейцарии, Австрии, Голландии и 
Испании. В июле 2006 года акционерное 
общество «КазТрансОйл» успешно погаси-
ло еврооблигации.

Компания также имеет опыт выпуска 
ценных бумаг и на внутреннем рынке. В 
2000 году были выпущены внутренние об-
лигации на сумму $30 млн сроком на три 
года.

– Как Вы понимаете, сейчас деятель-
ность компании привлекает повышен-
ный интерес. Ведь именно на основа-
нии финансовых и производственных 
показателей потенциальные инвесто-
ры будут оценивать привлекательность 
компании для вложения денег. Как Вы 
охарактеризуете деятельность АО «Каз-
ТрансОйл» в прошлом году?

– Можно сказать, что поставленные 
перед компанией на 2011 год задачи были 
выполнены в полной мере. Консолидиро-
ванный* объем транспортировки нефти 
и нефтепродуктов по АО «КазТрансОйл» 
в 2011 году на 2% превысил аналогичный 
показатель 2010 года и составил 66 млн 
873 тыс. тонн. Консолидированный гру-
зооборот нефти также увеличился на 2% 
и составил 42 млрд 243 млн тонн км. Кон-
солидированные доходы от основной дея-
тельности (выручка по итогам 2011 года) 
составили 140,5 млрд тенге, на 2% превы-
сив показатель 2010 года. Консолидиро-
ванная чистая прибыль АО «КазТрансОйл» 
(прибыль за отчетный 2011 год) на 32% 
превысила показатель 2010 года, составив 
25 млрд 945 млн тенге. 

* Здесь и далее: вместе с дочерними и 
совместно контролируемыми организа-
циями пропорционально доле участия 
компании – Прим. ред.

– Булат Калавьянович, спасибо Вам за 
интересную и содержательную беседу. 
И последний вопрос: где наши читате-
ли могут более подробно ознакомиться 
с возможностью участия в Программе 
«Народное IPO»?

– АО «Фонд национального благососто-
яния «Самрук-Казына» проводит меропри-
ятия по разъяснению Программы «Народ-
ное IPO», в числе которых организована 
работа региональных информационно-
пропагандистских групп.

Во всех регионах для разъяснения Про-
граммы «Народное IPO» привлекаются 
специальные лекторы и представители 
областных филиалов государственных 
учреждений и организаций. Промо-
пункты будут работать с июня по октябрь 
2012 года по всей республике. Для более 
эффективной работы они установлены в 
ЦОНах, отделениях почты, на вокзалах, в 
торгово-развлекательных центрах и других 
общественных местах. Каждый желающий 
может обратиться в пункты и получить пол-
ную информацию и необходимые инфор-
мационно-разъяснительные материалы.

К реализации плана привлечены Ми-
нистерство экономического развития и 
торговли РК, Министерство культуры и 
информации РК, а также такие организа-
ции, как АО «Накопительный пенсионный 
фонд «НефтеГаз-Дем», Ассамблея народа 
Казахстана (АНК), Ассоциация предпри-
нимателей АНК, Научно-экспертный со-
вет и Клуб журналистов АНК, республи-
канские и региональные этнокультурные 
объединения, Дома дружбы, редакции 35 
этнических газет и журналов, официаль-
ный сайт АНК.

С информационной и разъяснитель-
ной целью АО «КазТрансОйл» уже начата 
рекламная кампания в СМИ, готовятся к 
распространению через сеть отделений 
АО «Казпочта» буклеты и постеры с инфор-
мацией о программе.

Также всю необходимую информацию 
желающие принять участие в Программе 
«Народное IPO» могут получить на сайте 
компании www.kaztransoil.kz, сайте www.
halyk-ipo.kz или воспользовавшись специ-
ально созданной горячей линией 8 800 080 
5070, звонок на которую является бесплат-
ным для всех регионов Казахстана.

Булат Закиров:
«Участие АО «КазТрансОйл» 
в Программе «Народное IPO» 
– ответственный и значимый 
шаг для компании»
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По итогам пяти месяцев 2012 года поступле-

ние страховых и перестраховочных премий по 

казахстанскому страховому рынку составило 

94,1 млрд тенге. Это на 17,7% выше показателя 

за такой же период прошлого года. На рынке 

наблюдается некоторое понижение концентра-

ции. Так, на долю пятерки лидеров по состоя-

нию на 1 июня текущего года приходится 46% 

от совокупного объема собранных казахстан-

скими страховщиками премий. Состав пятерки 

лидеров претерпел некоторые изменения: СК 

«Евразия» занимает 18,1% рынка; СК «Халык-

Казахинстрах» заняла вторую позицию, собрав 

11% от всех премий; СК «АМСГ» занимает тре-

тью строку с 6,6%; у СК «Номад Иншуранс» чет-

вертая по величине доля – 5,4% от совокупного 

объема премий; пятерку лидеров замыкает 

СК «Казкоммерц-Полис» с 5%. На 1 июня 2012 

года СК «Евразия» собрала премии в размере 

17 млрд тенге, что на 21,9% больше показателя 

прошлого года. Оплаченный уставный капитал 

компании составил 40 млрд тенге или 41,3% от 

совокупного уставного капитала всех страхо-

вых компаний Республики Казахстан. Активы 

СК «Евразия» достигли 72 млрд 400 млн тенге, 

увеличившись на 10,6% по сравнению с таким 

же показателем прошлого года. Капитал соста-

вил 48 млрд 300 млн тенге, что на 13,2% больше 

показателя годом ранее. (kapital.kz)

МИКРОКРЕДИТНАЯ 
ИСТОРИЯ

В Алматы, по данным проведенного обсле-

дования, в первом квартале 2012 года микро-

кредитной деятельностью занималось 167 

организаций. Было выдано 33 тыс. 776 микро-

кредитов на сумму 17 млрд 29 млн 600 тыс. 

тенге. Из общего объема выданных кредитов 

38,7% составляют краткосрочные кредиты и 

61,3% – долгосрочные. Физическим лицам было 

выделено 11 млрд 275 млн 400 тыс. тенге, из 

них на потребительские цели было направлено 

54,2% и на развитие предпринимательской де-

ятельности 45,8%. Юридическим лицам было 

выделено 5 млрд 754 млн 200 тыс. тенге. Доля 

выданных микрокредитов организациями Ал-

маты составляет 34,8% от республиканского 

объема и является наибольшим объемом среди 

других регионов республики. (kapital.kz)

ОБЛИГАЦИИ В ЦЕНЕ

Fitch Ratings присвоило предстоящей про-

грамме эмиссии среднесрочных исламских 

облигаций Банка Развития Казахстана ожи-

даемый рейтинг «BBB-(exp)». Ожидаемый рей-

тинг программы находится на одном уровне с 

долгосрочным рейтингом дефолта эмитента 

(«РДЭ») БРК в иностранной валюте. Финальный 

рейтинг будет присвоен после получения от 

эмитента окончательной документации. Fitch 

отмечает, что выпускам в рамках этой про-

граммы не обязательно будут присваиваться 

рейтинги и что рейтинги отдельных выпусков 

не обязательно будут присвоены на одном уров-

не с рейтингом программы. Согласно предва-

рительным условиям структуры сделки, БРК 

будет выпускать исламские облигации (сукук) 

общим объемом до 1,5 млрд малазийских ринг-

гитов (около $470 млн) для финансирования 

закупок сырьевых товаров (необработанного 

пальмового масла) через товарно-сырьевую 

платформу Малазийской фондовой биржи. За-

купки будут финансироваться за счет посту-

плений по облигациям сукук, которые будут 

свидетельствовать о собственности держате-

лей облигаций на указанный сырьевой товар. 

После того как сырьевой товар будет продан 

банком обратно на бирже, облигации будут 

давать их держателям право на получение вы-

плат на условиях отсрочки платежа. Размер 

выплат будет равен первоначальной закупоч-

ной цене, а также будет включать полугодовую 

выплату вознаграждения. На бирже сделки 

будут проводиться через назначенного аген-

та. Поступления от выпуска облигаций сукук 

будут обменены на доллары США в инвестици-

онном банке-резиденте в Малайзии. Согласно 

методологии Fitch «Рейтингование сукук», пла-

нируемая сделка будет соответствовать типу 

облигаций сукук, по которым степень риска 

отражает способность конечного заемщика/

эмитента производить выплаты, в отличие от 

эмиссий сукук, по которым выплаты могут за-

висеть от стоимости активов, используемых в 

качестве обеспечения. Доходность (ставка воз-

награждения) и срок по каждой эмиссии сукук 

будут определяться каждый раз перед выпу-

ском сукук. Срок программы будет составлять 

до 20 лет с даты первой эмиссии сукук. Отдель-

ные выпуски в обращении будут погашены по 

истечении срока программы. Вероятный срок 

каждого выпуска будет составлять пять лет. В 

соответствии со своей методологией Fitch не 

выражает мнения о соответствии программы 

и каких-либо выпусков сукук законам шариата. 

При этом отмечается, что программа была одо-

брена Центральным банком Малайзии и Ша-

риатским консультативным советом комиссии 

Малайзии по ценным бумагам. (kapital.kz)

ИСПАНИЯ 
НЕ В ПОЧЕТЕ 

Агентство Moody's понизило кредитные 

рейтинги 28 испанских банков на одну-четыре 

ступени. Такое решение было принято после 

понижения 14 июня кредитного рейтинга Ис-

пании сразу на три ступени – с «A3» до «Baa3». 

О понижении рейтингов банков агентство 

объявило спустя несколько часов после того, 

как власти Испании официально запросили у 

Евросоюза финансовую помощь для рекапи-

тализации своего банковского сектора. В заяв-

лении Moody's подчеркивается, что агентство 

позитивно оценивает подготовленный испан-

ским правительством план по поддержке бан-

ковского сектора, однако эффективность этих 

мер для каждого отдельного банка можно будет 

оценить лишь после того, как они будут полно-

стью претворены в жизнь. Банковский сектор 

Испании в значительной степени пострадал 

вследствие падения цен на рынке недвижи-

мости. По состоянию на конец 2011 года сум-

марный объем проблемных кредитов в сфере 

недвижимости, выданных банками Испании, 

оценивался в 184 млрд евро. Страны ЕС пред-

варительно согласовали выделение Испании 

финансовой помощи в размере 100 млрд евро. 

Точная сумма будет определена после дополни-

тельных переговоров. (kapital.kz)
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Василиса Тулеуова

К
ак известно, производство зерна в 
Казахстане является стратегиче-
ской отраслью. В мировом произ-

водстве зерна пшеница занимает около 
30% и дает почти 20% всех пищевых ка-
лорий для населения земного шара. Пше-
ница является основным продуктом пи-
тания в 53 странах мира, в том числе и в 
Республике Казахстан.

Одним из основных зерносеющих ре-
гионов страны является Акмолинская 
область. Именно здесь два года назад 
компанией «KazGrain-Trade» было решено 
начать строительство зернового линей-
ного элеватора единовременного хране-
ния на 12 000 тонн зерна. 

Для финансирования проекта ТОО 
«KazGrain-Trade» воспользовалось как соб-
ственными, созданными за счет средств 
учредителя, так и заемными денежными 
средствами. Кредит был выделен ДБ АО 
«Сбербанк». 

Компания сотрудничает с банком 
в рамках программы «Дорожная кар-
та бизнеса-2020». Ведь именно ДБ АО 
«Сбербанк» занимает лидирующие по-
зиции среди банков второго уровня, уча-
ствующих в программе «Дорожная карта 
бизнеса-2020». В 2011 году инвестиции 
банка в реальный сектор экономики со-
ставили 400,5 млрд тенге. 

Основная цель нового производства – 
реализация задачи по созданию дополни-
тельных мощностей для послеуборочной 
обработки зерна в Акмолинской области, 
параллельно с этой задачей – создание 

дополнительных рабочих мест в регио-
не. Например, при вводе в эксплуатацию 
данного проекта планируется создание 
до 40 рабочих мест со средней заработной 
платой на уровне 80 000 тенге.

«В момент принятия решения о фи-
нансировании мы ориентировались на 
то, что этот проект принесет пользу всему 
региону, заметно ускорит его экономиче-
ский рост, – уточняет Нурсултан Таскара-
нов, директор филиала ДБ АО «Сбербанк» 
в Алматы. – Важно, что ввод завода в экс-
плуатацию позволит создать достаточно 
большое количество рабочих мест, а это, 
в свою очередь, улучшит социальную об-
становку. Это именно те цели, которые 
поставило государство, запуская про-
грамму «Дорожная карта бизнеса». 

В рамках реализации проекта по 
строительству зернового линейного эле-
ватора запланировано два этапа. Так, в 
прошлом году уже были построены АБК 
с производственно-технической лабора-
торией, контрольно-пропускной пункт, 
локомотивное депо, пожарное депо с бы-
товыми помещениями, автовесовая, же-
лезнодорожная весовая, рабочая башня с 
очистным оборудованием, зерносушилка 
с оперативной емкостью. В настоящее 
время ведется благоустройство террито-
рии предприятия. 

Как уже отмечалось выше, зернопро-
изводство является одним из важнейших 
направлений не только в развитии сель-
ского хозяйства, но всей страны в целом. 
Между тем, сложившиеся в Казахстане 
условия с производством зерна можно от-
нести к двум составляющим технолого-

технического уровня механизации тех-
нических процессов. 

Первый уровень – обработка почвы, 
посев, уход за растениями и уборка уро-
жая. Второй – послеуборочная обработка, 
сушка и хранение собранного урожая, пе-
реработка его в продукцию потребления. 

Если принять, что первый уровень 
имеет удовлетворительное состояние, то 
второй состоит в недостаточной обеспе-
ченности зернопроизводителей техникой 
по приему, послеуборочной обработке, 
сушке и хранению собранного урожая. 
Между тем, послеуборочная обработка – 
ключевое звено в производстве зерна. От 
него зависит, например, насколько оку-
пятся затраты на все предыдущие стадии 
цикла. Именно в этой связи реализация 
проекта ТОО «KazGrain-Trade» по строи-
тельству зернового линейного элеватора 
и была включена в программу «Дорожная 
карта бизнеса-2020». 

Напомним, что программа «Дорож-
ная карта бизнеса-2020» разработана для 
реализации послания президента Респу-
блики Казахстан Нурсултана Назарбаева 
народу Казахстана «Новое десятилетие 
– новый экономический подъем – новые 
возможности Казахстана» и Стратегиче-
ского плана развития Казахстана до 2020 
года. Целью программы является обеспе-
чение устойчивого и сбалансированного 
роста регионального предприниматель-
ства в несырьевых секторах экономики, а 
также сохранение действующих и созда-
ние новых постоянных рабочих мест. 

Программа «Дорожная карта бизнеса-
2020» является одним из механизмов 

реализации Государственной програм-
мы по форсированному индустриально-
инновационному развитию Республики 
Казахстан на 2010-2014 годы. 

Вероника Сабитова

З
начительно снизив обороты в пери-
од финансового кризиса, кредитный 
рынок в Казахстане не спешит восста-

навливаться и по сию пору. Не помогают 
ни снижение ставок рефинансирования 
со стороны Нацбанка, ни рост депозитной 
базы, ни смягчение условий кредитова-
ния. О предпочтениях потребителей и 
перспективах сектора кредитования МСБ 
и розницы мы поговорили с заместителем 
председателя правления АО «Нурбанк» 
Рауаном Даукеновым. 

– Как Вы считаете, стоит ли ждать в 
2012 году значительного увеличения 
объемов кредитования в казахстанских 
банках?

– Я не вижу предпосылок резкого роста 
спроса на кредитные ресурсы в 2012 году. 
Определенного увеличения по многим на-
правлениям кредитования стоит ожидать, 
хотя и не такого резкого, как в докризис-
ные времена – на несколько десятков про-
центов в год. Если посмотреть статистику 
с января по май 2012 года, то в абсолют-
ном выражении ссудный портфель банков 
вырос всего лишь на 2,5%. Если оттуда вы-
честь межбанковские займы и провизии, 
то получится 1,7%. Думаю, до конца года 
стоит ожидать увеличения данной цифры, 
но вряд ли это будет двузначный показа-
тель. 

– Что вы можете сказать о кредито-
вании МСБ? Насколько привлекателен 
этот сектор?

– Несмотря на кризис, МСБ в Казахста-
не показывает ежегодный рост. Согласно 
официальным данным, за период 2010-
2011 годов число активно действующих 
предприятий МСБ увеличилось на 4,2%. 
Кроме того, в этом секторе работает около 
1,8 млн человек, что составляет порядка 
33% экономически активного населения. 
В крупных городах эта доля доходит до 
50%. То есть это большой рынок. Хотя если 
рассматривать долю МСБ в ВВП, то данный 
показатель не превышает  15-16%. 

– А нужны ли кредиты самому бизне-
су? Кто чаще обращается за заемными 
средствами?

– МСБ не может развиваться без креди-
тов. Предприятиям надо расти, им нужны 
деньги на оборотный капитал, необхо-
димы какие-то новые средства производ-
ства. При этом 33% из всех субъектов МСБ 
в Казахстане заняты в сфере торговли и 
услуг. Это основной драйвер в данном сек-
торе. 

«Нурбанк» видит значительный потен-
циал в кредитования сектора МСБ, и мы 
стремимся постепенно увеличить долю 
кредитов МСБ и розницы в нашем портфе-
ле. Исторически мы были корпоративным 
банком, и доля кредитования крупного 
бизнеса занимала 70% кредитного порт-
феля. Однако уже с начала года портфель 
МСБ в относительном выражении вырос 

на 24,8%, розница на 17,5%, а корпоратив-
ное кредитование – только на 10,3%. 

– Какие преимущества может полу-
чить банк, увеличивая долю кредитова-
ния малого и среднего бизнеса?

– Во-первых, это позволит диверсифи-
цировать кредитный портфель, привлекая 
работающего заемщика, который является 
субъектом МСБ. Во-вторых, банк не толь-
ко получает от такого клиента процент-
ные доходы, но и возможность увеличить 
свои дохода за счет кросс-продаж других 
банковских продуктов. Кроме того, банк 
удешевляет стоимость фондирования за 
счет остатков на текущих расчетных сче-
тах МСБ. 

– А что сегодня происходит с роз-
ницей? Отдельные эксперты говорят 
о новом «перегреве» сектора потреби-
тельского кредитования, Вы согласны 
с этим?

– Потребительское кредитование в Ка-
захстане растет. Так, наблюдается спрос 
со стороны клиентов, так как банки не-
сколько смягчили условия потребкреди-
тования – требования, сроки, ставки. Но 
и кредиторам интересен этот сектор, так 
как здесь закладывается значительная 
маржа. 

Но этот рынок действительно небеспре-
дельный, так как число населения в Казах-
стане  относительно небольшое,  число 
экономически активного и того меньше. 
Но в этом году рынок будет расти наибо-
лее активными темпами, нежели другие 
секторы кредитования.

– Можно ли тогда ожидать, что ипо-
тека будет тем видом кредита, который 
покажет наименьший рост?

– Рынок ипотечного кредитования  про-
являет себя менее активно. Это связано с 
разными факторами. Во-первых, не вос-
становился пока рынок первичного жилья. 

Во-вторых, большая часть сделок на рынке 
жилья в период кризиса носила спекуля-
тивный характер. Сейчас цены на рынке 
стабилизировались, и их рост постепен-
ный. Отсутствие резких скачков цен – это 
положительный фактор, свидетельствую-
щий о том, что потенциальные заемщики 
ипотеки покупают ее не с целью перепро-
дажи, а для жилья.

– Может ли влиять на низкую актив-
ность ипотечного рынка тот фактор, что 
сегодня казахстанские банки ограниче-
ны в фондировании за рубежом? И мо-
жет ли случиться так, что иностранные 
банки, работающие на казахстанском 
рынке, займут лидирующие позиции в 
этом секторе, имея доступ к более деше-
вым ресурсам?

– Сегодня казахстанские банки в основ-
ном фондируются за счет внутренних ис-
точников. Однако я бы не сказал, что это 
значительно дороже, чем занимать за ру-
бежом. Если привлекать западное финан-
сирование, то в этом случае имеет место 
быть валютный риск. С другой стороны, 
внутреннее фондирование – это участие 
населения в развитии экономики, деньги 
инвестируются в отрасли и всегда в обо-
роте.

Возможно, что у зарубежных банков 
более выгодные условия по ипотеке, 
благодаря поддержке материнских бан-
ков. Кроме того, банкам с высоким меж-
дународным рейтингом легче получить 
более выгодные условия по фондирова-
нию за рубежом. Но доля строительства 
и недвижимости в общем кредитном 
портфеле казахстанских БВУ все еще вы-
сока. А зарубежные рейтинговые агент-
ства, оценивая положение того или 
иного банка, особое внимание уделяют 
именно доле кредитования сферы не-
движимости, потому что есть опасение, 
что цены на недвижимость в Казахстане 
нестабильны. 

– Стоит ли ожидать значительного 
снижения ставок кредитования в теку-
щем году?

– Я не вижу оснований для значитель-
ного снижения ставок и удешевления кре-
дитов. По потребительским и особенно 
беззалоговым кредитам маржа достаточ-
но высокая, и, возможно, некоторые банки 
могут себе позволить спустить эту ставку. 
Но я не думаю, что это будет существенное 
снижение. 

– Грядет вступление в Единое эконо-
мическое пространство, это коснется и 
финансовой сферы. Как Вы считаете, в 
случае прихода российских банков на 
наш рынок насколько конкурентоспо-
собны отечественные игроки?

– С одной стороны, это вопрос не одного 
года. С другой, по конкурентности наши 
банки ничем не уступают российским 
и белорусским. Это касается и методи-
ки бизнеса, и продуктов, и ставок – я не 
вижу разительных отличий. В некоторых 
моментах у казахстанских банков даже 
есть преимущества. Так что мы ожидаем 
здоровую, нормальную конкуренцию, от 
которой в итоге выиграет потребитель.  
И для наших банков открываются новые 
возможности для выхода на те рынки. При 
этом хотелось бы выделить российские 
банки с государственным участием, кото-
рые работают в Казахстане. У них, конеч-
но, есть одно преимущество – это помощь 
государства в вопросах фондирования, но 
тут, я думаю, регулятор должен отслежи-
вать, чтобы не допустить демпинга ставок 
и тарифов. 

В общем, мы не боимся российской 
экспансии в отечественный банковский 
сектор.

С миру по зернышку
Как Сбербанк помогает сохранять казахстанскую пшеницу 

Рауан Даукенов: 
«Мы не боимся 
российской экспансии»

Справка. По итогам 2011 года ДБ 
АО «Сбербанк» продемонстрировал 
стремительный рост по всем 
направлениям деятельности. 
Чистая прибыль банка в 2011 году 
увеличилась в 4,2 раза и составила 
рекордные 11 млрд тенге. Активы 
банка за отчетный период выросли 
в 1,7 раза и составили 491,3 млрд 
тенге. Таким образом, за 2011 год 
банк поднялся с 11 на 7 место по 
этому показателю в рейтинге БВУ. 
Собственный капитал вырос в 1,2 
раза – до 50,7 млрд тенге, уставный 
капитал не изменился и составил 
29 млрд тенге.

Кредитный портфель банка по 
физическим лицам увеличился 
в 2 раза и составил 30,9 млрд 
тенге, по юридическим лицам 
увеличился также в 2 раза и 
составил 330,6 млрд тенге. 
Депозитный портфель банка 
увеличился в 2 раза и составил 
398,8 млрд тенге. На сегодняшний 
день банк обслуживает более 300 
тыс. физических и более 17 тыс. 
юридических лиц.
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Facebook заменил основные почтовые адре-

са, которые пользователи социальной сети сами 

указали в своей контактной информации в 

профилях, на адреса вида @facebook.com. Ком-

пания сделала это без спроса и уведомления. 

А тем, у кого не было таких почтовых адресов, 

она создала их автоматически и также заме-

нила ими адреса, указанные пользователями 

самостоятельно в качестве основных, сообщает 

Forbes. Прочие почтовые адреса были скрыты 

в недрах профиля. «Мы делаем это с апреля, 

когда объявили о намерении изменить почто-

вые адреса, чтобы они были одинаковыми во 

всей сети», – привело цитату представителя 

Facebook агентство Reuters. В компании до-

бавили, что пользователи по-прежнему могут 

сами выбирать почтовый адрес, который будет 

отображаться на главной странице по умолча-

нию. Но им придется его вернуть. Между тем, 

в прессе данное нововведение не вызвало ниче-

го, кроме раздражения. Так, например, в случае 

если пользователь ранее не воспользовался воз-

можностью создания уникального URL-адреса 

своего аккаунта в Facebook, то он автоматиче-

ски получил почтовый адрес вида [произволь-

ное сочетание букв и цифр]@facebook.com, что 

делает его неудобным, а процедуру – бессмыс-

ленной. Не говоря о том, что изменение адреса 

вообще стало неожиданностью. По мнению 

специалиста в сфере информационной безо-

пасности Ашкана Солтани, слова которого при-

водит Forbes, «есть нечто подозрительное в том, 

что Facebook заменила адреса пользователей, 

не спросив их об этом». Разработчик Mozilla 

Жерваз Маркхем, один из первых сообщивший 

о переменах, и вовсе назвал происходящее ата-

кой вида Man in the middle – когда перехватчик 

незаметно подменяет сообщения, которыми 

обмениваются адресаты. В комментариях к 

записи в его персональном блоге посетители 

назвали такое поведение «атакой на персональ-

ную свободу». (cnews.ru)

СТОП-КАДР 
ДЛЯ FACEBOOK

Управление по справедливой торговле 

(OFT) Великобритании изучает заявку социаль-

ной сети Facebook на приобретение фотосерви-

са Instagram за $1 млрд, сообщает The Guardian. 

Ведомство обеспокоено тем, что сделка может 

негативно повлиять на загрузку фотографий 

на ресурс через сторонние приложения. Бри-

танский регулятор обратился с запросами к 

заинтересованным сторонам, которые должны 

представить свое мнение к 5 июля. Facebook 

пообещала ответить на «любые возникшие во-

просы». Согласно принятому британским пар-

ламентом в 2002 году Enterprise Act, регулятор 

имеет право запретить сделку по слиянию, 

если она приводит к созданию компании с 

годовым оборотом более 70 млн фунтов стер-

лингов ($110 млн) или занимающей более 25% 

рынка. Facebook не публиковала данные по вы-

ручке в Великобритании, поэтому неизвестно, 

какую долю рынка по загрузке фотографий она 

имеет на территории страны. Если ведомство 

не выявит признаков нарушения, Facebook и 

Instagram должны будут подать документы по 

сделке в Комиссию по конкуренции Велико-

британии. Они будут рассмотрены к 23 августа. 

О сделке по покупке Instagram социальная сеть 

объявила в начале апреля. Функционал серви-

са позволяет делать фотографии, редактиро-

вать их с помощью фотофильтров и загружать в 

собственную сеть, а также на сайты Facebook и 

Twitter или отправлять файлы по электронной 

почте. Приложение – один из самых быстрора-

стущих социальных сервисов: с момента запу-

ска в октябре 2010 года менее чем за 18 месяцев 

количество пользователей Insragram только 

через iPhone достигло 30 млн человек. В начале 

апреля стала доступна Android-версия прило-

жения. (gazeta.ru)

BLACKBERRY 
ПРОДАЕТСЯ 
БЕЗ ЗАЩИТЫ

Корпорация Research In Motion, выпускаю-

щая смартфоны Blackberry, рассматривает 

вариант разделить бизнес. В рамках реструк-

туризации из RIM планируют выделить под-

разделение по производству гаджетов, утверж-

дают источники The Sunday Times, по данным 

которых, канадская корпорация может про-

дать производство или вывести часть акций 

этого подразделения на биржу. Потенциаль-

ными покупателями подразделения по произ-

водству смартфонов могут выступить онлайн-

ритейлер Amazon и социальная сеть Facebook, 

пишет The Sunday Times. У RIM останется биз-

нес по развитию защищенных сетей передачи 

данных (в частности, электронной почты). 

Альтернативой может стать сохранение суще-

ствующей структуры компании, но продажа 

доли более крупной технологической корпора-

ции, например, Microsoft. В Microsoft и Amazon 

отказались комментировать информацию о 

продаже доли в RIM. В канадской компании 

также отказались комментировать конкрет-

ные решения и переговоры. «RIM привлекла 

консультантов, чтобы те помогли изучить спо-

собы усиления платформы Blackberry», – цити-

рует CNet представителя RIM. В мае компания 

обратилась к банкам JP Morgan и RBC Capital 

для «разработки альтернативных стратегиче-

ских бизнес-моделей», в том числе возможных 

партнерских соглашений и лицензирования 

программного обеспечения сторонним про-

изводителям. Исполнительный директор RIM 

Торстен Хайнс планирует изменить страте-

гию компании в связи с тем, что потребители 

отказываются от устройств Blackberry в поль-

зу iPhone от Apple и смартфонов, которые ра-

ботают на мобильной операционной системе 

Android от Google. В течение пяти последних 

кварталов выручк (gazeta.ru)
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Бизнес-афоризмы
Разгадывая секрет управленцев, стоит 
смотреть не на решение, а на способ, 
который позволил к нему прийти.

Джастин Менкес

Плохой продукт – это тот, который не 
вызывает никакой критики в компании 
на стадии своей разработки.

Арно Пензиас

Все хозяйственные операции можно в конечном счете свести к обозначению 
тремя словами: люди, продукты, прибыль. На первом месте стоят люди. Если у вас 
нет надежной команды, то из остальных факторов мало что удастся сделать.

Ли Якокка

Всякая экономия в конечном 
счете сводится к экономии 
времени.

Карл Маркс

Ольга Веселова

П
о данным экспертов, 10%-ный рост 
проникновения сотовой связи в 
стране приводит к приросту ВВП 

этой страны на уровне 1-2%. Поэтому, по 
мнению Нурлана Саргаскаева, директо-
ра по развитию бизнеса GSM Казахстан/
Kcell, вклад отечественных сотовых опера-
торов в развитие РК весьма ощутим. Кро-
ме этого, он подчеркивает, что развитие 
телекоммуникации в целом ускоряет все 
бизнес-процессы в стране.

В настоящее время в сети Kcell рабо-
тает 5000 сайтов (площадки размещения 
базовых станций), благодаря чему компа-
ния обеспечивает уверенный прием сво-
ей сети на 94,5% населенной территории 
страны. 

После внедрения 3G большое внима-
ние сотовыми операторами уделяется и 
мобильному интернету. Уже сейчас актив-
ными пользователями мобильного интер-
нета в сети GSM Казахстан/Kcell являют-
ся 4,5 млн абонентов. Сейчас компания 
сфокусирована на дальнейшем развитии 
сети 3G, в ней уже работают 1373 базовых 
станции, которые осуществляют передачу 
данных на скорости до 21 Мбит/сек.

Третий не лишний!
После выхода третьего игрока на казах-
станский рынок сотовой связи игроки 
рынка, эксперты и сами абоненты дава-
ли совершенно разные прогнозы. Однако 
большинство из них сводилось к тому, 

что цены на сотовую связь в нашей респу-
блике будут снижаться. И действительно, 
выход новой компании дискаунтера под-
стегнул весь рынок снизить тарифы. Г-н 
Саргаскаев так комментирует сложив-
шуюся ситуацию: «Мы ввели новый «зубо-

дробильный» тариф «Дневной безлимит» 
от Activ, в рамках которого 0 тенге на звон-
ки внутри сети – с 00:00 до 18:00. В связи 
с популярностью данного тарифа в компа-
нии приняли решение с 5 апреля текущего 
года на тарифе «Дневной безлимит» время 
бесплатных разговоров внутри сети уве-
личить на 1 час. Этот тариф помог нам кон-
курировать с Tele2. Мы не стали запускать 
целый новый бренд, как это сделали Bee-
line, а запустили новый тарифный план», 
– уточнил директор по развитию бизнеса 
GSM Казахстан/Kcell.

В то же время, несмотря на колоссаль-
ные нагрузки сети, в связи с популярно-
стью тарифа, по заверениям представите-
лей компании, отменять этот тарифный 
план они не намерены. «Будут только 
корректировки», – подчеркнул г-н Сарга-
скаев.

При этом, говоря о сегодняшней ситуа-
ции на рынке сотовой связи, он заявил: 
«Компания Tele2 подстегнула конкурен-
цию, но она не дождалась «сдачи без боя» 
от нас. Wow-эффект от Tele2 уже прошел, 
сейчас настал период нормальной здоро-
вой конкуренции».

Напомним, что GSM Казахстан/Kcell 
входит в группу компаний скандинав-
ского телекоммуникационного холдин-
га «TeliaSonera». На сегодняшний день 
«TeliaSonera» присутствует в 20 странах с 
общим населением более 460 млн чело-
век. По данным на конец 2011 года, число 
абонентов компаний, акциями которых 
владеет «TeliaSonera», составило 170 млн. 
Прибыль «TeliaSonera» в 2011 году соста-
вила около $16,5 млрд. По данным на ко-
нец года, в компании работает около 28 
тыс. человек. Основными акционерами 
компании являются Швеция (37,3% ак-
ций и голосов) и Финляндия (13,7%). По 
данным на конец февраля 2012 года, ры-
ночная стоимость «TeliaSonera» составля-
ла около $32 млрд.

Нургуль Айтпаева

Б
еспилотные летательные аппара-
ты (БПЛА) теперь могут служить не 
только военным, но и МЧС, скорой 

помощи и пожарным службам, приходя 
на помощь людям, попавшим в сложную 
ситуацию. И это далеко не все области их 
применения. Об этом рассказали создате-
ли программы по использованию беспи-
лотных летательных аппаратов «Архангел» 
– студенческая команда Etzookee, выпуск-
ники Казахстанско-Британского техниче-
ского университета. Беспилотники могут 
решать разнообразный спектр задач в об-
ласти транспортировки, правопорядка, 
сельского хозяйства, здравоохранения и 
природоохранной деятельности.

По словам Максима Кулеша, представи-
теля команды Etzookee, система включает 
в себя веб-сервис с функциями геопозици-

онирования, объединяющий работников 
служб с мобильными бригадами и граж-
данами, приложение для смартфонов 
на базе Windows Phone7, которое можно 
будет скачать из магазина приложений 
Marketpace. Он позволит гражданам от-
правлять сигнал о помощи, а мобильным 
бригадам быстро находить терпящего бед-
ствие, благодаря использованию техноло-
гии «дополненной реальности».

Андрей Андреев, эксперт по техноло-
гиям разработки Microsoft Казахстан, от-
метил, что в проекте используются «об-
лачные» и мобильные сервисы, а также 
авторские разработки ребят.

Беспилотники управляются с помо-
щью дистанционного управления на базе 
мобильных сетей с поддержкой техноло-
гии 3G. В этом нестандартный и смелый 
проект ребят нашел поддержку в компа-
нии Tele2.

В планах разработчиков образование 
собственной компании, модернизация 
программно-аппаратного комплекса, а 
также создание СП по производству ка-
захстанских БПЛА. По словам создате-
лей, в будущем программа «Архангел» 
может позволить развернуть в Казах-
стане производство собственных бес-
пилотных летательных аппаратов для 
различных целей и областей примене-
ния.

Как говорят разработчики, на созда-
ние 2 мобильных управляющих станций 
и 10 БПЛА им необходимо 50 млн тенге. 
Для примера: стоимость проекта в Мо-
скве для ДПС, куда входит 6 БПЛА и 1 
управляющая станция, составила 75 млн 
тенге. Заинтересовать своим проектом 
разработчики надеются в первую оче-
редь национальные компании и государ-
ственные органы. 

Напомним, что именно с этим проек-
том команда Etzookee победила в казах-
станском финале конкурса программных 
проектов Microsoft Imagine Cup. В начале 
июля они будут представлять его на миро-
вом финале в Сиднее.

Проект «Архангел» спонсируют 
Microsoft Казахстан, Nokia и КБТУ. «Со-
вместно с компанией Microsoft мы уделяем 
большое внимание развитию локальной 
экосистемы разработчиков и мобильных 
приложений в Казахстане на платформе 
Windows Phone, прежде всего для наших 
новых смартфонов Nokia Lumia, которые 
уже успешно продаются в Казахстане. Мы 
хотим сделать наши смартфоны еще удоб-
нее и полезнее для пользователей, именно 
поэтому и решили поддержать этот креа-
тивный социальный проект», – подчерки-
вает Карел Голуб, генеральный менеджер 
Nokia в странах юга СНГ.

Нургуль Айтпаева

Д
инамика и успех бизнеса напрямую 
зависят от управляемости и надеж-
ности IT-инфраструктуры, поэтому 

современный бизнес все больше перехо-
дит от инсорсинга, то есть собственных 
автономных структурных единиц, к аут-
сорсингу. Согласно опросу, проведенному 
исследовательской компанией Gartner 
среди руководителей компаний, ответ-
ственных за IT, 20% опрошенных вы-
бирают IT-аутсорсинг из-за повышения 
производительности труда, 20% – из-за 
улучшения эффективности IT-процессов, 
а 60% респондентов – из-за возможности 
контролировать и снижать затраты. Уже 
сегодня компании могут перевести на 
IT-аутсорсинг администрирование кор-
поративной сети, монтаж и настройку 
серверного оборудования, техническую 
поддержку пользователей, поддержку 
специализированного программного 
обеспечения, аренду серверного и сете-
вого оборудования, периферийной тех-
ники, компьютеров и ноутбуков, аудит 
IT-инфраструктуры и услуги Сall-centre – 
Service Desk. Это дает компаниям простой 
и прозрачный IT-бюджет, контроль и опти-
мизацию неочевидных затрат, а также со-
кращение косвенных IT-затрат – экономия 
может составить до 30%. Кроме этого, осу-

ществляется круглосуточная техническая 
поддержка, решаются вопросы подбора, 
обучения и удержания IT-персонала.

Следуя тренду, АО «Казахтелеком» рас-
ширяет спектр предоставляемых дата-
центрами услуг. Об этом в ходе прошедшего 
в Алматы семинара для IT-подразделений 
корпоративного сектора рассказали пред-
ставители дирекции информационных си-
стем АО «Казахтелеком».

Еще вчера услуги хостинга были для 
большинства компаний и населения стра-
ны новыми, теперь становятся базовыми, 
размещение веб-ресурса в сети интернет 
все чаще становится обычным делом. То 
же самое произойдет с «облачными услуга-
ми», все больше компаний малого и средне-
го бизнеса будут понимать экономическую 
выгоду от использования этих услуг.

По словам и.о. коммерческого дирек-
тора ДИС АО «Казахтелеком» Надежды 
Глуховой, основными преимуществами 
использования инфраструктуры дата-
центров для бизнеса являются непре-
рывность работы и отказоустойчивость 
программно-аппаратных комплексов. А 
потери в случае простоя серверов компа-
ний могут быть колоссальные. К примеру, 
по данным Gartner, $2,6 млн теряет за один 
час простоя компания, предоставляющая 
услуги электронной коммерции, $90 тыс. 
теряет в результате одного часа простоя 

компания, занимающаяся продажами по 
каталогам, и $89,5 тыс. составляют поте-
ри компании по продаже авиабилетов за 
один час простоя.

«Мировой опыт внедрения «облачных 
технологий» показал, насколько могут 
компании оптимизировать расходы на об-
служивание IT-инфраструктуры, при этом 
значительно повысить производитель-
ность и эффективность информационных 
технологий», – отметила г-жа Глухова.

Современные центры обработки дан-
ных (ЦОД) или дата-центры обеспечива-
ют безотказную работу инфраструктуры 
предприятия, они оборудованы система-
ми круглосуточного мониторинга и кон-
троля состояния серверов и каналов связи, 
резервного копирования данных, обнару-
жения вторжения и защиты, системой га-
рантированного электропитания и конди-
ционирования, газового пожаротушения 
и климат-контроля.

На сегодняшний день «Казахтелеком» 
имеет 12 ЦОДов, общее количество их кли-
ентов достигло практически 13 000. Доля 
компании на рынке хостинга в ушедшем 
году составила 50%.

К преимуществам использования биз-
несом инфраструктуры дата-центров от-
носят и централизацию ресурсов, что 
особенно актуально для компаний с фи-
лиальной структурой – информационные 

системы и данные будут доступны во всех 
филиалах компании и для мобильных 
пользователей. Кроме этого, виртуальные 
офисы можно быстро развернуть «с нуля», 
при этом они имеют неограниченные воз-
можности наращивания ресурсов, систе-
мы и данные в них надежно защищены от 
несанкционированного доступа.

Хотя большинство крупных компаний 
все же пока придерживается традицион-
ных способов ведения бизнеса, когда со-
трудники работают в офисе, в сегментах 
малого и среднего бизнеса все большее 
распространение получает удаленная мо-
дель работы, и, судя по всему, она будет 
набирать популярность. Особых различий 
в функциональных возможностях «облач-
ных офисов» и «облачных документов» 
нет, говорит Георгий Битадзе, менеджер 
по технологиям по работе с партнерами 
Microsoft Kazakhstan. В них можно созда-
вать и редактировать текстовые файлы, 
таблицы, презентации.

Участникам семинара также проде-
монстрировали услуги «Microsoft Hosted 
Exchange», «Microsoft Hosted SharePoint», 
которые «Казахтелеком» запустил в опыт-
ную эксплуатацию в рамках заключенно-
го в июне 2011 года с компанией Microsoft 
Меморандума о сотрудничестве в области 
развития «облачных вычислений». К при-
меру, создание корпоративного портала на 
базе платформы SharePoint обеспечивает 
увеличение производительности труда и 
управление контентом в знакомой среде 
Offi ce. Портал решает задачу внутренне-
го документооборота, обеспечения со-
вместной работы, управления и контроля 
за бизнес-процессами, представления от-
четности и аналитики на уровне отделов 
и всей организации. При этом «облачное 
решение» обеспечивает доступ с любых 
устройств – стационарных и планшет-
ных компьютеров, ноутбуков, мобильных 
телефонов и др. Аналогичными возмож-
ностями доступа обладает и почтовое ре-
шение Microsoft Hosted Exchange. Работа 
осуществляется через эргономичный ин-
терфейс программы Outlook.

Наиболее популярной услугой среди 
предлагаемых дата-центрами АО «Казахе-
леком» в настоящее время является «Вир-
туальный хостинг» – предоставление в 
аренду дискового пространства для созда-
ния веб-ресурсов. Своеобразным компро-
миссом по цене и возможностям между 
виртуальным хостингом и арендой фи-
зического сервера является виртуальный 
выделенный сервер – VPS. Это оптималь-
ный вариант для крупных веб-сайтов и не-
стандартных проектов, которые требуют 
специализированного программного обе-
спечения и гарантированную мощность. В 
этом случае клиенту в аренду предостав-
ляется виртуальный сервер, размещенный 
на площадке ЦОД.

Зубодробильная 
конкуренция
В Kcell считают, что wow-эффект от Tele2 уже прошел

На помощь придет Архангел

Виртуализируй это!
«Казахтелеком» расширяет спектр услуг своих дата-центров
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«КОММЕРСАНТ» 
БЕЗ ОКУПАЕМОСТИ 

Руководство холдинга «Коммерсантъ» за-

крыло собственный телеканал. Эту информа-

цию подтвердил официальный микроблог из-

дания. Основной причиной такого шага стало 

то, что «Коммерсантъ ТВ» не смог выйти на са-

моокупаемость. «Вещание «Коммерсантъ ТВ» 

приостанавливается из-за экономической не-

эффективности», – сообщается в микроблоге 

в Twitter радиостанции «Коммерсантъ FM». 

Сам телеканал открылся в октябре 2011 года. 

Закрытие канала объясняется тем, что в руко-

водстве холдинга пришли к выводу, что проект 

не сможет выйти на самоокупаемость. «Один 

день работы канала несет убыток в сумму, на 

которую можно купить хорошее авто немец-

кой сборки», - заявил генеральный директор 

«Коммерсантъ-холдинга» Дмитрий Сергеев 

на встрече с коллективом редакции, сообща-

ет «Газета.ru». Ранее «Коммерсантъ» в рамках 

процесса оптимизации объявил о закрытии 

русскоязычной версии журнала Citizen K. Тем 

не менее у телеканала «Коммерсантъ ТВ» есть 

шанс выжить. «Работа приостановлена до тех 

пор, пока не будет разработана экономиче-

ская и новая информационная концепция 

вещания... В планах у меня с главным ре-

дактором радиостанции «Коммерсантъ FM» 

Дмитрием Солоповым этой концепцией за-

няться, потому что пока все, что происходит 

с «Коммерсантъ ТВ», упиралось в то, что он 

был экономически неэффективным», – отме-

тил шеф-редактор «Коммерсантъ-холдинга» 

Михаил Михайлин. «Это была, к сожалению, 

убыточная компания, в отличие от радио», 

– добавил он. «Не знаю, когда будет разрабо-

тана новая концепция... Нужно написать эко-

номическую составляющую, представить ее, 

нужно доказать, масса хлопот и забот», – по-

яснил г-н Михайлин. Как сообщала РБК daily 

ранее, 6 июня Демьян Кудрявцев ушел с по-

ста гендиректора холдинга «Коммерсантъ». 

Генеральным директором холдинга вместо 

него станет гендиректор медийного холдин-

га ЮТВ Дмитрий Сергеев. Владелец издатель-

ского дома «Коммерсантъ» Алишер Усманов 

поблагодарил г-на Кудрявцева за работу и 

отметил, что «Коммерсантъ» превратился в 

современную мультимедийную компанию. 

Демьян Кудрявцев остается в совете директо-

ров. (rbcdaily.ru)

МЕРДОК ОТДЕЛИТ 
NEWS ОТ CORP

Руперт Мердок после серии скандалов 

может разделить бизнес News Corp. Пред-

варительный план реструктуризации пред-

полагает отделение издательских активов 

от активов в индустрии развлечений, знают 

осведомленные источники The Wall Street 

Journal. Киностудия 20th Century Fox, кабель-

ная сеть Fox и телевизионный канал Fox News 

будут отделены от газет, книгоиздательско-

го и образовательного бизнеса News Corp. 

По информации источников, консультации 

по схеме разделения News Corp. длились не-

сколько лет. Изначально Мердок выступал 

против этой идеи, но в последнее время из-

менил свое отношение к ней. Окончательно-

го решения о разделении бизнеса News Corp. 

еще не принято, если оно состоится, изда-

тельское подразделение, куда входят газеты 

The Wall Street Journal, The Times и Australian, 

а также книжное издательство Harper Collins, 

окажется намного меньше развлекательного 

бизнеса корпорации. Репутация News Corp. 

пострадала из-за скандала вокруг британско-

го таблоида News of the World, входившего в 

состав корпорации. Журналисты газеты в 

погоне за эксклюзивами прослушивали теле-

фонные разговоры родственников погибших 

в Ираке и Афганистане и семей жертв терак-

тов. Из-за скандала таблоид был закрыт 10 

июля 2011 года. Прямые потери News Corp. 

составили $68 млн. Мердоку пришлось от-

казаться от планов по поглощению British Sky 

Broadcasting Group. Британская полиция до 

сих пор ведет расследование по факту самой 

прослушки и по подозрениям в даче взяток 

сотрудникам полиции для получения инфор-

мации. Разделение News Corp. может быть 

позитивно воспринято потенциальными 

инвесторами, которые больше заинтересо-

ваны в теле- и киноактивах корпорации, чем 

в издательском бизнесе, темпы роста кото-

рого сильно уступают развлекательному. За 

девять месяцев финансового года последний 

принес News Corp. три четверти выручки, ко-

торая составила $25,34 млрд. Операционная 

прибыль News Corp. составила $4,2 млрд, из 

них за счет издательского бизнеса компания 

получила лишь $458 млн. Бумаги News Corp. 

на бирже NASDAQ стоят $20,08 за акцию, ка-

питализация корпорации составляет $48,64 

млрд. В случае реорганизации контроль над 

разделенными активами News Corp., скорее 

всего, сохранит семья Мердока, которая сей-

час владеет примерно 40% голосующих бу-

маг корпорации. (gazeta.ru)

MICROSOFT ПОШЛА 
ЗА КОРПОРАЦИЯМИ

Microsoft Corp. официально подтвердила, 

что договорилась о покупке за $1,2 млрд на-

личными разработчика корпоративных соц-

сетей Yammer Inc, который позволит ей пре-

доставлять услуги, аналогичные сервисам 

Facebook Inc, корпоративным клиентам. Ру-

ководителем Yammer со штатом 400 сотруд-

ников останется ее нынешний глава Дэвид 

Сакс, пришедший из PayPal, но сама соцсеть 

станет частью подразделения Microsoft Office 

под руководством Курта Дельбене. Слухи о го-

товящейся сделке впервые появились в нача-

ле этого месяца, но обе компании официаль-

но подтвердили информацию только сейчас. 

Yammer, созданная четыре года назад, насчи-

тывает 5 млн пользователей в своих частных 

соцсетях. Ресурс Yammer занимается тем, 

что помогает фирмам-клиентам наладить 

внутреннюю коммуникацию и совместную 

работу коллектива. При помощи платформы 

Yammer сотрудники компаний могут объеди-

няться в группы «на лету», общаться в чате, 

обмениваться ссылками и публиковать ново-

сти. Услугами Yammer пользуются такие ком-

пании, как Ford Motor Co, Supervalu и Deloitte. 

«Это приобретение сразу сделает Microsoft 

сильным конкурентом на рынке корпоратив-

ных социальных сетей», – сказал аналитик 

Gartner Ларри Коннелл. (vedomosti.ru)

Андрей Кириллов

Поручение президента РК 
Нурсултана Назарбаева 
о доведении доли малого 

и среднего бизнеса в экономике 
до 40% выведет Казахстан на 
уровень развитых стран. Но 
чтобы это стало реальностью, 
нужно разработать госпрограмму 
по развитию МСБ, в которой 
следует учесть все факторы, 
тормозящие его рост

«Я ставлю задачу к 2020 году, может быть, 
довести приблизительно, чтобы до 40% 
экономики производилось за счет малого 
и среднего бизнеса», – сказал президент 
РК Нурсултан Назарбаев на совещании по 
развитию предпринимательства. Он доба-
вил, что если смотреть на другие страны, 
то «нужно больше (увеличивать долю МСБ 
в экономике страны)». «Для этого все дела-
ется», – отметил президент.

Доля МСБ в структуре ВВП в 2011 году 
выросла с 17 до 21%. Нурсултан Назар-
баев отметил, что бизнес не успевает за 
индустриализацией в Казахстане. «С дру-
гой стороны – активности от бизнеса, как 
хотелось бы, тоже нет, хотя мы создаем 
все условия, на всех перекрестках, какие 
только возможны», – считает президент.

К мировому опыту
Если обратиться к мировому опыту, то 
надо признать: экономика большинства 

крупных развитых стран основывается 
на предприятиях малого бизнеса. Доля 
малого бизнеса в ВВП крупнейших стран 
составляет более 50%. Причем МСБ раз-
вивается не только в сфере обслуживания, 
но и в финансовой, производственной и 
научной сферах.

Во многих европейских и азиатских 
странах существует понятие «семейный 
бизнес». К такому бизнесу относятся не-
большие ресторанчики, гостиницы или 
производства, которые сотни лет перехо-
дят по наследству от родителей к детям. В 
целом малый бизнес в развитых странах в 
большей степени ориентирован на сферу 
обслуживания. Такие услуги очень вос-
требованы населением, так как во многих 
странах не принято готовить дома и боль-
шинство семей предпочитают питаться в 
ресторанах. Ремонт автомобилей многие 
европейцы также предпочитают доверять 
специалистам, а не проводить выходные 
со своим «четырехколесным другом».

Кроме сферы обслуживания, малый 
бизнес активно работает в финансовой, 
производственной и научной сферах. 
Практически в любой развитой стране 
есть множество небольших предприятий, 
которые помогают людям составлять фи-
нансовую отчетность или оказывают по-
добные консультации.

Можно перенять опыт Южной Кореи, 
где госагентство по развитию МСБ прак-
тически с нуля создает инфраструктуру 
для небольших предприятий, компаний. 
Для этого на государственные деньги 
строятся недорогие бизнес-центры, и 
начинающие предприниматели в рас-
срочку и под низкие проценты получают 

в них все необходимое: от офиса, орг-
техники до транспорта. Главная цель 
госагентства – не прибыль, а количество 
успешно работающих предприятий и 
компаний.

Снизить социальное напряжение
По мнению экспертов, малый бизнес в 
развитых странах также играет важную 
роль в снятии социальной напряженно-
сти, так как обеспечивает рабочие места 
для различных слоев населения. В свою 
очередь, доходы, которые государство 
получает от деятельности малых пред-
приятий, направляются, в том числе, и на 
социальные проекты.

В этой связи возникает главный во-
прос: есть ли в Казахстане средний класс, 
и если есть, то какой он? По данным ис-
следований, средний класс еще аморфен, 
находится в стадии формирования. По 
разным оценкам, его доля в населении 
составляет от 15 до 25-30%. Обычно это 
прослойка между богатыми и бедными, 
которую объединяет наличие среднего 
уровня доходов. Это экономически ак-
тивные группы: предприниматели, соб-
ственники (малый и средний бизнес), 
топ-менеджеры, управленцы в крупном 
и среднем бизнесе, профессионалы и экс-
перты высокого класса, чьи навыки и опыт 
признаны и востребованы обществом и 
рынком (и это выражается в их стабиль-
ном и высоком доходе). Что немаловажно, 
на данный средний класс приходится по-
требление от 50 до 80% товаров и услуг в 
стране.

В отличие от Казахстана, в развитых 
странах средний класс составляет не 

менее 50% населения и является осно-
вой экономики и гражданского обще-
ства.

На сегодняшний день не менее значи-
мыми факторами для развития МСБ в Ка-
захстане являются влияние Таможенного 
союза и высокая степень зависимости от 
событий, происходящих в России, как 
ключевой страны интеграционного объе-
динения.

Так, начальник управления корпора-
тивных клиентов банка «ГЛОБЭКС» Роман 
Брюшков в качестве тормозящих факто-
ров развития МСБ в России отмечает высо-
кие ставки по кредитам. «На сегодняшний 
день средняя величина ставок колеблет-
ся в диапазоне 14-20% годовых», – сказал 
он. Такие же высокие ставки по кредитам 
характерны и для Казахстана. У нас тоже 
благодаря госпомощи ставки снизились, 
однако не настолько, чтобы вырос спрос со 
стороны бизнеса.

Казахстан может внимательнее при-
глядеться к корейскому опыту. Чем кре-
дитовать без залога непонятно кого, луч-
ше сначала создать МСБ все необходимое, 
и под залог созданных материальных 
ценностей (офис, транспорт, оргтехника, 
другие активы) выдавать кредиты. Кроме 
всего прочего, необходимо сделать так, 
чтобы интересы МСБ никак не пересека-
лись с интересами крупных корпораций. 
Это заметно в сфере естественных моно-
полий.

Весь этот комплекс проблем должен 
найти отражение в госпрограмме по под-
держке МСБ. И только после того, как все 
факторы будут учтены, можно будет гово-
рить о росте МСБ до 40% ВВП.

Аманжол Сагындыков

Если законопроект, 
предусматривающий 
трехлетний запрет на 

проверки новых субъектов 
МСБ, пройдет процедуру 
утверждения, будут созданы 
неплохие условия для развития 
бизнеса. Однако наряду с уже 
существующими механизмами 
по стимулированию бизнеса 
необходимо сделать еще один 
шаг – оптимизировать налоговую 
нагрузку

13 июня мажилис в первом чтении одо-
брил законопроект, который вводит трех-
летний запрет на проверку новых субъ-
ектов малого и среднего бизнеса (МСБ). 
Согласно заключению комитета по эконо-
мической реформе и региональному раз-
витию палаты, документ разработан во ис-
полнение поручения главы государства о 
дополнительном сокращении еще на 30% 
количества лицензий и разрешительных 
документов.

Законопроектом вносятся изменения в 
80 законодательных актов, направленных 
на отмену лицензирования отдельных 
видов деятельности, не соответствующих 
принципам лицензирования; сокращение 
и оптимизацию контрольно-надзорных 
функций госорганов.

Как уточнил министр экономического 
развития и торговли Бакытжан Сагинта-
ев, действие трехлетнего запрета не будет 
распространяться на субъекты малого 
предпринимательства, чья деятельность 
связана с повышенной опасностью.

Он пояснил, что из 1096 выявленных 
разрешений предусматривается отмена 
257, не влияющих на обеспечение безопас-
ности от высоких угроз, и перевод на уве-
домительный порядок 40 разрешений, не 
связанных с прямым риском для жизни и 
здоровья граждан, носящих информаци-
онный характер.

Кроме того, законопроектом пересма-
триваются критерии отнесения к субъ-
ектам предпринимательства. Критерий 
«среднегодовая стоимость активов» заме-
няется на более объективный показатель 
«среднегодовой доход» с установлением 
следующих пороговых значений: для 
малого бизнеса – до 60 тыс. МРП (91 млн 
тенге), для крупного – свыше трех млн 
МРП (4,5 млрд тенге). К среднему будут 

отнесены субъекты, не попадающие под 
параметры малого или крупного предпри-
нимательства.

Везде одно и то же
Как правило, мораторий на проверки МСБ 
применяются в государствах, где нет чет-
ко отлаженного механизма налогового 
администрирования и имеется высокий 
уровень коррупционного риска.

Так, совсем недавно государственная 
налоговая служба (ГНС) Украины прод-
лила мораторий на проверки малого и 
среднего бизнеса. Об этом во время всеу-
краинской конференции ассоциации на-
логоплательщиков заявил председатель 
ГНС Украины Александр Клименко.

«Изучив общественное мнение, мы 
увидели опасения бизнеса по поводу на-
шей реакции на принятие закона об упро-
щенной системе налогообложения воз-
обновлением проверок. Хочу напомнить, 
что президент поручил нам, наоборот, 
создавать благоприятные условия для биз-
неса. Мы и сами понимаем, что необходим 
адаптационный период, что нужны время 
на изучение нового закона и выбор опти-
мальной модели налогообложения. Я беру 
на себя ответственность дать вам это вре-
мя», – подчеркнул Александр Клименко.

Вместе с тем руководитель налогового 
ведомства призвал представителей пред-
принимательского сообщества к добросо-
вестному выполнению налоговых обяза-
тельств и добровольному отказу от схем 
минимизации.

«Ответственность должна быть вза-
имной. Если мы хотим создать цивилизо-
ванную модель отношений, выработать 
этикет нашего диалога, то все стороны 
должны прилагать усилия. Не давайте по-
водов подозревать вас в нарушениях и про-
верять», – отметил Александр Клименко.

Примерно то же самое происходит и в 
Казахстане. 22 июня, выступая на совеща-
нии по развитию предпринимательства, 
президент РК Нурсултан Назарбаев по-
просил министра финансов Болата Жами-
шева «учить людей». «Мечта многих пред-
принимателей не платить налоги вообще, 
либо же красиво уйти от уплаты, а задачей 
Жамишева является в первую очередь ло-
вить за руку таких нерадивых предприни-
мателей, что у него успешно получается».

Это означает, что мораторий на про-
верки МСБ использует как метод ухода от 
уплаты налогов.

Тому подтверждением может служить 
и опыт Кыргызстана и Таджикистана. В 
обеих странах предприниматели сразу по-
сле введения моратория старались сделать 

все, чтобы не платить налоги. Так, морато-
рий на проверки МСБ в Таджикистане был 
введен летом 2008 года. А в 2012 году в ин-
тервью «Чархи Гардун» председатель на-
логового комитета Нусратулло Давлатов 
сказал: «Я хочу подчеркнуть другую сто-
рону. Моратории нужны, но в каком смыс-
ле. Предприниматель должен сразу знать, 
что мораторий на проверки не означает, 
что налогоплательщик не должен платить 
налоги, не должен предоставлять декла-
рации и т.д. Потому что в период действия 
моратория было очень много жалоб со сто-
роны сотрудников налогового комитета. 
Они приходят с проверкой, а им говорят, 
сейчас действует мораторий, вы не имеете 
права проверять. А предприятие действу-
ет уже давно и не уплачивает налоги, поэ-
тому к нему и приходит куратор».

Практически во всех странах постсо-
ветского пространства при введении мо-
ратория на проверки МСБ возникает одна 
и та же проблема – предприниматели ста-
раются уйти от уплаты налогов.

«В тени» хорошо не только летом
Разумеется, неуплата налогов ведет к уво-
ду части бизнеса в теневой сектор эконо-
мики. По некоторым оценкам, которые 
озвучиваются и государственными орга-
нами, доля теневой экономики в Казахста-
не за период с 2002 по 2012 годы снизилась 
с 30 до 20% от ВВП и составила 5 трлн тен-
ге. При этом львиная доля нелегального 
оборота денежных средств приходится 
на Алматы, который формирует 25% ВВП 
Казахстана, хотя и не имеет больших пред-
приятий промышленности и горнодобы-
вающего сектора.

То, что доля теневой экономики снижа-
ется, в первую очередь, говорит об эффек-
тивности мер правительства, в том числе 
моратория на проверки МСБ и упрощен-
ной системы налогообложения. 

Однако то, что доля теневой экономики 
все равно большая, свидетельствует о не-
доверии бизнеса государству. Так, в чер-
ном списке налоговых органов Алматы – 
6,5 тыс. предприятий, имеющих признаки 
лжепредпринимательской деятельности, 
сумма оборотов по которым за 2008-2010 
годы составила более 1,2 трлн тенге. Это 
означает, что бюджет недополучил в виде 
налогов только по корпоративному подо-
ходному налогу (КПН) и налогу на добав-
ленную стоимость (НДС) свыше 400 млрд 
тенге. Для сравнения: весь бюджет Алма-
ты составляет примерно 270 млрд тенге в 
год.

К примеру, вице-президент Казахстан-
ской ассоциации оценщиков Александр 

Калинин считает, что в тень уходят по 
двум причинам: либо не хотят платить 
налоги, либо пытаются скрыть незаконно 
добытые доходы. По его словам, «сегодня 
легче легализоваться, чем работать по «се-
рой» схеме, но это не значит, что при этом 
будут исправно платиться все налоги».

В то же время директор Центра макроэ-
кономических исследований Олжас Худай-
бергенов не склонен считать, что в теневой 
сектор уходит МСБ. По его мнению, туда 
уходит в основном крупный бизнес. «У нас 
же с прибыли в 100 тыс. тенге вам при-
дется отдать в виде налогов 20 тыс. тенге. 
Вроде бы мало? А теперь представьте, что 
вы заработали на импорте 100 млн тенге, и 
вам придется отдать 20 млн. Процент вро-
де тот же, но сумма уже другая. Культура 
казахстанского бизнеса, сложившаяся в 
основном в 90-е годы, когда наживались 
либо на сырье, либо на приватизации, 
приучила извлекать прибыль в 100-200 и 
более процентов. И именно эти люди, сде-
лавшие себе тогда состояние, потом пере-
несли свои ожидания по рентабельности 
и на другие секторы экономики, высту-
пив главными их двигателями. И эта же 
культура в 2000-е годы была поддержана 
за счет спекулятивных схем по недвижи-
мости и земельным участкам. Но опыт 
других стран показывает: если крупный 
бизнес исправно платит налоги, малый и 
средний к нему со временем подтягивают-
ся», – говорит г-н Худайбергенов.

Что делать?
Сейчас уже стало ясно, что ни упрощенная 
система налогообложения, ни мораторий 
на проверки МСБ не показывают высокой 
эффективности. Поэтому наряду с мерами 
государства по развитию нового бизнеса 
должны быть предприняты меры по опти-
мизации самого налогообложения.

Олжас Худайбергенов предлагает 
убрать сложный для начисления и подсче-
та КПН, заменив его налогом на сделку. «И 
облагать таким налогом только крупные 
сделки, скажем, начиная со $100 тыс.», – 
подчеркнул эксперт.

Еще одна проблема, которая свойствен-
на казахстанскому бизнесу – это зарплаты 
«в конвертах». Если подсчитать, то рабо-
тодатель должен с зарплаты своего работ-
ника вычесть как минимум 31% налогов: 
10% индивидуального подоходного нало-
га, 10% в пенсионный фонд, 11% социаль-
ного налога с прибыли. «Эту цифру надо 
тоже минимизировать, не трогая пенсион-
ные отчисления. Тогда желающих платить 
налоги, возможно, станет больше. Мы к 
этому рано или поздно придем», – уверен 
г-н Худайбергенов.

Так что, хочет государство или не хочет, 
но уже неплохо работающие механизмы 
в виде упрощенной системы налогообло-
жения и моратория на проверки МСБ не-
обходимо дополнить другими мерами по 
оптимизации налоговой нагрузки. Только 
в этом случае меры правительства по сти-
мулированию развития МСБ дадут хоро-
ший эффект.

Будет программа, будет и пир

Проверять не будут
Теперь бы еще налоговую нагрузку снизить…

Венера Гайфутдинова

В 
Казахстане с 1 июля текущего года 
будут снижены цены на розничную 
продажу горюче-смазочных матери-

алов (ГСМ). Как сообщило госагентство по 
регулированию естественных монополий, 
данное решение уже согласовано с мини-
стерствами нефти и газа и экономическо-
го развития и торговли.

Стоимость дизельного топлива снизит-
ся с 95 тенге за литр до 90 тенге с учетом 
НДС, бензин марки Аи-80 – с 91 тенге до 86 
тенге, Аи-92/93 – со 112 тенге до 106 тенге.

Как пояснил Сергей Смирнов, эконо-
мист Института политических решений 
(ИПР), в марте 2012 года были приняты 
правила, согласно которым стоимость не-
фтепродуктов на внутреннем рынке РК 
должна формироваться с учетом мировых 
котировок нефти. Соответственно, при 
снижении цены на сырье должна снижать-
ся и стоимость на готовую продукцию.

Более того, по прогнозам Эрика Найма-
на, партнера образовательных программ 
международного финансового холдинга 

FIBO Group, можно ожидать продолжения 
понижательной тенденции, так как мас-
штабы этого снижения все еще отстают от 
падения нефтяных котировок. Г-н Найман 
рассказал, что «текущий слабый спрос на 
нефтепродукты со стороны европейской 
экономики поддерживает тенденцию сни-
жения котировок нефти и таким образом 
отражается в падении цен и на бензин». 
А политический фактор – ограничение 
объемов поставок нефти сначала Ливии, а 
теперь Ирана, по мнению Эрика Наймана, 
ограниченный по времени и сейчас не яв-
ляется определяющим. Ливия уже восста-
новила объемы добычи нефти. А иранская 
нефть активно замещается альтернатив-
ными поставщиками с того же Ближнего 
Востока. «Долгое время действовавший 
фактор страха перед ограниченным пред-
ложением нефти, что поддерживало ее 
высокие котировки, сейчас не действует. 
Сработал фактор слабости европейской 
экономики и спада спроса на нефтепро-
дукты», – уверен г-н Найман.

Однако, как подчеркнул г-н Смирнов, 
стоимость бензина, продаваемого на АЗС 

в Казахстане, остается неадекватной ди-
намике цен на сырую нефть, хотя нисходя-
щий тренд нефтяных котировок начался 
еще в мае.

Тем временем в Европе розничные 
цены на нефтепродукты снижаются. По 
свидетельствам Еврокомиссии, с 11 по 18 
июня самое ощутимое удешевление бен-
зина А-95 отмечено в Люксембурге (-2,9%), 
на Кипре (-2,3%), в Португалии и Швеции 
(обе – по 1,8%).

Основными факторами, влияющими 
на уровень топливных цен, эксперты на-
зывают баланс спроса и предложения 
в пределах конкретной страны, транс-
портные издержки, наличие собствен-
ной нефти, монополизацию внутренне-
го рынка, качество и объем мощностей 
по переработке нефтепродуктов, систе-
му налогообложения, ситуацию в эконо-
мике.

«В странах с развитой экономикой, в 
том числе в ЕС и США, существует очень 
высокая корреляция между динамикой 
биржевых цен на нефть и розничных на 
бензин», – отметил г-н Найман.

Снижение цен на ГСМ в США и Европе 
наблюдаются в течение 10 недель подряд. 
За последние два месяца, с начала апреля 
по июнь включительно, биржевые коти-
ровки нефти упали почти на 30%.

В нашей же республике, «когда стои-
мость сырой нефти достигла историче-
ского максимума на уровне $147 за бар-
рель, литр бензина в Казахстане стоил 92 
тенге. Сейчас нефтяная цена значительно 
ниже, 22 июня сорт Brent опустился до 
$90,98 за баррель, но литр Аи-92 обходит-
ся автолюбителям в 112 тенге», – говорит 
г-н Смирнов.

Значимую отсрочку реакции казах-
станского рынка ГСМ на снижение цен 
на нефть от мирового Эрик Найман объ-
ясняет низкой конкуренцией в данной 
отрасли. Помимо высокой степени моно-
полизации рынка ГСМ в РК, сложившаяся 
ситуация, по уверениям г-на Смирнова, 
свидетельствует и об отсутствии в Казах-
стане адекватных рыночных методов регу-
лирования цен на топливо и о недостатке 
высокооктанового бензина собственного 
производства.

Чудеса в казахстанских реалиях
Цены на ГСМ будут снижаться
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БУДУЩЕЕ ЗА 
РАЗВИВАЮЩИМИСЯ! 

Компании из развивающихся стран скупа-

ют сильно подешевевшие активы в Европе. В 

текущем году уже был заключен ряд крупных 

сделок. Первым в ряду стал китайский произ-

водитель специализированной строительной 

техники Sany, который приобрел контроль над 

Putzmeister – изготовителем бетононасосов 

и достойнейшим представителем немецкого 

среднего бизнеса. За Sany последовала китай-

ская госкомпания Bright Food, объявившая о 

покупке британского производителя готовых 

завтраков Weetabix за 1,2 млрд фунтов стер-

лингов ($18,7 млрд). Вскоре после этого теле-

коммуникационная компания América Móvil, 

принадлежащая мексиканскому миллиардеру 

Карлосу Слиму, сообщила, что увеличивает 

долю в KPN, нидерландском операторе сотовой 

связи, до 28%. Все эти сделки активно освеща-

лись в СМИ, поскольку объектами поглощения 

стали компании, хорошо известные в Европе. 

Для пессимистов покупка европейской ком-

пании конкурентом с развивающегося рынка 

лишний раз подтверждает, что кризис в Европе 

набирает силу, а экономика переживает спад. 

Оптимисты, напротив, видят в этом переме-

ны к лучшему, способные придать экономике 

Старого Света новый стимул: точно так же 

25 лет назад японские инвестиции помогли 

вдохнуть новую жизнь в, казалось бы, безна-

дежные отрасли европейской промышлен-

ности (наиболее ярким примером является 

британский автопром). Впрочем, о массовом 

набеге на «старушку-Европу» говорить пока 

не приходится: европейская экономика пере-

живает не лучшие времена, а мировая – никак 

не приступит к уверенному росту. По данным 

исследовательской компании Dealogic, с на-

ступлением финансового кризиса в конце 

2008 года компании из развивающихся стран 

возобновили покупки активов за границей, но 

количество трансграничных сделок так и не до-

стигло предкризисного уровня: в прошлом году 

их объем в совокупности составил $236 млрд 

по сравнению с $275 млрд в 2008. Но Европа 

остается фаворитом. В прошлом году объем 

сделок по приобретению активов в развитых 

странах компаниями с развивающихся рынков 

в общей сложности достиг $128 млрд, из них 

почти 60% пришлось на долю ЕС. В 2012 году 

этот показатель снизился до 50%, общий объем 

сделок составляет пока $61,3 млрд. Сотрудни-

ки банков и консультанты корпораций счита-

ют, что многие сделки в Европе еще впереди. 

«Мы ждем новых сделок, особенно в Европе. 

Китайские компании проявляют к ней огром-

ный интерес», – сказал Кристофер Неттешейм, 

управляющий директор по Китаю из Boston 

Consulting Group. А Джо Нгаи, управляющий 

подразделением McKinsey в Гонконге, добавил: 

«Думаю, что в будущем китайские компании 

продолжат поглощения. Мне кажется, они ам-

бициозны и готовы расширять бизнес во всем 

мире». Мотивы у компаний с развивающихся 

рынков самые разные. Самые крупные сделки 

заключались в добывающем секторе, но к Ев-

ропе, как правило, они не имели отношения, 

поскольку ЕС сам стремится инвестировать 

средства в добычу ресурсов за границей с упо-

ром на энергоносители. В Европе компании с 

развивающихся рынков приглядываются к тех-

нологиям (пример – Putzmeister) и к известным 

брендам (пример – Weetabix), а также интере-

суются компаниями, обещающими большой 

доход при спокойном отношении регуляторов 

(пример – KPN). Такие компании можно найти 

в любой развитой стане и, в первую очередь, в 

США. Однако Европа может предложить нечто 

большее. (vedomosti.ru)

АМЕРИКАНЦЫ 
ТЕРЯЮТ ДЕНЬГИ

Европейский долговой кризис отзывается 

снижением прогнозов по прибыли амери-

канских компаний. В апреле-июне ведущие 

корпорации США могут впервые с третьего 

квартала 2009 года сократить свою прибыль, 

полагают аналитики. Доходы ведущих аме-

риканских экспортеров также съедает укре-

пление доллара и максимальное почти за 

15 лет ослабление валют стран БРИК. На про-

шлой неделе сразу несколько американских 

компаний, включая Procter & Gamble и FedEx, 

понизили свои прогнозы по прибыли на этот 

год из-за ухудшения состояния мировой эко-

номики, вызванного неутихающим кризисом 

в Европе. В общей сложности за второй квар-

тал прогноз по прибыли ухудшили 73 компа-

нии (против 67 компаний в январе-марте) и 

лишь 29 компаний смогли повысить планку 

ожиданий инвесторов (против 44), свиде-

тельствуют данные исследовательской ком-

пании FactSet. Из-за проблем Старого Света 

компании, входящие в индекс S&P 500, могут 

сократить свою прибыль на 1,1%, полагают 

аналитики, опрошенные Bloomberg. Это будет 

первым снижением показателя за последние 

одиннадцать кварталов. Наиболее уязвимыми 

аналитики Barclays считают сталелитейный, 

промышленный и машиностроительный сек-

торы. «По поводу финансовых результатов за 

второй квартал есть большие опасения. Вряд 

ли удастся увидеть компании, выдающие бла-

гоприятные прогнозы, учитывая проблемы в 

Европе и замедление роста в США и Китае», – 

сказал Bloomberg инвестиционный директор 

Solaris Group Тим Гриски. Procter & Gamble на 

прошлой неделе уже во второй раз менее чем 

за два месяца понизил прогноз по прибыли 

за 2012 год. «На развитых рынках роста не 

было вообще или он был очень слабым, в то 

время как уровень безработицы в США и Ев-

ропе значителен», – отметил тогда гендирек-

тор компании Роберт Макдональд. Не менее 

восьми из семнадцати стран зоны евро уже 

вступили в рецессию, свидетельствуют дан-

ные Bloomberg. Одновременно американские 

компании страдают и от роста курса доллара, 

вызванного бегством в него инвесторов, напу-

ганных европейским кризисом, а также неже-

ланием ФРС запускать очередную программу 

количественного смягчения экономики. Толь-

ко с 30 апреля доллар подорожал на 6,5% по 

отношению к валютам стран – основных тор-

говых партнеров США. Особенно серьезно по 

американским экспортерам бьет сильнейшее 

с 1998 года ослабление валют ведущих раз-

витых стран – бразильского реала, индийской 

рупии и российского рубля. Китайская валю-

та в этом году подешевела максимально с 1994 

года, когда в КНР была проведена девальвация. 

Эксперты прогнозируют, что валюты страны 

БРИК продолжат дешеветь, доставляя массу 

неприятностей глобальным компаниям, ак-

тивно развивавшим там бизнес. (rbcdaily.ru)

Ирина Лукичева

В 
прошлом году 18 565 казахстанских 
туристов посетили Грузию, этот по-
казатель вырос на 121% по сравне-

нию с 2010 годом. О том, какие условия 
необходимо создать для дальнейшего 
увеличения туристического потока, об 
ожиданиях от нового сезона и о портрете 
казахстанского туриста в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» рассказала Мака 
Макацария, координатор пресс и инфоту-
ров Национальной администрации туриз-
ма Грузии.

– С какой целью в основном приезжа-
ют граждане нашей республики в Гру-
зию?

– Между Грузией и Казахстаном уста-
новились хорошие экономические отно-
шения. Поэтому казахстанские граждане 
часто приезжают к нам по делам своего 
бизнеса. Также очень часто гости из вашей 
республики приезжают отдохнуть к нам 
на Черное море. Популярными грузински-
ми круглогодичными курортами долгие 
годы являются Батуми, Кобулети, Боржо-
ми, Бакуриани, Уреки, Сурами. В Грузии 
расположены серные и радоновые бани, 
минеральные воды, поэтому здесь тури-
сты подтягивают свое здоровье.

– Для граждан Казахстана не нужна 
виза в Грузию. В марте 2012 года был 
установлен безвизовый режим в Грузию 
для российских граждан. Как это отраз-
илось на туристическом рынке? Какие 
изменения после этого произошли?

– До марта этого года у нас была упро-
щенная виза с Россией. Она никогда не 
представляла проблем. После отмены виз 
произошло увеличение потока туристов 
из России на 66%.

– Какие тенденции наблюдаются на 
туристском рынке Грузии? Что поменя-
лось за прошедшие 5 лет?

– Понятно, что неизменной остается толь-
ко природа – она прекрасна в любое время 
года. За прошедшие 5 лет многое поменя-
лось. Например, инфраструктура и сервис. 
Сегодня у нас строятся новые гостиницы и 
дороги. По сравнению с другими курортами 
мира услуги и цены остаются невысокими, 
то есть все условия создаются для туристов. 
Между тем, в первую очередь Грузия остает-
ся самой безопасной и благополучной стра-
ной. Я считаю, что это основные условия для 
того, чтобы приехал турист.

Также в Грузии находится горнолыж-
ный курорт Гудаури, и он привлекателен 

для туристов из разных стран, здесь стро-
ятся новые канатные дороги. В ближайшие 
годы курортный город Батуми изменится 
до неузнаваемости.

– А что именно будет меняться в Ба-
туми?

– Есть новые проекты по улучшению 
этого курортного города, которые были 
инициированы правительством. Здесь 
строятся новые дорогие брендовые отели 
«Трамп Тауэр», «Кемпински». Они славят-
ся своим качественным сервисом, и сейчас 
наблюдается тенденция к увеличению 
спроса гостиниц высшего уровня.

– А что нужно для открытия чартер-
ного рейса из Казахстана в Батуми?

– Из Казахстана назначат чартерный 
рейс только тогда, когда казахстанские 
туроператоры будут готовы работать со-
вместно с Грузией в полной мере. Поэтому 

нужно заниматься пропагандой грузин-
ских курортов в Казахстане, показывать, 
какие у нас есть шикарные курорты. К со-
жалению, многие пока об этом не знают. 
Мы пока еще не провели маркетинговую 
кампанию в Казахстане.

– Когда планируете проводить марке-
тинговые мероприятия в Казахстане?

– Мы уже начали проводить свои меро-
приятия в Польше, Украине, Азербайджа-
не, Израиле. Возможно, этой осенью мы 
решим рекламировать в Казахстане наш 
горнолыжный курорт. Весной мы плани-
руем рекламировать грузинские морские 
курорты. В прошлом году мы были в Алма-
ты, и Казахстанская туристская ассоциа-
ция поддержала нас в этом вопросе. Мы 
рекламировали наши курорты Гудаури и 
Бакуриани (семейный курорт). Зимой в 
Бакуриани не найти даже маленького до-
мика, который бы пустовал без гостя.

В Гудаури в основном отправляет-
ся молодежь. Здесь развит редкий вид 
хели-ски. Хели-ски – это разновидность 
горнолыжного спорта, фрирайда. Сущ-
ность этого вида состоит в спуске по не-
тронутым снежным склонам, вдалеке 
от подготовленных трасс с подъемом к 
началу спуска на вертолете. Использова-
ние вертолета позволяет находить раз-
личные варианты спусков с гор в услови-
ях первозданной природы, куда другим 
способом быстро подняться нет возмож-
ности.

– Предлагаю вернуться к вопросу о 
гостиницах. Сколько «звезд» сегодня 
выбирают туристы? Сколько в среднем 
обойдется номер?

– Грузию посещает разный потре-
битель. Например, к нам приезжают 
туристы-студенты, которые живут в хо-
стелах, в дешевых чистых номерах с хоро-
шими условиями. Проблем c хостелами в 
городах нет. Стоимость трехзвездочного 
двухместного отеля в Батуми в сутки со-
ставит $100, четрехзвездочного – $150, а 
пятизвездочного – $250.

– Есть ли отличительные черты у ка-
захстанских туристов?

– Казахстанцы – мудрый народ, который 
любит хорошо отдыхать, чувствовать себя 
как дома. Они ведут себя культурно, побы-
вав на любимом курорте однажды, возвра-
щаются сюда каждый год. Наши народы 
схожи в своем гостеприимстве. Я думаю, 
что если Грузия будет хорошо представле-
на, то это больше укрепит казахстанско-
грузинские отношения. Еще раз повторюсь, 
что Казахстан для нас важный экономиче-
ский и политический партнер.

– Какие ожидания от следующего се-
зона?

 – Пока трудно говорить об этом. В этом 
году я была на туристской выставке KITF 
2012 в Алматы и заметила огромный инте-
рес к Грузии. К нашему стенду подходили 
не только представители туристской ин-
дустрии и спрашивали о потенциале Гру-
зии, но и сами туристы, которые хотели 
отдохнуть. К нам выстраивались очереди 
для того, чтобы получить интересующую 
информацию.

Я думаю, что посещаемость туристов из 
Казахстана увеличится в два раза. Надеем-
ся на то, что к нам приедет большее коли-
чество туристов, чем это было в 2011 году. 
Статистика показывает, что с каждым го-
дом у нас уверенно растет посещаемость 
из Казахстана.

Аманжол Сагындыков

Рост продаж новых 
автомобилей на 
казахстанском рынке 

свидетельствует о том, что 
отечественный рынок повторяет 
путь российского: в условиях 
высоких таможенных пошлин 
казахстанцы постепенно 
пересаживаются на автомашины 
российского производства

Продажи легковых автомобилей в Казах-
стане, по данным консалтинговой ком-
пании «Qncepto», в мае увеличились на 
140,8% и составили 7372 единицы. Как от-
мечают эксперты, май 2012 года стал двад-
цать пятым месяцем непрерывного роста 
казахстанского авторынка. Основными 
драйверами майского роста выступили 
марки Lada (обеспечившая 43% рыночной 
динамики), Hyundai (14,5% прироста), а 
также Toyota и Kia – вклад этих марок в 
рост рынка превысил 6%. По итогам пяти 
месяцев 2012 года авторынок Казахстана 
вырос в 2,5 раза, составив 27612 легковых 
машин.

Тройка самых продаваемых брендов не 
меняется с начала года, однако наиболее 
успешная марка Lada в мае значительно 
увеличила свой отрыв от соперников. В 
прошлом месяце ей отдали предпочтение 

2718 казахстанцев. Таким образом, прода-
жи автомобилей Lada российской и усть-
каменогорской сборки выросли в 3,1 раза, 
и от конкурентов марку отделяет более 
чем трехкратный отрыв. На втором месте 
по объему продаж идет Hyundai, которая 
благодаря высокому спросу на модель 
Accent российского производства смог-
ла увеличить реализацию в 4,7 раза – до 
797 автомобилей. Третье место занимает 
Toyota с показателем 698 проданных ма-
шин – на 62,7% больше, чем годом ранее. 
Четвертый результат показала UZ-Daewoo 
– 625 автомобилей (+54,7%). Замыкает 
«пятерку» лидеров на этот раз Kia, вдвое 
увеличившая продажи – до 505 машин.

Не только общее, но и различия
Между структурой роста российского и 
казахстанского авторынков есть не только 
общие тенденции, но и некоторые разли-
чия.

Так, по оценкам экспертов, оба рынка 
показывают рост в течение последних 25 
месяцев. То есть рост на рынках начался 
с июня 2010 года. Как раз в это время за-
кончился льготный период, когда казах-
станские и белорусские дилеры могли на 
льготных условиях ввозить в Казахстан и 
Беларусь автомобили, произведенные вне 
Таможенного союза.

Но на этом общие тенденции на рын-
ках не заканчиваются. Казахстанский ры-
нок в основном растет за счет увеличения 
продаж российских автомашин: каждая 
четвертая машина носит марку Lada. При-

оритет этой марки на российском рынке 
также очевиден: в мае 2012 года было про-
дано 46,21 тыс. автомобилей марки Lada. 
Если взять данные по продажам новых ма-
шин в мае, а это 260,944 тыс. автомобилей, 
то в общем объеме продаж каждой пятой 
машиной стала Lada.

Правда, на этом общие тенденции за-
канчиваются, и начинаются различия. 
Тогда как доля российских автомобилей 
в общем объеме продаж на казахстанском 
рынке растет, и пока не видно трендов на 
снижение, то на российском рынке ощу-
щается временный рост продаж иномарок 
российского производства. На фоне посто-
янно растущего рынка продажи Lada сни-
жаются. В мае компания потеряла 11%, а 
по итогам с начала 2012 года уже 13%. При 
этом продажи модели Priora в мае снизи-
лись на 22%, a Samara «упала» на 45% 
(про заднеприводную «классику» можно 
уже не говорить – модель снята с произ-
водства). А вот на второе место в мае вы-
рвалась Chevrolet с результатом 19,36 тыс. 
проданных машин. Хотя по итогам пер-
вых пяти месяцев 2012 года эта компания 
идет на третьем месте, уступая Renault (в 
мае французам досталась бронза). На чет-
вертом месте оказалась Kia (17,075 тыс. 
машин), которая сумела опередить своего 
главного соперника Hyundai. Причем не 
только по продажам в мае, но и по итогам 
с начала года.

Но в среднесрочной перспективе рос-
сийский рынок снова вернется к приори-
тету российских машин. Если говорить 

про конкретные модели, то в мае самой 
популярной была Lada Kalina, продажи 
которой увеличились на 2% и достигли 
отметки 13,2 тыс. машин. На второе ме-
сто вышел Hyundai Solaris (10,454 тыс. 
штук), который смог опередить Lada Priora 
(10,182 тыс. машин). Правда, честь Волж-
ского автозавода неплохо отстаивает Lada 
Granta – в мае было продано 9,86 тыс. этих 
седанов, причем спрос на них очень вы-
сок. Так что не исключено, что к концу 
года именно Granta будет возглавлять хит-
парад продаж.

Падение может оказаться 
критическим, если…
Причем тенденция по снижению продаж 
российских автомобилей может перене-
стись и на казахстанский рынок. Экспер-
ты объясняют эту негативную тенденцию 
на растущем рынке рядом причин. Одна из 
главных – свертывание программы утили-
зации старых автомобилей – возможно, 
самая эффективная мера господдержки 
покупателей отечественных машин в 
условиях кризиса. Другая причина – опе-
режающее повышение цен на продукцию 
российского автозавода. По сведениям 
«Автостата», средневзвешенная цена ино-
марок на российском рынке в 2011 году 
поднялась на 9,9%, а отечественных ав-
томобилей – на 12-18%. С 30 января 2012 
года отпускные цены АвтоВАЗа вновь по-
высились – в среднем на 2,4%.

Генеральный директор «Auto-Dealer-
СПб» Михаил Чаплыгин считает, что рос-
сийский бренд продолжает падение «из-за 
высокой базы прошлого года, обеспечен-
ной государственными программами сти-
мулирования продаж, и дефицита Lada 
Granta».

В отличие от российского рынка, бы-
стрый рост продаж российских машин у 
нас обусловлен тем, что рынок еще до на-
чала функционирования Таможенного 
союза был просто забит иномарками, а за-
купленные за 25 месяцев по льготной рас-
таможке иномарки еще не успели «соста-
риться». То есть рост продаж российских 
машин обусловлен административными 
мерами (ростом таможенных пошлин), а 
не высоким спросом на российские маши-
ны.

С другой стороны, вступление Казах-
стана в ВТО также может способствовать 
резкому снижению продаж российских 
машин.

Падение продаж российских машин 
на казахстанском рынке может оказаться 
критическим, если таможенные пошлины 
будут снижены сразу по факту вступления 
Казахстана в ВТО. Однако, судя по сигна-
лам из России, играющей в Таможенном 
союзе ключевую роль, этого не произой-
дет. Еще в бытность премьер-министром 
России, Владимир Путин в Тольятти на 
совещании о развитии автомобильной от-
расли в условиях вступления страны в ВТО 
говорил о том, что снижение импортных 
пошлин на автомобильную технику будет 
растянуто на несколько лет.

Если период снижения пошлин в рам-
ках ВТО будет растянут, то через 2-3 года, 
когда ввезенные по льготным пошлинам 
автомашины нужно будет менять, многим 
казахстанцам придется покупать продук-
цию АвтоВАЗа. В любом случае перспекти-
ва незавидная.

Мака Макацария: 
«Казахстанцы – мудрый народ, 
который любит хорошо отдыхать»

Пересесть на Lada 
и посигналить
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Во время Петербургского международ-

ного экономического форума Владимир Пу-

тин объявил, что новым омбудсменом и, по 

сути, посредником между иностранными 

инвесторами и правительством России будет 

председатель союза предпринимателей «Де-

ловая Россия» Борис Титов. Об этом сообща-

ет Handelsblatt. По данным издания, Титов в 

Санкт-Петербурге объявил, что внесет пред-

ложение о помиловании 13 тыс. человек, от-

бывающих тюремные сроки за экономические 

преступления, в том числе Михаила Ходорков-

ского. Корреспондент приводит его слова о том, 

что амнистия будет положительным сигналом 

для инвесторов. Однако иностранные компа-

нии отреагировали на назначение сдержанно, 

а один топ-менеджер из Германии заявил, что 

нужно подождать и посмотреть, как Титов бу-

дет исполнять свою роль. «У Титова хорошие 

связи в российском бизнесе и в правительстве, 

но некоторые считают, что предпочтительнее 

был бы более нейтральный кандидат. Еще до 

назначения Титов стал известен тем, что в спо-

ре российской и иностранной фирмы встал на 

сторону российского предприятия», – объясня-

ет автор. (inopressa.ru)

ВРЕМЯ БЕСПОКОИТЬСЯ 
О КИТАЕ

Возможное влияние на мировую эконо-

мику снижения спроса Китая на природные 

ресурсы обсуждалось гораздо меньше, чем 

выход Греции из еврозоны, пишет Financial 

Times. Скорее всего, это объясняется тем, что 

замедление роста Китая будет иметь менее 

трагические последствия, чем выход Греции 

из еврозоны, считает автор. В пятилетнем ки-

тайском экономическом плане, рассчитанном 

до 2015 года, речь идет о снижении ежегод-

ного прироста экономики до 8%. Для многих 

стран, в торговле которых Китай занимает се-

рьезное место, ставки высоки, отмечает автор 

статьи. «Китай стал основным торговым пар-

тнером таких стран, как Австралия, Южная 

Корея, Япония, Филиппины, Бразилия, Чили, 

Перу, Ангола и Южная Африка», – говорится в 

статье. Падение спроса Китая приведет к сни-

жению цен на такие закупаемые им товары, 

как нефть, медь, железо. «Замедление роста 

Китая свидетельствует об окончании эры, в 

которой развивающиеся рынки росли необы-

чайно быстрыми темпами», – говорит глава 

отдела развивающихся рынков компании 

Morgan Stanley Ручир Шарма. Список завися-

щих от Китая стран не ограничивается разви-

вающимися, подчеркивает автор. Австралия 

также во многом полагается на Китай, точнее 

на высокие цены на потребительские товары, 

порождаемые китайским спросом. «Замедле-

ние роста Китая необязательно окажет отри-

цательное влияние на все страны», – отмечает 

автор. Фредерик Науманн, региональный эко-

номист из HSBC, считает, что надо выделить 

две группы товаров. Изменение позиции Ки-

тая может оказать благоприятное влияние на 

такие товары, как пшеница и соя, если домаш-

ние хозяйства продолжат увеличивать свои 

расходы. Также лучше будут себя чувствовать, 

например, экспортеры пальмового масла, счи-

тает экономист. Кроме того, некоторые круп-

ные нефтяные импортеры могут получить вы-

году от снижения цен. «Если Греция выйдет из 

зоны евро, плохо будет всем. Однако если рост 

Китая замедлится, то эффект будет более не-

однозначным», – пишет автор. (inopressa.ru)

ЕВРОКОМИССИЯ 
ПОДПРАВИТ 
БЮДЖЕТЫ

Европейская комиссия может стать своего 

рода министерством финансов для 17 стран 

еврозоны, если будут приняты предложения, 

подготовленные к саммиту европейских ли-

деров, который начнется в четверг. ЕК фак-

тически сможет корректировать националь-

ные бюджеты, если правительства нарушат 

правила по ограничению долга и бюджет-

ного дефицита, следует из проекта доклада 

к саммиту, ознакомиться с которым удалось 

журналистам Financial Times. Правительство 

Германии, крупнейшей и самой мощной стра-

ны еврозоны, требует создания фискального 

союза и введения правил здравой бюджетной 

политики, которым страны будут обязаны 

следовать. Берлин ставит принятие таких 

правил условием для рассмотрения вопроса 

о выпуске совместных еврооблигаций; а эти 

бумаги должны помочь справиться с долго-

вым кризисом, настаивают испытывающие 

проблемы страны и ряд экспертов. Предложе-

ния к саммиту могут быть попыткой ответить 

на беспокойство Берлина и склонить его к 

решению о выпуске совместных еврооблига-

ций, отмечает FT. Согласно плану, ЕК сможет 

представлять детальные поправки к бюдже-

ту страны, которая нарушает требования по 

уровню госдолга и бюджетного дефицита. 

Принятие этих поправок затем будет вынесено 

на голосование всех стран. Хотя эти коррек-

тировки называются «предложениями», у ЕК 

будут широкие возможности наказывать не 

подчиняющиеся страны, включая наложение 

крупных штрафов. Новый план идет гораздо 

дальше предложений, которые ЕК представила 

в прошлом году при обсуждении вопроса о фи-

скальном союзе: тогда лишь предполагалось, 

что комиссия получит право анализировать 

национальные бюджеты перед тем, как пра-

вительства будут представлять их своим пар-

ламентам. Кроме того, план предусматривает 

согласование правительствами стран еврозо-

ны уровней госдолга и верхней границы бюд-

жетного дефицита. Если же какая-либо страна 

захочет увеличить заимствования, она снача-

ла должна будет получить одобрение других 

стран. План пока еще находится в стадии раз-

работки, возможны его изменения, предупре-

дили FT европейские чиновники. В нем пока 

не содержится предложения о введении со-

вместных еврооблигаций, но сделан ряд шагов 

в этом направлении, включая ограниченный 

выпуск совместных краткосрочных бумаг – 

«евровекселей». Другой подобный шаг – соз-

дание фонда по уменьшению долгов, который 

будет превращать в совместные обязательства 

долг стран еврозоны, превышающий 60% ВВП 

(такой фонд ранее предлагал комитет эконо-

мических советников при канцлере ФРС Анге-

ле Меркель). (vedomosti.ru)

Андрей Кириллов

Намерения казахстанского 
правительства при 
неблагоприятной ценовой 

конъюнктуре на мировом рынке 
нефти секвестировать бюджет 
2013 года может оказаться 
единственно правильной 
реакцией на возможную вторую 
волну кризиса

В прошлую пятницу премьер-министр РК 
Карим Масимов заявил, что не исключает 
секвестирование бюджета Казахстана на 
2013 год.

Возможно, сокращение статей расходов 
бюджета следующего года позволит ми-
нимизировать вторую волну кризиса, ко-
торая ожидается во второй половине 2012 
года.

«Есть такие предположения, что во вто-
рой половине года возможна вторая волна 
кризиса и цена на нефть будет достаточно 
низкой. Мною на республиканской комис-
сии было поручено рассмотреть вариан-
ты развития экономики в случае падения 
цены на нефть во второй половине этого 
года до $50 за баррель, это не фантасти-
ческий, а может быть, достаточно реали-
стичный сценарий», – сказал премьер, 
выступая на совместном заседании палат 
парламента.

Он отметил, что при проектировании 
бюджетного цикла на 2013 год рассматри-
ваются разные варианты событий. «В том 
случае если негативный вариант сработа-
ет, мы обратимся к депутатам парламен-
та, к главе государства в сентябре месяце, 
придем к вам за поддержкой. Пересмотрим 
бюджет на 2013 год не в сторону увеличе-
ния, а с возможностью секвестирования», 
– заявил Карим Масимов.

Немцы и французы секвестируют, 
Россия рискует
Немцы и французы затягивают пояса, тог-
да как руководство России не планирует 
сокращать расходы бюджета в популист-
ских целях, тем самым сильно рискуя по-
терять финансовую устойчивость.

Так, еще в 2010 году Германия начала 
сокращение расходов статей бюджета. Не-
давно правительство Германии одобрило 
очередной пакет мер по сокращению рас-
ходов бюджета, предложенный канцлером 
Ангелой Меркель. План экономии немец-
кого правительства является максималь-
но жестким за всю историю объединенной 
Германии. Основные меры по увеличению 
доходов и экономии включают сокраще-
ние штата госслужащих (10-15 тыс. чело-
век), сокращение зарплат госслужащих (на 
2,5%), размера пособий для молодых роди-
телей (на 500 млн. евро), пособий по безра-
ботице, введение налога на авиаперелеты, 
сокращение налоговых льгот энергетиче-
ским и транспортным компаниям, выде-
ляющим средства на охрану окружающей 
среды, армейского контингента.

С помощью этих мер Германия плани-
рует сэкономить для бюджета примерно 
86 млрд евро к 2014 году.

Но затягивают пояса не только немцы. 
Осенью 2011 года Франция приняла план 
по сокращению расходов бюджета, чтобы 
к 2016 году свести его дефицит к нулю. 
«Чтобы прийти к нулевому дефициту в 
2016 году, нужно сэкономить более 100 
млрд евро. В 2012 году мы сократим го-
сударственный дефицит до 4,5% ВВП, в 

2013 – до 3%, в 2014 – до 2% (а затем) до 
равновесия (доходов и расходов), которое 
должно быть достигнуто в 2016 году, чего 
не происходило с 1975 года», – сказал тог-
дашний премьер-министр Франции Фран-
суа Фийон.

По пути оптимизации государственных 
расходов идут все европейские страны, а в 
США основное бремя кризиса пытаются 
переложить на богатых людей.

На фоне антикризисных мер в мире 
Россия идет по пути максимального ри-
ска. Так, на днях первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов заявил, что даже при ри-
ске «существенного снижения нефтяных 
доходов все обязательства федерального 
бюджета на текущий год будут выполнены 
в полном объеме, и для этого могут быть 
привлечены средства Резервного фонда». 
Если правительство не разработало какие-
то другие формы скрытого секвестирова-
ния, то риск быстро вычерпать ресурсы 
Резервного фонда и потерять финансовую 
устойчивость может оказаться слишком 
высоким.

Судя по высказываниям казахстанских 
чиновников высокого ранга, Казахстан, 
как и Россия, не планирует сокращать рас-
ходы бюджета 2012 года. Вполне возмож-
но, что ресурсы Резервного фонда в Рос-
сии и Национального фонда в Казахстане 
были хорошо пополнены в период высоких 
цен на нефть. Однако то, что российское 
правительство готово в долгосрочной 
перспективе тратить средства Резервного 
фонда не на развитие, а на социальные вы-
платы, настораживает.

В контрасте с действиями российско-
го руководства находится недавнее за-
явление вице-премьера, министра эконо-
мического развития и торговли Кайрата 
Келимбетова. По его мнению, средства 
Нацфонда необходимо направлять на раз-
витие, а не на текущие расходы бюджета.

Затянуть пояса так, чтобы не 
задохнуться
И это правильно. Сокращать статьи расхо-
дов бюджета, если цена нефти резко упа-
дет, наверное, все равно придется, но так, 
чтобы потребление осталось более-менее 
на уровне, который обеспечивал бы функ-
ционирование экономики.

Главный научный сотрудник Казах-
станского института стратегических ис-
следований Гульнур Рахматулина предпо-
лагает, что правительству для сокращения 
дефицита бюджета придется произвести 
ревизию госпрограмм, «сохранив наибо-
лее приоритетные из них, а остальные от-
ложив до лучших времен».

Именно о тех проектах, которые секве-
стированию не подлежат, и говорили со-
всем недавно президент РК Нурсултан На-
зарбаев, вице-премьер Кайрат Келимбетов 
и глава Нацбанка Григорий Марченко.

В начале февраля Кайрат Келимбетов 
поручил министерству экономического 
развития и торговли разработать меха-
низм использования средств Националь-
ного фонда для финансирования крупных 
индустриальных проектов на территории 
страны.

Ранее президент РК Нурсултан Назар-
баев, выступая с ежегодным посланием 
народу страны, объявил о начале реали-
зации в Казахстане в этом году крупных 
индустриальных проектов.

А уже в конце февраля конкретные сум-
мы озвучил глава Нацбанка РК Григорий 
Марченко. «Потребуется всего порядка, 
если с нашим предложением согласятся, 
от $3 до 3,5 млрд (из Нацфонда) в течение 

с 2013 по 2016 годы», – сказал он.
В числе таких проектов строительство 

международного транзитного коридора 
«Западная Европа – Западный Китай», 
Балхашской энергостанции, газохимиче-
ского комплекса и комплекса по глубокой 
переработке нефти на НПЗ в Атырауской 
области, а также создание туристического 
центра «Бурабай». В частности, Балхаш-
ская ТЭС решит проблемы энергодефици-
та в южных регионах, а благодаря автоко-
ридору к 2020 году объем грузоперевозок 
вырастет в 2,5 раза. Все запланированное 
даст больший эффект, чем если бы казах-
станцы просто съели эти деньги во время 
второй волны кризиса.

В контексте уже озвученных ориенти-
ров, премьер, чтобы излишне не нагру-
жать Нацфонд, и говорит о возможности 
сокращения расходов бюджета 2013 года. 
Если цена барреля упадет до $50. Именно 
о высокой зависимости Казахстана от цен 
на нефть говорит и аналитик Института 
экономических стратегий – Центральная 
Азия Бахтияр Бакас уулу. Он напомнил, 
что доходная часть консолидированного 
бюджета страны формируется из различ-
ных источников, включая гарантирован-

ные трансферты из Нацфонда. По его сло-
вам, наибольшую долю доходов занимают 
прямые налоги от нефтяных компаний, 
которые рассчитываются исходя из теку-
щей цены на нефть. «В итоге консолиди-
рованный бюджет напрямую зависит от 
мировой стоимости барреля. Ее снижение 
отражается на пополнении средств Нац-
фонда и косвенно затрагивает доходную 
часть бюджета», – заметил аналитик. 

В целом казахстанское правительство 
более осторожно подходит к вопросу вер-
стки бюджета. Бюджет 2012 года в Казах-
стане кроился на базе цены за баррель в 
$80, в России – $115. Если уже сейчас в РК 
настраиваются на цену барреля нефти в 
$50, то в России готовят бюджет 2013 года 
при ценах в $90 и $60. Понятно, что люфт, 
заложенный в казахстанском бюджете те-
кущего года, более широкий, чем люфт, 
заложенный в российском бюджете.

Если прогноз по второй волне кризиса 
во второй половине 2012 года оправда-
ется, то в 2013 году Казахстан ожидает 
сокращение государственного аппарата, 
государственных расходов и социальных 
программ. Другого пути преодоления кри-
зиса человечество пока не придумало.

Артем Борисов

Если в Казахстане введут 
прогрессивную шкалу 
подоходного налога и 

учтут предложение депутата 
Турсунбека Омурзакова о 
снижении этого налога для 
бедных до 0%, то большая часть 
нагрузки ляжет на богатых 
казахстанцев. Но увеличение 
налоговой нагрузки на богатых 
не отменяет другие важные 
факторы: эффективную судебную 
систему, отсутствие коррупции и 
хорошие дороги

Напомним, 20 июня депутат мажилиса 
Турсунбек Омурзаков предложил снизить 
подоходный налог для бедных до 0%.

«По данным заведующего центром 
Института экономики министерства об-
разования и науки академика Аманжола 
Кошанова, выявлена почти 30-кратная 
разница между доходами самого богато-
го и самого бедного сословия Казахстана. 
Даже по официальным данным статисти-
ки, этот разрыв в 2009 году составлял 5,3 
раза, в 2011 году достиг 6,1 раза», – сказал 
депутат на пленарном заседании мажили-
са, озвучивая депутатский запрос к мини-
стру финансов.

По его мнению, для реализации прин-
ципа социальной справедливости между 
богатыми и бедными необходимо вер-
нуться к рассмотрению вопроса введения 
прогрессивной ставки индивидуального 
подоходного налога.

«Во всех развитых странах мира введена 
прогрессивная ставка налогообложения, 
ставки подоходного налога для бедных – 
0%, для богатых достигают 50%. При этом 
налог на доходы физических лиц состав-
ляет значительную часть поступлений в 
бюджеты развитых стран», – отметил г-н 
Омурзаков.

Депутат напомнил, что до 2007 года в 
Казахстане действовала прогрессивная 
ставка налогообложения от 5 до 20%. В 

2006 году доля ИПН в доходах государ-
ственного бюджета, как и в 2011 году, рав-
нялась 7%. Но при этом люди с доходом до 
15-кратного годового расчетного показа-
теля платили лишь 5% суммы облагаемого 
дохода. «То есть применение пониженной 
ставки ИПН для бедных компенсирова-
лось уплатой ИПН богатыми», – сказал г-н 
Омурзаков.

Напомним, Министерство финансов РК 
поднимало вопрос о введении прогрессив-
ной ставки налогообложения с 2011 года. 
Но было принято решение о переносе сро-
ков до 2013 года.

Разница очевидна
Разница по прогрессивной шкале подо-
ходного налога, предложенная в конце 
лета 2010 года министерством финансов и 
летом 2012 года депутатом Омурзаковым, 
довольно существенная. До настоящего 
момента в Казахстане применяется пло-
ская шкала подоходного налога: все казах-
станцы платят 10% от зарплаты.

По мнению исполнительного директо-
ра Форума предпринимателей Казахста-
на Мунавары Палташевой, «новая шкала 
хотя бы частично устранит неравенство». 
По ее словам, многие страны используют 
прогрессивную шкалу, чтобы уменьшить 
пропасть между богатыми и бедными. 

«Например, в Китае минимальная став-
ка подоходного налога составляет 5%, а 
максимальная – 45%, Великобритания, 
несмотря на свою либеральную экономи-
ческую политику, с 2010 года повысила 
предельную ставку налога на лиц с дохо-
дами свыше 150 тыс. фунтов стерлингов с 
40 до 50%», – заметила она.

Предложение депутата Турсунбека 
Омурзакова более радикальное. «Первую 
степень ИПН предлагаю снизить – не 10%, 
а начинать с 0%, как за рубежом. Использо-
вать нулевую ставку налогообложения для 
лиц с доходами менее 15-кратного годово-

го расчетного показателя. Следующая сту-
пень – 5%, и затем уже 10%», – сказал он.

При этом мажилисмен предлагает уста-
новить ставку 5% для лиц с доходами от 15 
до 40-кратного годового расчетного показа-
теля. «Это позволило бы повысить уровень 
располагаемых доходов наших граждан с 
низкой заработной платой, занятых в сель-
ском хозяйстве, многих работников бюд-
жетной сферы и слаборазвитых секторов 
экономики», – подчеркнул г-н Омурзаков.

«Плоская» или «прогрессивная»?
Основная проблема в условиях введения 
прогрессивной шкалы ИПН – в плохом 
администрировании со стороны налого-

вых органов. Причем главное подозрение 
может возникнуть именно в отношении 
налоговиков: если они сейчас не справля-
ются со сбором налогов (ключевой фактор 
– коррумпированность структур), то где 
гарантия, что они справятся с налоговым 
администрированием при более сложной 
схеме с прогрессивной шкалой?

Нынешнее состояние институтов, в 
том числе и фискальных, неуверенность 
граждан в целевом использовании налого-
вых сборов сильно отличают Казахстан от 
многих государств, где действует прогрес-
сивная шкала ИПН, и являются объектив-
ными препятствиями для ее введения.

Преобладание прогрессивных налого-
вых ставок в развитых и развивающихся 
странах отнюдь не является приговором 
плоской шкале ИПН. Она существует в 
Албании, Болгарии, Гонконге, Грузии, 
Джерси, Исландии, Кыргызстане, Латвии, 
Литве, Македонии, Монголии, России, Ру-
мынии, Словакии, Украине, Чехии, Эсто-
нии, в канадской провинции Альберта, а 
также в отдельных штатах США: Иллиной-
се, Индиане, Массачусетсе, Мичигане и 
Пенсильвании.

Причем многие развитые страны стре-
мятся как раз к плоской шкале подоход-
ного налога. При этом им трудно быстро 
перейти к плоской шкале, во-первых, из-за 
значительной доли налога на доходы физи-
ческих лиц в доходах бюджетов развитых 
государств и, соответственно, высоких 
фискальных рисков проведения резкой 
реформы в данной сфере, во-вторых, не-
возможности достижения политического 
консенсуса по этому вопросу.

Именно политическими мотивами 
объясняется отход от докризисного кур-
са на «уплощение» подоходного налога в 
США и Великобритании, где недавно были 
увеличены предельные ставки. Огромные 
финансовые вливания в спасение банков-
ского сектора, сопровождавшиеся скан-
далами с выплатой бонусов руководству 
финансовых институтов, на фоне роста 
безработицы и падения доходов населе-
ния потребовали политической легити-
мации антикризисной политики в виде 
увеличения налогового бремени на бо-
гатых. Однако вряд ли «пожарные меры», 
принимаемые в некоторых развитых стра-
нах, должны становиться долгосрочными 
ориентирами для развития казахстанской 
налоговой системы.

С другой стороны, и плоская шкала 
имеет ряд недостатков. Поэтому не стоит 
воспринимать плоскую шкалу подоходно-
го налога как панацею или обязательное 
условие для экономического роста. Это 
эффективный экономический инстру-
мент, но только один из многих. Плоский 
ИПН не заменит эффективную судебную 
систему, отсутствие коррупции и хоро-
шие дороги.

Секвестр? Нет выхода

Чтобы богатые 
тоже плакали
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

RETAIL BANKING CUSTOMER SERVICE UNIT 
HEAD, FOREIGN BANK, Almaty

Responsibilities:
Control of relationship management execution within • 
retail customers’ service; 
Ensure that the customers are serviced inline with the • 
banks standards; 
Manage the cross sale activities to existing customers; • 
Involve actively in the process improvements in cus-• 
tomer servicing. 

Requirements:
Experience in Relationship Management within Retail • 
Banking Sector; 
Strong Customer Service Knowledge; • 
Managerial Skills; • 
Fluent English. • 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com
 
КООРДИНАТОР ПО МАРКЕТИНГУ, Алматы

Обязанности:
Расчет бюджетов под планируемые трейд-марке-• 
тинговые мероприятия; 

Разработка и поддержка локальных ТМ-• 
активностей; 
Поддержка национальных проектов; • 
Заказ, анализ эффективности POSM и торгового • 
оборудования; 
Работа по сбору данных по текущим активностям • 
конкурентов; 
Коммуникация с юристами и бухгалтерией цен-• 
трального офиса по вопросам оплаты счетов и со-
гласования договоров, оформление документов на 
выписку бонусного продукта; 
Предоставление отчетности: полевые визиты, • 
план-факт по проводимым ТМ-программам, квар-
тальный план локальных ТМ-активностей, локаль-
ные активности компании и ее конкурентов. 

Требования:
Уверенный опыт в сфере трейд-маркетинга, бренд-• 
менеджмента; 
Высокая ответственность, умение работать само-• 
стоятельно, управлять результатом; 
Опыт работы в сфере FMCG; • 
Наличие собственного автомобиля и водительских • 
прав. 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

SALES-MANAGER, Astana/ Almaty

Responsibilities: 
Actively undertake new Business development initia-• 
tives in line with the company  strategy;
Agree upon and meet sales objective including rapidly • 
signing up new business;
Generate sales leads by networking, prospecting and • 
building strategic relationships;
Ensure high level of customer service and satisfaction • 
at all times;
Full commercial autonomy to develop and manage the • 
business across the region;
Develop region - wide pricing/revenue strategies to-• 
gether with management at HO;
Proactively market and promote the company and take • 

an entrepreneurial view to seek new business oppor-
tunities;
Provide leads for other divisions in the company;• 
Work closely with the operational and customer service • 
teams to develop new potentials and to devise.

Requirements:
Proven track record of sales in transportation by road, • 
freight forwarding or IT fi elds;
Proven knowledge of local markets with an ability to • 
quickly attract clients;
Loads from the fi rst hands with competitive prices in • 
the market;
Competitive payment terms (at least market average);• 
Excellent communication and presentation skills.• 

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

CHEMICAL ENGINEER AS A COUNTRY 
MANAGER, Almaty

Responsibilities: 
Include sales of our services in the area of Kazakhstan;• 
Visiting industries in order to identify their needs;• 
Participation in the execution of projects within Ka-• 
zakhstan and neighboring countries;
Visiting customers’ sites for the collection and packag-• 
ing of wastes, involvement in the exportation of haz-
ardous waste;
Communicating with authorities and relevant minis-• 
tries and dealing with customers during the execution 
of works.

Qualifi cations:
He/she will be responsible for ensuring compliance • 
with project implementations schedule regarding the 
TFS procedures and technical aspects;
The person suitable for this position should have the • 
following qualifi cations;
University diploma in disciplines related to chemical • 
engineering, environmental engineering, and civil en-
gineering;
At least 3 years of work experience in the fi eld and spe-• 
cifi c knowledge of, projects in environmental engineer-

ing and/or waste management studies and pollution;
Knowledge of Kazakh institutions responsible for en-• 
vironmental management;
Knowledge of Kazakh legislation and conventions re-• 
lated waste;
Fluency in English is essential;• 
Computer literacy;• 
Driving License is a plus.• 

Please send your CV to: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

HR-DIRECTOR, 28/28

Responsibilities:
Implementing a strategy for attracting and retaining the • 
talent;
Ensuring the appointment of suitable national and in-• 
ternational staff; 
Developing HR policies;• 
Design a compensation system;• 
Implementing the strategy for operations and mainte-• 
nance personnel.

Requirements:
7-10 years in Human Resources, with 5-6 years of HR • 
Management in an international company;
Preferable to have experience in two or more of the • 
following areas: human resources management, orga-
nizational development/change management, process 
improvement, compensation, staffi ng;
Excellence in a client management model: mobilizing • 
the best people and integrating the tools and processes 
required to meet the needs of the. 

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Руслан Калимуллин

Для того чтобы пребывать в состоя-
нии «радости ничегонеделания» или 
bel far niente, о которой в своей книге 

«Есть. Молиться. Любить» упоминает Эли-
забет Гилберт, вовсе не обязательно быть 
богатым или иметь богатых родителей. 
Важен баланс сфер жизни, например, вре-
мя работать – время отдыхать. Но, к сожа-
лению, в наш век информации, стрессов и 
стремительного темпа жизни само поня-
тие «отдых» приобрело значение, с настоя-
щим отдыхом часто не имеющее ничего 
общего.

В коучинге есть один интересный ин-
струмент, который называется «Колесо 
баланса жизни». Суть методики заключа-
ется в том, что человек заполняет это ко-
лесо теми жизненными сферами, которые 
для него важны и представляют ценность. 
При этом многие коучи отмечают инте-
ресный факт: упоминая среди ценных для 
себя сфер жизни такие составляющие, как 
работа, дом-семья, хобби, спорт, здоровье, 
личные финансы, зону саморазвития, вре-
мяпрепровождение с друзьями, многие 
люди даже не задумываются об отдыхе. 
Для других отдых ассоциируется исклю-
чительно с отпуском и, как правило, по-
ездкой 1-2 раза в год на туристический ку-
рорт. Исходя из этой логики, выходит, что 
люди отдыхают лишь во время отпуска, а 
все остальное время напряженно работа-
ют? Оказывается, не совсем так.

Самое ценное в отдыхе – это то, что это 
время, свободное от каких-либо интен-
сивных занятий. И в таком смысле bel far 
niente как ничто другое способствует до-
стижению этой цели. Важно понимать, 
что само по себе «ничегонеделание» в лю-
бом случае подразумевает хоть какую-то 
деятельность: смотреть телевизор, сидеть 
в саду, беседовать с близкими людьми 
и т.д. Дело в интенсивности занятия и в 
усилиях, прилагаемых с точки зрения на-
правленности внимания к тому или иному 
виду деятельности, объекту, цели. В этом 
смысле важно понимать, что восстановить 
силы возможно, лишь избежав каких-либо 
интенсивных занятий, будь-то активные 
занятия спортом, самозабвенные танцы на 
рейве или вечеринка в шумной компании 
друзей. В этих состояниях организм и, что 
самое важное, мозг человека не отдыхают. 
Минимум сосредоточенности, минимум 
осознанности целей того или иного вида 
релаксирующей деятельности, минимум 
эмоциональных переживаний – вот, что 

необходимо нашему организму для само-
восстановления. 

Консультанты Школы управления 
NOTA BENE провели исследование по этой 
теме, в рамах которого опросили несколь-
ко десятков казахстанских менеджеров 
среднего и высшего звена. В результате 
этого исследования были выявлены сле-
дующие закономерности. Во-первых, чем 
выше уровень и статус топ-менеджера, 
тем чаще у него возникает необходимость 
«пассивного» отдыха, в том числе и «ни-
чегонеделания». Во-вторых, для многих 
топ-менеджеров высшего звена лучшим 
способом самовосстановления является 
уединение, и они часто предпочитают его 
активному отдыху и времяпровождению 
в шумной компании. Для опрошенных 
линейных менеджеров отдых устойчиво 
ассоциируется с активными формами, 
начиная с занятий спортом и заканчивая 
охотой. Также немаловажно, что большин-
ство участников опроса отметили, что для 
полноценного восстановления работоспо-
собности организма им необходимо брать 
отпуск чаще, чем 1 раз в год. Но при этом 
многие отмечают, что не всегда удается в 

отпуске «расслабиться по полной». Неожи-
данным оказался результат, что порядка 
30% опрошенных не ходили в отпуск в по-
следние 2 года. Среди основных причин, 
«не отпускающих» менеджеров в отпуск, 
были названы непрекращающаяся рути-
на, критичные фазы судьбоносных проек-
тов и просьбы со стороны руководителей 
«сходить в отпуск попозже».

Наиболее традиционной формой вре-
мяпровождения в отпуске для казахстан-
ских менеджеров по-прежнему является 
заграничный туризм. Но при этом список 
стран уже выходит за рамки привычных 
для нас Турции, Таиланда, ОАЭ. А в отпу-
ске уже можно поваляться на пляже ниче-
го не делая (при условии, если там не будет 
работать мобильный телефон). Однако от-
ключить сотку и не проверять почту среди 
опрошенных могут позволить себе лишь 
единицы. В этом смысле наблюдается дру-
гая проблема: менеджеры, находясь в от-
пуске, не могут переключиться с работы на 
отдых и фактически продолжают дистан-
ционно управлять бизнесом. О каком от-
дыхе тогда идет речь? Не говоря уже о том, 
что та самая вожделенная bel far niente не 

достигается, а если и достигается, то рас-
сматривается наемными менеджерами 
не больше чем состояние релаксации и 
временной краткосрочной изоляции от 
насущных проблем. Важно, что при этом 
и большинство из тех топ-менеджеров, кто 
является владельцем либо совладельцем 
компаний, также не рассматривают bel far 
niente как стиль жизни, понимание состо-
яния «ничегонеделания» лишь как одну 
из возможностей отдохнуть, собраться с 
мыслями, проанализировать сложившую-
ся ситуацию.

На Западе все иначе. Там почти каж-
дый собственник бизнеса, который стоит 
«у руля», очень четко понимает, что ме-
неджмент – это очень сложное занятие, с 
которым справиться в одиночку практи-
чески невозможно и, в случае успешно-
го развития компании, в ее жизненном 
цикле неизбежно наступает переход от 
фазы предпринимательства к фазе про-
фессионального менеджмента. А здесь 
самое главное – это вовремя подготовить 
себе преемника, который займет кресло 
генерального менеджера, и сформировать 
сильную взаимодополняющую команду 

талантливых топ-менеджеров под ним. 
Только после этого bel far niente обретает 
для него истинный смысл. Также, распро-
странено мнение, что состояние bel far 
niente способствует рождению гениаль-
ных идей, так как, отвлекшись от рути-
ны, предприниматель может сосредото-
читься на видении, на своем внутреннем 
потенциале, на том, что для него ценно и 
является его истинным, если хотите, бо-
жественным предназначением, и то, что 
впоследствии способно изменить этот мир 
к лучшему. А в этом и заключается истин-
ный смысл бизнеса и предприниматель-
ства. После того, как предприниматель 
отходит от операционного управления и 
у него отпадает необходимость ходить на 
работу каждый день, открываются новые 
горизонты реализации собственных ам-
биций, и не только в бизнесе, в системе 
координат «бизнес-бизнес» появляются 
новые точки роста и раскрытия собствен-
ного потенциала.

По мнению консультантов NOTA 
BENE, в Казахстане пока это происходит 
крайне редко, в силу следующих при-
чин. Во-первых, для того чтобы делиться 
управленческой властью в бизнесе, не-
обходимо, в первую очередь, научиться 
не только делегировать полномочия, но и 
доверять тому, кто будет управлять твоим 
бизнесом, а значит, понимать, что в этой 
ситуации наемный генеральный менед-
жер уже важнее собственника, а к этому 
вызову еще далеко не все собственники 
готовы. Во-вторых, подготовка бизнес-
преемников занимает годы и носит си-
стемный характер, а с этим также не все 
хорошо в казахстанских компаниях. И, 
наконец, хотим мы того или нет, но для 
успешного наемного топ-менеджера 
деньги, как это ни парадоксально, это 
уже не самый главный мотиватор, а соз-
давать ценностно-ориентированную мо-
тивацию многие предприниматели еще 
не научились. Но необходимо учиться, и 
первыми шагами в этом направлении для 
казахстанских бизнес-лидеров должны 
стать построение корпоративного управ-
ления в их организациях, формирование 
систем кадрового резерва и создание 
корпоративных университетов внутри 
компаний. Также для руководителя, что-
бы быть результативным, очень важен 
жизненный баланс, и здесь наиболее эф-
фективным инструментов для его дости-
жения выступает коучинг. В противном 
случае о bel far niente в ближайшие десять 
лет можно забыть.

Ирина Лукичева

Сегодня ни одна компания не мо-
жет обойтись без сотрудников 
административной сферы: офис-

менеджеров, секретарей, ассистентов, 
переводчиков, ресепшн. «Бойцы невиди-
мого фронта» – так называют персонал, 
который обеспечивает бесперебойную, 
точную работу всего коллектива.

Служба исследований HeadHunter про-
анализировала показатели казахстанского 
рынка труда в сфере «Административный 
персонал» в текущем году. В разрезе про-
фессиональной области наибольшим спро-
сом пользуются офис-менеджеры (17%), 
секретари и делопроизводители (по 15% 
соответственно), ресепшн-сотрудники 
(10%), персональные ассистенты (9%), а 
также переводчики, работающие с пись-
менным переводом (7%).

Исследование показало, что преоб-
ладающим большинством администра-
тивного персонала являются женщины 
(82%). Это обусловлено спецификой 
работы данного сектора. Не так часто 
можно встретить мужчин в качестве 
секретарей, ресепшн или делопроизво-

дителей – не более 18% от общего числа 
соискателей.

«Необходимые профессиональные, а 
скорее даже личные качества сотрудников: 
гибкость, лояльность, коммуникабель-
ность, умение выполнять одновременно 
несколько задач – присущи представи-
тельницам прекрасного пола», – подели-
лась Асель Беженова, специалист по мар-
кетингу и PR компании HeadHunter.

Мировые тенденции в области специа-
листов административного персонала го-
ворят о сокращении спроса на данные по-
зиции по сравнению с активным подбором 
офис-менеджеров и секретарей в прошлом 
году. Об этом «Капитал.kz» рассказали в 
исследовательском центре «Рекрутинго-
вой компании Elite».

Казахстанские офис-менеджеры и секре-
тари стали чаще задумываться о карьерном 
росте в определенной сфере экономики, и 
соответственно период работы на данной 
позиции стал сокращаться. Сегодня спе-
циалисты административного персонала 
стремятся попасть в сферы управления пер-
соналом, маркетинга или юриспруденции.

Большие темпы роста востребован-
ности показывает категория «ассистент 

руководителя». Это одна из высоких долж-
ностей в иерархии административного 
персонала, для которой необходимы на-
выки в организации и участии в деловых 
переговорах.

Разница в регионах между спросом на 
административный персонал и предложе-

нием очень велика. В Алматы спрос со сто-
роны работодателей на данные должности 
в 5 раз меньше предложения, в Астане – в 
7 раз, а в отдельных регионах Казахстана – 
более чем в 10 раз меньше.

«В регионах ситуация осложняется 
еще тем, что знанием английского языка 

обладают немногие, а требования рабо-
тодателей по данному критерию высоки. 
Особенно это проявляется в областных 
центрах, где открываются представитель-
ства иностранных компаний», – отмечает 
Алия Уразалиева, координатор по анализу 
и связям с общественностью «Рекрутинго-
вой компании Elite»

По сравнению с предыдущим годом 
заработные платы в сфере администра-
тивного персонала возросли на 20-25%. 
В прошлом году средняя зарплата офис-
менеджера в Алматы составляла около 60 
тыс. – 70 тыс. тенге. Сегодня в Алматы за 
труд сотрудника административной сфе-
ры работодатели готовы платить 95 тыс. 
тенге, в Астане – около 85 тыс. тенге, в 
Актау – 90 тыс. тенге, в Атырау – 77 тыс. 
тенге.

Соискатели со знанием английско-
го языка и опыта работы не менее 1 года 
хотят получать в среднем 165 тыс. тенге. 
Минимальная заработная плата в этом 
сегменте – 40 тыс. тенге, максимальная 
доходит до $5 тыс.

Административный персонал – в числе 
тех сфер рынка труда, где будет существо-
вать стабильный спрос. При этом предло-
жение в данной сфере всегда будет превы-
шать спрос в несколько раз. «В ближайшие 
2-3 года прогнозировать значительные 
изменения не приходится. Также будет 
существовать спрос на полиязычных спе-
циалистов, на специалистов с уверенными 
навыками организации и тех, кто отлично 
умеет работать с техникой», – подчеркну-
ла г-жа Уразалиева.

Bel far niente как цель жизни

Работники невидимого фронта
Заработные платы в сфере административного персонала возросли на 20-25%



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 28 ИЮНЯ, 2012 11// ИНДИКАТОРЫ

KASE

На прошлой неделе отечественный рынок 
не успели напугать негативные тенденции 
на внешних рынках, так как основное па-
дение пришлось на американскую сессию, 
когда локальный рынок был уже закрыт. 
Инвесторы активно продавали лишь ак-
ции «Казахмыса», уронив котировки на 
5,5% уже на следующий день после взлета 
бумаги на 7%. Под сильным давлением 
также оказались акции Народного банка. 
Значение индекса по итогам дня упало на 
1,5%, объем торгов снизился до 53 млн 
тенге с 75,5 млн днем ранее.

Интересны для покупки акции «Казах-
телекома», создаются условия для обрат-
ного выкупа со стороны эмитента, благо-
даря тому, что акции торгуются с 40%-ным 
дисконтом к балансовой стоимости. В на-
стоящее время акции «Казахтелекома» об-
ладают большой внутренней стоимостью 
из-за высокой  рентабельности денежных 
потоков и развития перспективных проек-
тов на интернет-рынке и, конечно же, бла-
годаря наличию значительного объема 
денежных средств на балансе. 24480 тенге 
– целевая цена по акциям.

Также интересны для покупки акции 
РД «КазМунайГаза», исходя из сильной 
динамики цен на нефть и сильных фун-
даментальных характеристик эмитента, а 
именно балансовых показателей и рента-
бельности. Учитывается отставание коти-

ровок акций компании от рынка. Выплаты 
дивидендов в этом году ожидаются в раз-
мере 1300 тенге за акцию, что показывает 
поддержку котировкам. 20250 – целевая 
цена по акциям.

Для покупки простые акции Народно-
го банка не менее интересны, они имеют 
хорошую поддержку, на уровне 200 тенге. 
Сейчас акции выглядят привлекательно, 
на текущих ценовых уровнях 249 тенге за 
акцию, учитывая благоприятные перспек-
тивы роста чистой прибыли. Анализируя 
эти акции, можно предположить ежегод-
ные темпы роста в ближайшие три года, 
которые составят не менее 20%.  474 тен-
ге – целевой уровень по простым акциям. 
Что касается акций «Казахмыса», по ито-

гам выхода деятельности компании в 2011 
году, где говорилось о росте себестоимости 
добычи и ожидаемом сокращении уровня 
рентабельности, целевая цена по акциям 
компании идет на понижение. Интересна 
для покупки цена акции – 11,6 британ-
ских фунтов. На фоне сильного спроса на 
металлы в Китае и восстановления эконо-
мики США перспективы роста компании 
остаются благоприятными. «Казахмыс» 
по плану реализует многообещающие 
проекты по разработке месторождений 
меди в Казахстане.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС 

в Казахстане Мариной Пягай

Чьи акции 
под давлением?

Значение 1D 1M YTD

Brent 92.3 1.80% ▲ -14.8% -14.5%
WTI 79.4 0.44% ▲ -12.5% -19.7%
Urals 90.6 1.57% ▲ -13.6% -14.3%
Золото 1573 -0.73% ▼ 0.0% 0.6%
Никель 16253 -0.73% ▼ -4.3% -13.2%
Медь 7375 0.39% ▲ -3.9% -2.8%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1343 0.95% ▲ 4.8% -4.2%
РТС 1289 2.12% ▲ 1.6% -6.4%
S&P 1320 0.48% ▲ 0.2% 5.0%
DJIA 12535 0.26% ▲ 0.6% 2.6%
NASDAQ 2854 0.63% ▲ 0.6% 9.6%
DAX 6137 0.07% ▲ -3.2% 4.0%
FTSE 5447 -0.07% ▼ 1.8% -2.2%
Hang Seng* 19190 1.10% ▲ 2.5% 4.1%
Shanghai* 2230 0.34% ▲ -4.5% 1.4%
Nikkei-225* 8692 0.33% ▲ 1.3% 2.8%
S&P фьюч.* 1315 -0.02% ▼ 0.5% 5.9%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2697  ▼ 1,64% USD/JPY 78.78  ▲  1.00% GBP/USD 1.5700  ▼  0.47% USD/CHF 0.9456  ▲ 1.67% EUR/GBP 0.8080 ▼ 1.12%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▲ ▲
0.26% 0.44% 0.34% 0.33%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 28 июня 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 24423 +2,49%
Цемент Т 16210,93 +1,72%
Сжиженный газ Т 77221,52 - 0,14%
Срочный рынок*
W3-7.12 T 21500    -
GOLDZ-9.12 $ 1 583,1 -2.88%
ZROL-7.12 $ 90.3 - 6.63%
ZRAG-9.12 $ 27,13 - 6.9%

Данные www.ets.kz, 30.05.2012г.

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Драгоценные металлы более подвержены не-
гативной динамике, цена сентябрьского  фью-
черсного контракта на аффинированное золото 
в слитках (GOLDZ-9.12),  потеряла более 2% за 
неделю.   
Июльский фьючерсный контракт на сырую 
нефть за неделю подешевел (ZROL-7.12),  пока-
зав падение на 6,63%.  Стоимость марки Brent 
снижается на фоне опасений по поводу падения 
спроса на сырье из-за усугубления европейского 
долгового кризиса, а также прогнозов синопти-
ков о надвигающемся урагане «Дебби».
Лидером падения на срочном рынке ЕТС являет-
ся сентябрьский   фьючерсный контракт на аф-
финированное серебро в слитках (ZRAG-9.12), 
котировки фьючерса упали  практически на 7% 
за неделю. 

За отчетную неделю продано 29 тыс. тонн пшеницы 3 класса, на общую 
сумму 763 млн тенге, сахара-песка – 511 тонн на сумму 64 млн тенге.
По данным биржевых индикаторов СПОТ-рынка ЕТС, наблюдается рост 
средневзвешенной цены по пшенице 3 класса до уровня 24 432 тенге за 
тонну (+2%. На бирже ЕТС июльский фьючерс на пшеницу остался на 
том же уровне, составив 21 500 тенге.
Объем торгов сжиженным газом на товарной бирже ЕТС составил 369 
млн тенге, составив в натуральном выражении 7 тыс. тонн сжиженного 
газа. За текущую неделю доля экспорта составила 50% от общего обо-
рота газа, в натуральном выражении составив 3 тыс. тонн, на сумму 
200 млн тенге. 
Объем товарооборота по цементу составил 28 525 тонн на сумму 443 
млн тенге, в количестве 70 сделок. Доля общестроительных цементов 
марки ПЦ 400 Д20 составила 40%, ПЦ 400 Д0 – 38%, специализирован-
ных цементов ПЦТ I50 – 2% (используется для цементирования нефтя-
ных и газовых скважин, ССПЦ 400 Д20 – 10%, ШПЦ 300 – 10% от общего 
товарооборота цемента на бирже.

Неопределенность на финансовых 
рынках, перешедший в хрониче-
скую стадию кризис в еврозоне, 

ожидание снижения темпов экономиче-
ского развития в Азии, особенно жесткая 
посадка в Китае – все это крайне негативно 
влияет на инвесторов по всему миру. На 
данный момент крайне сложно определить 
средне- и долгосрочный тренд мировых 
фондовых рынков, сейчас балом правят 
трейдеры, проще говоря, спекулянты, ко-
торым нет разницы, куда двигается рынок, 
так как существуют способы заработать и 
на падающем рынке. Тем не менее, еще су-
ществуют варианты не только сберечь, но 
и приумножить свои накопления в услови-
ях сложившейся нестабильности мировых 
рынков. На наш взгляд, этим летом будет 
несколько весьма реальных возможностей 
для инвестиций. Главное – не упустить их 
из виду и правильно распорядиться этими 
знаниями.

На какие секторы экономики следует 
обратить внимание. В первую очередь это 
бумаги высокотехнологичного сектора 
США, которые в настоящее время торгу-
ются с дисконтом по отношению к индексу 
широкого рынка S&P 500. Такая ситуация 
не является типичной для биржи и, по 
сути, наблюдается впервые с 1996 года. На 
этом фоне возникает пространство для ро-
ста дивидендов, волны обратных выкупов 
акций и роста инвестиционных вложений 
со стороны представителей сектора, то 
есть активизация слияний и поглощений, 
что окажет стимулирующий эффект на 
котировки компаний. В дополнение к это-
му, отметим, что финансовые показатели 
компаний данного сектора в текущем году 
стали более сглаженными, а возможность 
прогнозирования расширилась по сравне-
нию с прошлыми периодами.

С учетом того, что на волне европейско-
го кризиса фондовые активы данного ре-
гиона кажутся очень привлекательными 
в части значительного обесценения, но мы 
хотим предостеречь инвесторов и трейде-
ров от того, чтобы вкладываться в евро-
пейские ценные бумаги, пускай и изрядно 
подешевевшие под давлением разразивше-

гося кризиса. Мы убеждены, что рецессия 
в Европе до сих пор не закончилась, а зна-
чит, финансовые активы будут продолжать 
корректироваться в сторону снижения. Од-
нако в этой ситуации важно не пропустить 
начало растущего тренда, когда на рынках 
начнется ралли, особой привлекательно-
стью будут пользоваться бумаги, в первую 
очередь, финансового сектора. 

Мы продолжаем считать, что потре-
бительский сектор сохраняет высокий 
потенциал для сбережения и умножения 
своего капитала. Продукция, производи-
мая этим сектором, имеет стабильный и 
постоянно растущий спрос: пищевая про-
мышленность, рестораны быстрого пита-
ния, производители табачных изделий, в 
первую очередь мы обращаем внимание 
на глобальные американские корпора-
ции, чей бизнес будет расти вне зависимо-
сти от темпов восстановления экономики 
США. 

Еще один рыночный инструмент, на 
который стоит обратить внимание, это ак-
ции с высокой дивидендной доходностью и 
акции с растущим размером выплачивае-
мых дивидендов. Последние, по большому 
счету, можно причислить к пока еще не-
дооцененным активам, подобные акции 
стоят дешевле по сравнению с акциями, по 
которым выплачиваются уже устоявшиеся 
большие дивиденды. Мы считаем, что в 
ближайшее время выплаты могут вырасти, 
а за ними потянется и доход инвестора. 

Что касается развивающихся рынков, 
то по итогам кризисных 2008-2009 годов 
они избежали сильного экономического 
снижения, также мы считаем, что раз-
вивающиеся рынки Азии и Латинской 
Америки смогут пережить и европейский 
долговой кризис. Однако, по прогнозам 
Всемирного банка, рост азиатского рынка 
в нынешнем году составит около 6,8%, что 
может вдвое превысить соответствующий 
показатель латиноамериканского рынка. 
По мнению экспертов Всемирного банка, 
в Азии наблюдается более здоровое состоя-
ние банковской системы, а также меньшее 
инфляционное давление на экономику. А 
в совокупности с прогнозируемыми про-

граммами стимулирования в Китае рост 
может оказаться еще более сильным. На 
наш взгляд, растущие компании на раз-
вивающихся рынках в настоящее время 
сильно переоценены. С другой стороны, 
компании развитых экономик, активно 
работающих на развивающихся рынках, 
могут показать рост котировок. Мы дела-
ем ставку на потребительский сектор, уже 
упомянутый выше, с учетом того, что ре-
альные темпы роста потребления в разви-
вающихся экономиках выросли в среднем 
на 7% с 2007 года против 2,3% в развитых 
экономиках.

Мало какой сырьевой товар, в особен-
ности среди металлов, демонстрировал за 
последние 12 месяцев большую волатиль-
ность, чем золото. В прошлом году в него 
буквально забивались инвесторы со все-
го света в надежде на защитные свойства 
желтого металла. Цена за тройскую унцию 
дотягивалась до $1920, однако последовав-
ший обвал не оставил камня на камне от 
статуса этого актива как убежища. В на-
чале года снова наблюдался рост, сменив-
шийся спадом. В середине июня золото тор-
гуется в коридоре на уровне $1580-$1620 
за унцию, и многие задаются вопросом – а 
что же будет дальше? В долгосрочной пер-
спективе мы однозначно утверждаем, что 
дальше будет рост. В среднесрочной пер-
спективе, до конца года, мы считаем, что 
монетарное стимулирование со стороны 
ЕЦБ и ФРС, которое неизбежно, приведет 
к росту золотых котировок. Так, согласно 
статистике, за периоды проведения QE1 и 
QE2 цены росли в среднем на 20%. Так что 
есть повод и теперь рассчитывать на воз-
врат инвестиций.

В итоге скажем, что сейчас сложилась 
такая ситуация, при которой корреляция 
между различными классами активов до-
стигла своего максимального значения за 
многие годы. Растущая неопределенность 
и опасения широкомасштабного кризиса 
должны подтолкнуть инвесторов к дивер-
сификации своего пакета активов.

Информация предоставлена 
АО «Брокерский дом JAZZ CAPITAL»

Балом правят трейдеры
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Данияр Балахметов, (фото: ffk.kz)

В 
национальном футбольном 
первенстве начался второй 
круг. По-прежнему лидирует 

«Тобол», еще три клуба – «Шахтер», 
«Акжайык» и «Тараз» находятся 
поблизости от костанайцев. В ми-
нувшем туре «Акжайык» и «Тараз» 
победили, а вот «Шахтер» усту-
пил. В целом первый тур второго 
круга выдался крайне нерезульта-
тивным (девять голов в семи мат-
чах), при этом два из семи поедин-
ков закончились вничью. Как раз 
таки в одном из матчей, где был 
зафиксирован ничейный исход, 
не обошлось без «Тобола». Поеди-
нок «Тобол» – «Иртыш» получился 
едва ли не самым интересным в 
туре. Уже в первой половине игры 
команды обменялись голами, на 
11-й минуте Игорь Юрин, долгие 
годы игравший в «Тоболе», огор-
чил своих бывших одноклубников. 
Однако статус-кво вернул Нурбол 
Жумаскалиев, отличившийся во-
семью минутами спустя. В начале 
второго тайма еще один бывший 
игрок «Тобола» Улугбек Бакаев 
вывел свою команду вперед. А 
точку в матче поставил Анатолий 
Богданов, принеся костанайцам 
ничью – 2:2. 

Переживший смену тренера ал-
матинский «Кайрат» уже третий 
матч кряду не может забить. И если 
нулевая ничья в матче против «Ир-
тыша» туром ранее представлялась 
закономерной, а само содержание 
игры, которую показали тогда ал-
матинцы, многих обнадежило, то 
следующий поединок, сыгранный 
в рамках розыгрыша кубка стра-
ны против «Кайсара» (0:2), вновь 
позволил закрасться сомнениям 
относительно правильности реше-
ния о смене рулевого и о затеян-
ной им революции игры команды. 
На этот раз «Кайрат» пожаловал 
в Кокшетау, где встретился с «Ок-
жетпесом». Обе команды показали 
равную игру и создали ряд момен-
тов, кокшетаусцы даже угодили в 
каркас ворот. В итоге нулевая ни-
чья, явно не прибавившая вистов 
алматинцам. 

Интересный и напряженный 
матч выдался в Астане, где одно-
именный клуб принимал шым-
кентский «Ордабасы». Парадокс в 
том, что на данный момент еще не 
сыграна игра первого круга этих 
соперников, отмененная из-за не-
погоды. А в отчетном поединке, 
несмотря на высокую температу-

ру, обе команды показали весьма 
содержательный футбол, неплохо 
атакуя и обороняясь. А когда ка-
залось, что дело идет к ничьей, 
астанчане под самый занавес мат-
ча сумели забить необходимый 
гол. Отличиться удалось Сергею 
Гридину. 

Довольно упорный поединок 
получился между каскеленским 
«Сункаром» и «Таразом». Преиму-
ществом в этой встрече поочередно 

владели оба коллектива. Но победу 
все же одержали гости из Тараза, в 
составе которых на 90-й минуте от-
личился Абдалай Диакате. 

Отличный дебют домашнего по-
единка против талдыкорганского 
«Жетысу» удался кызылординско-
му «Кайсару». Удачные действия но-
вичка команды Абделькарима Фат-
хали позволили кызылординцам 
выйти вперед уже на 3-й минуте. 
В дальнейшем обе команды имели 

моменты для взятия ворот, но счет 
остался неизменным. «Кайсар» по-
бедил и еще больше отдалился от 
зоны вылета. 

Футбольный клуб «Актобе», уси-
ливший свой состав легионерами 
из Узбекистана (Александр Гейн-
рих и Тимур Копадзе), проводил 
домашний поединок против кара-
гандинского «Шахтера». Первый и, 
как оказалось, единственный гол в 
этом поединке был забит на 6-й ми-
нуте. Отличиться удалось Гейнри-
ху. В дальнейшем оба коллектива 
опасно атаковали, но еще лучше за-
щищались. В итоге победа западно-
казахстанцев, которая приблизила 
их к тройке лидеров. 

Нелегкий матч провели «Аты-
рау» и «Акжайык». В очередном 
западно-казахстанском дерби аты-
раусцы, несмотря на статус хозяев, 
преднамеренно отдали инициати-
ву, при этом не сумев создать впе-
реди ничего более или менее вразу-
мительного. А вот уральцы своего 
шанса дождались. На 55-й минуте 
Игорь Зенькович принес победу 
своему клубу. Сейчас «Акжайык» 
пребывает в тройке лидеров, имея 
одинаковое количество очков с 
«Шахтером» и «Таразом». 

«Тобол» все ближе
В прошедшее воскресенье в чемпионате Казахстана по футболу 
был сыгран XIV тур

// СПОРТ

ГОТОВНОСТЬ 
ШУМЕНОВА

Чемпион мира в полутяжелом 

весе по версии WBA и обладатель ти-

тула IBA Бейбут Шуменов (13-1-0, 8 

КО) заявил о готовности провести 

в США бой с любым соперником.

«Не имеет значения, с кем придется 

драться. Я не намерен упускать воз-

можность провести бой на HBO или 

Showtime, так что приму любого сопер-

ника. В весе 168 фунтов будет большой 

бой между Чадом Доусоном и Андре 

Уордом. Я не намерен опускаться в весе, 

но готов сразиться с победителем в ка-

тегории 175 фунтов. Фрэнк Уоррен зая-

вил о готовности привезти своего подо-

печного в Лас-Вегас для поединка. Это 

самый лучший вариант – провести бой 

в объединение титулов в столице бокса. 

Не знаю, какие возможности будут, но я 

готов драться с Кесслером, Эрдеи, Буте, 

Фрочем, победителем встречи Клод 

– Паскаль, и об этом я уже говорил», – 

цитирует Шуменова World Boxing News. 

(championat.com)

ПИРОГ 
РАССУЖДАЕТ

Чемпион мира в среднем весе по 

версии WBO Дмитрий Пирог расска-

зал, что пока не знает, как отреагирует 

Всемирная боксерская организация 

(WBO) на его решение встретиться 

с «регулярным» чемпионом мира по 

версии WBA Геннадием Головкиным.

«Пришлось выбирать: или провести бой 

с Головкиным, который будет трансли-

ровать известный американский канал 

HBO, или боксировать с абсолютно не 

интересным для меня обязательным 

претендентом – французом Хассаном 

Н’Дам Н’Жикамом. Выбрал первое – 

ведь каждый боксер мечтает о транс-

ляции его боя на HBO. Против фран-

цуза на ринг могу выйти и позже, от 

поединка с ним не отказываюсь. Пока 

не знаю, как на это отреагирует WBO. 

Возможно, даже лишат чемпионского 

пояса. Действительно, разрешение на 

поединок было получено только от Все-

мирной боксерской ассоциации (WBA). 

А WBO выдала пояс временного чем-

пиона Н’Жикаму после его победы над 

Бурсаком. Правда, мне до сих пор не-

понятно, почему. Его обычно выдают, 

если действующий чемпион получил 

серьезную травму или очень долго не 

подтверждал свой титул. Ни того, ни 

другого со мной не происходило. Генна-

дий же – один из самых сильных спор-

тсменов в своем весе. Приятно, что ти-

тул в любом случае останется у боксера 

из постсоветского пространства. Да и 

российского зрителя такой бой навер-

няка заинтересует», – цитирует Пирога 

«Российская газета». (rg.ru)

СТАРТ В СЕНТЯБРЕ

Чемпионат КХЛ сезона 2012/13 

стартует 4 сентября, об этом сообща-

ется на сайте КХЛ. На специально со-

званном брифинге вице-президент по 

хоккейным операциям КХЛ Владимир 

Шалаев представил календарь чемпио-

ната КХЛ сезона 2012/2013 и рассказал 

о его основных особенностях. – К со-

жалению, мы поставлены в жесткие 

временные рамки при составлении 

расписания нашего чемпионата. Его 

продолжительность серьезно ограни-

чена сроками, в которые проводится 

мировое первенство, – сказал Влади-

мир Шалаев. – Выход – это перенос 

сроков чемпионата мира. Мы высту-

пили с такой инициативой на недавно 

завершившемся хоккейном форуме в 

Барселоне, предложили не проводить 

чемпионат мира в олимпийский год 

и перенести сроки его проведения на 

февраль. В этом случае в конце зимы 

две недели внутренние чемпионаты 

проводиться не будут, у всех перерыв. 

От этого выиграли бы все. Игроки 

приезжали бы на мировое первенство 

в лучших игровых кондициях, а вну-

тренний чемпионат не был бы загнан в 

столь жесткие временные рамки. Вице-

президент КХЛ также рассказал о том, 

что на структуру нынешнего календа-

ря повлияла проблема загрузки арен в 

различных городах мероприятиями, не 

связанными с хоккеем: – Это большая 

проблема, так как практически все аре-

ны не находятся в собственности клу-

бов. Так, пражский «Лев» прислал офи-

циальное письмо, в котором уведомил 

Лигу о том, что 39 дней в сезоне клуб не 

сможет проводить домашние матчи на 

своей арене. C пониманием относимся 

к ситуации и в Уфе. Там, как известно, 

пройдет молодежный чемпионат мира, 

поэтому зимой «Салават Юлаев» вы-

нужден будет долгое время проводить 

встречи в гостях. В канун нового года 

команда также примет участие в Кубке 

Шпенглера. (icehockey.kz)

МОСКОВСКИЙ 
ШАНС

Определились все участники жен-

ского Межконтинентального кубка, 

который пройдет в Москве с 28 июня по 

1 июля. Шанс побороться за две послед-

ние путевки на Олимпийские игры в 

Лондоне получили 12 сборных. Все они 

стали призерами континентальных 

кубков пяти конфедераций, входящих в 

Международную федерацию волейбо-

ла. Согласно формуле проведения тур-

нира, участники будут поделены на две 

группы. После группового раунда две 

первые команды из каждой «шестерки» 

сыграют в полуфиналах, победители 

которых и получат две заветные путев-

ки в Лондон. (sports.kz)

С ПОБЕДОЙ 
ИЗ ТАШКЕНТА

Юношеская сборная Казахстана по 

баскетболу в столице Узбекистана вы-

играла квалификационный турнир к 

22 чемпионату Азии. 21-23 июня в Таш-

кенте казахстанцы провели встречи с 

ровесниками из Узбекистана, Туркме-

нистана и Кыргызстана и одолели все 

данные команды. Так, команду Узбеки-

стана юные спортсмены выиграли со 

счетом 63:60, Туркменистана – 84:68, 

Кыргызстана – 74:60. По итогам сорев-

нований сборная Казахстана с шестью 

общими очками заняла первое место, 

второе – у Узбекистана, третье – у ко-

манды Туркменистана. Победитель 

был награжден кубком, а игроки ка-

захстанской команды – ценными по-

дарками. Сборная команда Казахстана, 

таким образом, получила путевку на 

предстоящий чемпионат Азии, кото-

рый состоится 16-17 августа в столице 

Монголии Улан-Баторе. (inform.kz)

ПОТЕРИ 
КУКУШКИНА

Казахстанский теннисист Миха-

ил Кукушкин за минувшую неделю 

потерял одну строчку в первой сотне 

рейтинга Ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP), сообщает в 

понедельник официальный сайт ассо-

циации. Кукушкин по состоянию на 

25 июня в еженедельно обновляемом 

списке лучших теннисистов планеты 

занимает 52 строчку против 51-й не-

делей ранее. Во второй сотне рейтинга 

другой казахстанец – Андрей Голу-

бев – остался на 146 месте. На четыре 

строчки опустился в пятой сотне пред-

ставитель Казахстана Юрий Щукин 

(415-я позиция), Евгений Королев идет 

520-м (минус шесть позиций). Лиди-

рует в рейтинге одиночного разряда 

по-прежнему серб Новак Джокович, 

вторым идет испанец Рафаэль Надаль, 

третьим – швейцарец Роже Федерер. В 

рейтинге парного разряда казахстанец 

Кукушкин потерял одну строчку, и по 

состоянию на 25 июня он идет 160-м. 

Также одну строчку потерял Щукин, 

идущий 171-м, 279-м идет Голубев. Ли-

дируют в рейтинге парного разряда бе-

лорус Макс Мирный и канадец Даниэль 

Нестор, третьим идет американец Боб 

Брайан. (newskaz.ru)

ПО ПУТИ 
В ШАНХАЙ

После двухнедельных учебно-

тренировочных сборов в Алматы муж-

ская национальная сборная вылетела 

в Шанхай, где в субботу, 30 июня, возь-

мет старт клубный чемпионат Азии. Из 

16 игроков, вызванных в расположение 

сборной для подготовки к сезону, в 

Шанхае тренерский штаб доверит ме-

сто на площадке двенадцати игрокам. 

По разным причинам клубный чемпио-

нат Азии пропустят – Юрий Стулов и 

Алексей Гутор (оба – ВК «Алматы»), На-

риман Аубакиров (ВК «Атырау») и Мак-

сим Мамедов («Шыгыс-СвинецСтрой», 

Усть-Каменогорск). В Китае подопеч-

ные Геннадия Паршина на групповой 

стадии сыграют с командами Индоне-

зии, Индии и Кувейта. Всего за звание 

чемпиона поборются 17 команд, на 

первом этапе разделенные на четыре 

группы. Напомним, что в прошлом 

году в Индонезии казахстанцы стали 

вторыми, уступив в финале иранскому 

«Пейкану», лучшему азиатскому клубу 

последних шести лет. (sports.kz)

Алишер Абдулин

В 
минувший понедельник в 
швейцарском Ньоне состоя-
лась жеребьевка первого и 

второго раундов Лиги чемпионов 
и Лиги Европы. В главном клубном 
турнире Старого Света нашу стра-
ну будет представлять действую-
щий чемпион карагандинский 
«Шахтер», который начнет борьбу в 
турнире со второго квалификаци-
онного раунда, он будет соперни-
чать с чешским клубом «Слован» из 
города Либерец.

А в Лиге Европы все три казах-
станских клуба начнут выступле-
ние с первого квалификацион-
ного раунда. Обладатель Кубка 
Казахстана, шымкентский «Орда-
басы» встретится с сербским клу-
бом «Ягодина», базирующимся в 
одноименном городе. «Актобе» 
сразится с «Торпедо» из Кутаиси, а 
талдыкорганский «Жетысу» попы-
тается пройти польский «Лех» из 
Познани. 

Горький опыт «Слована»
Если представлять соперников 
по порядку, начиная со «старше-
го» турнира (Лига чемпионов), то 
стоит сказать, что для чешского 
«Слована» это не первое свидание 
с казахстанским клубом. В сезоне 
2007/08 либерецкий клуб в рам-
ках Кубка Интертото встречался с 
костанайским «Тоболом». В первой 
игре в Костанае была зафиксирова-
на ничья 1:1, а в ответном поедин-
ке казахстанцы сумели победить 
со счетом 2:0 и пройти дальше. То 
есть у «Шахтера» есть на кого ров-
няться. Между тем, встреча «Тобо-
ла» со «Слованом» была не первой 
в новейшей истории казахстанско-
чешских футбольных взаимоотно-
шений. В сезоне 2003/04 «Виктория 
Жижков» в предварительном раун-
де Кубка УЕФА дважды обыграла 
столичный «Женис» – 3:0 (дома) и 
3:1 (на выезде).

Минуя историческое отступле-
ние, необходимо отметить то, что в 
прошлом сезоне «Слован» завоевал 
звание чемпиона Чехии, обойдя та-
кие команды, как «Спарта» (Прага) 
и «Виктория Плзень». Из нынешне-
го состава наиболее знаменитым 
является игрок, выступавший не-
давно на Евро-2012. Это первый 
чернокожий футболист за всю 
историю сборной Чехии Теодор 
Гебре Селасси. Правда, буквально 
на днях чешский футболист эфи-
опского происхождения подписал 
контракт с немецким «Вердером». 
В связи с этим карагандинским 

болельщикам увидеть участника 
чемпионата Европы пока не полу-
чится. Ну а хорошо это или плохо, 
станет известно совсем скоро. Пер-
вый матч будет сыгран в Чехии 17 
или 18 июля, а ответная встреча 
состоится 24 или 25 июля в Кара-
ганде. 

Статистика благоволит 
казахстанцам
В очередной раз жребий свел меж-
ду собой казахстанский и грузин-
ский клубы. Доселе команды двух 
стран четыре раза попадали друг 
на друга в еврокубках. Причем три 
раза по сумме двух матчей дальше 
проходили казахстанцы. Начал по-
бедную поступь костанайский «То-
бол», который в вышеописанном 
Кубке Интертото сезона 2007/08, 
помимо «Слована», оставил за бор-
том турнира команду «Зестафони» 
(победа 3:0 дома и поражение 0:2 
на выезде). 

В этом же сезоне, но уже в рам-
ках Лиги чемпионов «Астана» пре-
одолела грузинский барьер в лице 
«Олимпи» из Рустави, который до 
этого носил название «Металлург». 
Астанчане тогда, сыграв на выезде 
0:0, победили дома 3:0. 

В сезоне 2010/11 другой казах-
станский клуб, «Актобе» тоже в 
квалификационном матче Лиги 
чемпионов встречался с «Олимпи», 
и, одержав победу дома со счетом 
2:0, на выезде позволил себе сы-
грать вничью – 1:1.

Наконец в прошлом сезоне пав-
лодарский «Иртыш» во втором ква-
лификационном раунде Лиги Ев-
ропы встречался с вернувшим себе 
историческое название «Метал-
лургом». После обнадеживающей 
ничьей в Грузии (1:1) павлодарцы 
уступили команде из Рустави дома 
(0:2) и закончили свое хождение 
по еврокубкам. Итого в восьми сы-
гранных поединках три победы от-
праздновали казахстанские коман-
ды, три раза была зафиксирована 
ничья, и дважды удалось победить 
грузинским клубам.

Уже 5 июля «Актобе» и «Торпе-
до» (бронзовый призер чемпионата 
своей страны прошедшего сезона) 
в рамках первого квалификацион-
ного раунда сыграют в Грузии, а 
ответная игра состоится 12 июля. 
В случае успеха по сумме двух 
матчей «Актобе» во втором квали-
фикационном раунде сыграет с об-
ладателем Кубка Молдовы клубом 
«Милсами-Урсидос».

Перевес на стороне поляков
Польский «Лех» – один из наибо-

лее серьезных наших соперников в 
нынешней еврокампании. Клуб из 
Познани, ставший по итогам про-
шедшего сезона четвертым в своей 
стране, будет экзаменовать талды-
корганский «Жетысу». На проходя-
щем чемпионате Европы сразу три 
игрока из «Леха» оказались в заяв-
ке сборной Польши. И если защит-
ники Гжегож Войтковяк и Марцин 
Каминьски ни разу не сыграли на 
турнире, то полузащитник Рафал 
Муравски, выступавший ранее за 
казанский «Рубин», принял уча-
стие во всех трех поединках, пока 
сборная Польши не покинула чем-
пионат Европы. Также стоит отме-
тить то, что в сезоне 2010/11 «Лех» 
на групповой стадии Лиги Европы 
сумел обойти «Ювентус» и вслед 
за «Манчестер Сити» выйти в 1/16 
финала, где по сумме двух встреч 
уступил будущему финалисту ро-
зыгрыша, португальской «Браге» 
– победа дома – 1:0 и поражение в 
гостях – 0:2.

Первый матч команды проведут 
в Польше 5 июля, а ответная игра 
состоится 12 июля. Победитель 
этой пары во втором раунде сы-
грает с победителем пары «Хазар» 
(Азербайджан) – «Нымме Калью» 
(Эстония).

Это противостояние станет 
пятым между казахстанскими и 
польскими командами в еврокуб-
ках. По сумме личных встреч по-
ляки лидируют (пять побед против 
наших трех). Зато по прохождению 
в следующую стадию у польских и 
казахстанских команд абсолютное 
равенство (по два раза). Первый 
раз выяснение отношений произо-
шло в сезоне 2003/04, когда коста-
найский «Тобол», выступавший в 
Кубке Интертото, достаточно нео-
жиданно и сенсационно разгромил 
варшавскую «Полонию» в гостях 
(3:0) и одолел ее дома со счетом 2:1. 
Следующая встреча казахстанско-
го и польского клубов произошла в 
сезоне 2007/08. И снова нашу стра-
ну представлял «Тобол», который 
на этот раз не совсем удачно проти-
востоял сопернику из Польши. Два 
поражения от «Гроцлина», 0:1 дома 
и 0:2 в гостях оставили костанай-
цев за бортом Кубка УЕФА. Такая 
же судьба в сезоне 2010/11 постиг-
ла и карагандинский «Шахтер», ко-
торый в рамках первого квалифи-
кационного раунда уступил клубу 
«Рух» из Хожува – 0:1 в гостях и 1:2 
дома.

 А в прошлом сезоне павлодар-
ский «Иртыш», проиграв в Лиге 
Европы на выезде «Ягеллонии» из 
Белостока со счетом 0:1, сумел в 

ответной игре одолеть соперника с 
нужным счетом 2:0 и пройти даль-
ше. 

Знакомая и неизвестная 
«Ягодина»
Футбольный клуб «Ягодина», став-
ший четвертым по итогам прошед-
шего сезона в Сербии, с которым 
предстоит играть шымкентскому 
«Ордабасы», наиболее неизведан-
ная команда среди соперников на-
ших клубов в грядущих турнирах. 
Однако этот коллектив с казахстан-
ским футболом имеет достаточно 
много точек соприкосновения. 
Так, Ненад Шливич, выступающий 
сейчас за костанайский «Тобол», 
перебрался в Казахстан как раз из 
«Ягодины». Еще более знаковыми 
являются фигуры нынешних ле-
гионеров «Ордабасы» – Александра 
Трайковича и Владимира Джиласа, 
которые в разное время поиграли в 
этой команде. Последний, к слову, 
в 63-х матчах за «Ягодину» забил 18 
голов. Нельзя обойти вниманием и 
Драгана Джурджевича, выступав-
шего не так давно в «Ордабасы» и 
«Кайрате». Он не только делал пер-
вые футбольные шаги в этом клубе, 
но и играл за него достаточно ре-
гулярно. Плюс ко всему, сербский 
форвард является уроженцем этого 
городка. 

По словам Джурджевича, фаво-
рита в этом противостоянии на-
звать трудно. «Чемпионат Сербии 
стартует не скоро. Сейчас «Ягоди-
на» ведет подготовительные сборы 
в преддверии дебюта в Лиге Евро-
пы, в Болгарии. А вот чемпионат 
Казахстана в самом разгаре, поэто-
му у игроков «Ордабасы», помимо 
необходимой игровой практики, 
есть неплохой функциональный 
тонус. Однако я считаю, что шансы 
на продолжение борьбы у обеих ко-
манд равны. Я бы оценил их 50 на 
50», – заявил Драган Джурджевич. 

5 июля клубы встретятся в Сер-
бии, а ответная встреча состоится 
12 июля. Победитель этой пары 
во втором квалификационном ра-
унде сыграет с победителем пары 
«Русенборг» (Норвегия) – «Крузей-
дерс» (Северная Ирландия). 
В завершение стоит отметить, что 
казахстанские и сербские коман-
ды уже встречались в еврокубках. 
Было это один раз, в сезоне 2002/03, 
когда алматинский «Кайрат» в рам-
ках предварительного раунда Куб-
ка УЕФА уступил в двухматчевой 
дуэли (0:2 – дома, 0:3 – в гостях) 
белградской «Црвене Звезде», кото-
рая тогда представляла ныне несу-
ществующую Югославию.

В самом начале
Казахстанские футбольные клубы узнали соперников по еврокубкам

Премьер-лига И В Н П М О
1 «Тобол» 14 8 3 3 24 - 15 27
2 «Шахтер» 14 8 1 5 23 - 11 25
3 «Акжайык» 14 8 1 5 22 - 17 25
4 «Тараз» 14 8 1 5 14 - 14 25
5 «Актобе» 14 7 2 5 17 - 10 23
6 «Иртыш» 14 6 5 3 25 - 15 23
7 «Ордабасы» 13 6 4 3 16 - 10 22
8 «Астана» 13 6 3 4 14 - 14 21
9 «Атырау» 14 5 3 6 12 - 14 18

10 «Кайсар» 14 5 2 7 11 - 16 17
11 «Кайрат» 14 4 5 5 13 - 18 17
12 «Сункар» 14 2 6 6 5 - 13 12
13 «Жетысу» 14 3 1 10 15 - 27 10
14 «Окжетпес» 14 2 1 11 11 - 28 7
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В 
Валенсии, где в воскресенье 
изумленная публика увидела 
79 обгонов против 42 годом 

ранее, начали потихоньку опреде-
ляться пилоты, которые вполне мо-
гут претендовать на титул в этом 
сезоне.

Болельщики «Ф-1» дождались 
момента, когда разнообразные 
триумфаторы первых семи этапов 
наконец-то пошли на очередной 
круг и начали претендовать на по-
вторные виктории. Ситуация для 
зрителя, который привык к весело-
му хаосу дебютной фазы чемпиона-
та, непривычная. В Валенсии даже 
сход Себастьяна Феттеля не отме-
нил консервативного крена – упав-
шее знамя подхватил Фернандо 
Алонсо, тоже уже побеждавший.

После семи Гран-при потрясе-
ний и разного рода неожиданно-
стей в пелотоне начали формиро-
ваться устойчивые и узнаваемые 
сценарии. Себастьян Феттель сно-
ва выступает очень хорошо, Марк 
Уэббер – тоже не разочаровывает, 
но находится чуть позади. В Вален-
сии квалификационные пробле-
мы австралийца, справедливости 
ради, были связаны с технически-
ми трудностями. Льюис Хэмилтон 
не теряет контакта с авангардом 
пелотона, но его партнер Дженсон 
Баттон по-прежнему не в состоя-
нии вернуться к форме Гран-при 
Австралии. Фернандо Алонсо игно-
рирует все проблемы «Феррари» и 
рвется вперед, однако Фелипе Мас-
са выступает стабильно хуже Бру-
но Сенны – а для этого надо весьма 
сильно постараться.

На фоне того, как чемпионат 
все меньше напоминает сезон 1982 
года, пора начинать осторожно 
задавать главный вопрос: а кто, 

собственно, претендует на титул? 
Безапелляционность тут, конечно, 
пока не нужна: понадобилось во-
семь Гран-при, чтобы один из пи-
лотов мог победить дважды – про-
гнозы давать рано. Кроме того, в 
пелотоне есть фактор Мальдонадо, 
и пока венесуэлец квалифицирует-
ся в Q3, неожиданный сход может 
поджидать любого его соперника. 
И, тем не менее, ваш автор совсем 
не удивится, если в итоге выиграет 
Фернандо Алонсо: последние три 
этапа двукратный чемпион провел 
интенсивно. На Гран-при Монако, 
как оказалось на финише, испанец 
вполне мог и победить – если бы не 
осторожность стратегов. В Канаде 
инженеры наоборот решили риск-
нуть и немного не рассчитали. В 
Валенсии все совершенно неожи-
данным образом получилось, и, 
судя по слезам Алонсо, Фернандо 
удивил сам себя.

Стоит отметить поразительную 
стабильность гонщика в сезоне – 
испанец единственным в пелотоне 
финишировал на всех этапах в пре-
делах зачетной десятки. В Вален-
сии сложилось ощущение, что фор-
ма напарника вызвала священный 
ужас у Фелипе Массы – бразилец 
выступил хуже своего и без того 
крайне невысокого уровня. Если в 
2012-м у Алосно окажется хотя бы 
один шанс на чемпионский титул, 
будьте уверены, испанец своего 
не упустит. Впрочем, в Валенсии 
великолепная форма Себастьяна 
Феттеля тоже вызывала озадачен-
ность соперников. Неугомонный 
немец завоевал второй подряд поул 
и удерживал приличный отрыв 
до того момента, когда Жан-Эрик 
Вернь временно потерял ориен-
тацию в пространстве и на трассу 

вышел сэйфти-кар. Судя по всему, 
многочисленные новинки «Ред 
Булл» действительно работают. 
Если вся эта конструкция будет 
регулярно доезжать до финиша, 
немец вполне может претендовать 
на успех.

Сезон дается Кристиану Хорне-
ру и Адриану Ньюи очень тяжело: 
у первого вместе с кроссовком мел-
кой дрожью трясется уже все тело, 
второй теряет волосы едва ли не в 
прямом эфире и переживает сход, 
словно за плечами не было работы 
в трех командах, бравших Кубок 
конструкторов. Контраст со стра-
тегами середины 2000-х, методич-
но и сосредоточенно поедающими 
бананы, разительный. К слову, 
кампания-2012 не добавляет здоро-
вья и Россу Брауну – не менее про-
славленный инженер пропустил 
Гран-при Испании, по слухам, из-за 
нарушения сердечного ритма. А что 
вы думали? Даже первоклассные 
специалисты, которым уже ничего 
не нужно доказывать, страшно вол-
нуются и вызывают тем самым глу-
бокое уважение. К несчастью, до-
вольно противоположные чувства 
провоцирует Пастор Мальдонадо. 
Своими бесконечными авариями 
венесуэлец наносит реальный вред 
коллективу, который только начал 
возрождаться. С учетом столкнове-
ния с отбойником в Австралии, вы-
ходок на Гран-при Монако, грубой 
ошибки на квалификации в Канаде 
и беспримерной глупости в Вален-
сии, «Уильямс» недосчитался 25-
30 очков. Подобная деструктивная 
деятельность позволяет «Зауберу» 
держаться впереди в Кубке кон-
структоров.

Воспрянула и «Форс Индия». От-
носительно скромно проводящая 

сезон команда Виджая Малльи 
после Гран-при Европы отстает 
от коллектива Фрэнка Уильямса 
на одно очко. При этом у «Силы» 
лучший результат в сезоне – пятое 
место Нико Хюлкенберга в Вален-
сии, а у «Уильямса» – победа в Ис-
пании. Складывается ощущение, 
«Уильямс» вместе с тренером пило-
тов Александром Вурцем не очень 
понимают, как совладать с бурным 
латиноамериканским нравом Па-
стора. У Мальдонадо, судя по всему, 
есть козырь, ограждающий его от 
любой критики: Венесуэла платит 
за него больше $30 млн в год, а за-
менить гонщика «Уильямс» может 
только с согласия социалистиче-
ской нефтедобывающей компании 
страны.

Стоит выделить поведение 
Льюиса Хэмилтона после столкно-
вения с Пастором. Все ожидали 
града взаимных обвинений, но 
британец отреагировал подчер-
кнуто сухо и, по большому счету, 
вообще не стал раздувать пламя 
конфликта. Совершенно непонят-
но, какие изменения во внутрен-
нем мире превратили дерзкого 
Хэмилтона образца 2011 года в 
спокойного пилота. Возможно, 
сказалось влияние опытного Ди-
дье Котона. Вероятно, на Льюисе 
позитивно отразился переезд в 
Монако. Может быть, Николь Пра-
сковья Шерзингер перестала ду-
рить своему бойфренду голову. В 
любом случае, что бы ни предпри-
нимал чемпион 2008 года – лучше 
бы ему продолжать это делать. 

В таком случае Льюис тоже впол-
не может претендовать на титул в 
2012-м. 

championat.com

Вячеслав Селезнев

«Б
ольшая петля» по дорогам 
Франции пройдет в 99-й 
раз, она возьмет свое на-

чало в бельгийском городе Льеж, 
где состоится разделка на дистан-
ции 6,1 км. Всего в гонке примут 
участие двадцать две команды, 
среди которых будет представлена 
и казахстанская Pro Team Astana. 
Состав нашей команды выглядит 
вполне внушительным. Так, на 
этом «Туре» принял решение про-
ехать неувядающий Александр Ви-
нокуров. Помимо «Вино» из числа 
казахстанцев под знаменами «Аста-
ны» выступят: Максим Иглинский, 
Андрей Кашечкин, Дмитрий Мура-
вьев и Дмитрий Фофонов. Не ме-
нее искушенным выглядит и ино-
странный десант отечественной 
велокоманды. Борут Бозич на днях 
выиграл чемпионат Словении, Ан-
дрей Гривко стал лучшим на Укра-
ине, а Танел Кангерт в групповой 
гонке выиграл чемпионат Эстонии. 
Кроме этой тройки, на нынешнем 
«Туре» в составе «Астаны» примут 
участие словенец Янец Брайкович, 
швед Фредерик Кесьякофф, хорват 
Роберт Кисерловски, итальянец 
Франческо Гавацци и россиянин 
Евгений Петров.

Между тем, стало известно, что 
люксембуржец Анди Шлек, к ко-
торому перешел титул победителя 
«Тур де Франс» – 2010, не примет 
участие в грядущей «петле». Дело в 
том, что гонщик Leopard Track упал 
на одном из этапов многодневки 
«Критериум Дофине Либере», но 
все же продолжил участие в гонке. 
А затем, пожаловавшись на боли, 
был вынужден сойти с дистанции. 
У люксембуржца была обнаружена 
травма тазовой кости. В свою оче-
редь Шлек, получив желтую майку 
победителя позапрошлогоднего 
тура, выразил досаду в связи с тем, 
что не смог выиграть у Контадора 

на трассе, а стал победителем лишь 
по решению суда. Сам Контадор до 6 
августа дисквалифицирован. Плюс 
ко всему, испанец лишился титу-
ла победителя «Джиро д’Италия» 
– 2011. Триумфатором этой гонки 
автоматически стал итальянец 
Микеле Скарпони. Таким образом, 
Контадор имеет возможность при-
нять участие на «Вуэльте», которая 
стартует 18 августа. В одном из ин-
тервью президент Международного 
союза велосипедистов Пэт Макку-
эйд заявил о том, что это не самый 
лучший день для велоспорта, и су-
дебное решение никак нельзя рас-
сматривать в качестве триумфа, по-
скольку когда речь идет о допинге 
– победивших не бывает.

Нынешний «Тур» закончится 
незадолго до Олимпийских игр. Ко-
нечно, «Большая петля» не является 
предтечей олимпийскому турниру. 
Однако некоторые из гонщиков 
приоритетом обозначили именно 
соревнования, которые состоятся 
в Лондоне. Так, победитель «Тур де 
Франс» прошлого года в спринтер-
ском зачете Марк Кэвендиш ска-
зал, что на этот раз от него не стоит 
ожидать выдающихся результатов, 
так как он планирует показать от-
личный результат на Олимпиаде. 

А вот бизнесмен Олег Тиньков, 
чей Tinkoff Bank сотрудничает с 
командой Saxo Bank, заявил о том, 
что датская велокоманда намерена 
стать победителем грядущей «пет-
ли». Для этого представители Saxo 
Bank, как персонал, так и сами гон-
щики, должны приложить макси-
мум усилий. 

При этом Тиньков заявил о том, 
что целенаправленного акцента на 
приобретение российских спор-
тсменов в его структуре делать не 
будут. Не будет со стороны россиян 
и лоббирования данного вопроса. 

Стартующий в субботу «Тур» 
вместит в себя 20 этапов, послед-
ний из которых состоится 22 июля.

Пора думать о титуле

Накануне 
«большой 
петли»
В субботу стартует 
веломногодневка «Тур де Франс»

// СПОРТ

ПЛАТА ЗА 
НЕОСТОРОЖНОСТЬ

Национальная баскетбольная ассо-

циация оштрафовала форварда «Нью-

Йорк Никс» Амаре Стаудмайра на $50 

тыс. за оскорбление болельщика в твит-

тере. Об этом сообщает официальный 

сайт НБА. 23 июня Стаудмайр резко от-

реагировал на комментарий одного из 

болельщиков, который призвал баскет-

болиста улучшить свою игру в следую-

щем сезоне. В ответ Стаудмайр обозвал 

фаната словом «fag», которое считается 

оскорбительным обозначением людей 

нетрадиционной сексуальной ориента-

ции. Через некоторое время Стаудмайр 

удалил оскорбительный комментарий, 

но журналист издания New York Daily 

News Брайан Ферелли опубликовал 

скриншот беседы баскетболиста с фа-

натом, после чего началось разбира-

тельство. Сам Стаудмайр извинился 

за свой поступок, заявив, что уважает 

гражданские права всех людей в мире. 

По словам баскетболиста, он должен 

был прежде подумать, поэтому ему нет 

прощения. По итогам чемпионата НБА-

2011/12 «Нью-Йорк» пробился в плей-

офф, где в первом раунде в пяти матчах 

проиграл «Майами Хит». Стаудмайр 

набирал в среднем 17,5 очка и делал 7,8 

передачи за игру. (lenta.ru)

ПОД 
ПОДОЗРЕНИЕМ

Главный тренер итальянского 

футбольного клуба «Наполи» Вальтер 

Маццарри вызван на допрос по делу о 

договорных матчах. Об этом сообщает 

портал Football-Italia.net. Кроме Мац-

царри, работающего с командой с 2009 

года, вызов к следователям получили 

действующие и бывшие игроки «Напо-

ли»: Паоло Каннаваро, Джанлука Грава, 

Джузеппе Маскара, Фабио Квальярелла 

и Маттео Джанелло. Допросы тренера 

и футболистов пройдут со 2 по 9 июля 

2012 года. По сведениям Football-Italia.

net, прокуратура хочет как можно ско-

рее успеть определить степень вино-

вности тренера и футболистов, чтобы 

иметь возможность наказать «Наполи» 

до начала очередного первенства. Ра-

нее лишением очков были наказаны 

два клуба серии А – «Пескара» и «Ата-

ланта». Также различным санкциям 

подверглись команды серии В и С и так-

же несколько профессиональных фут-

болистов. Масштабное расследование 

договорных матчей в итальянском фут-

боле началось в мае. Под подозрение 

правоохранительных органов попали 

матчи серии А и В сезона-2010/11. По 

итогам того чемпионата «Наполи» за-

нял третье место в чемпионате Италии, 

завоевав путевку в Лигу чемпионов. 

(lenta.ru)

ШАЯНОВ В 
«АВТОМОБИЛИСТЕ»

Известный специалист Андрей 

Шаянов подписал контракт на один 

сезон с возможностью пролонгации с 

екатеринбургским «Автомобилистом», 

сообщается на официальном сайте клу-

ба. Шаянов в среду встречался с пред-

седателем попечительского совета «Ав-

томобилиста» Виктором Кокшаровым, 

по ходу которой специалист был офи-

циально утвержден на посту главного 

тренера. Кокшаров выразил надежду, 

что команда пробьется в плей-офф чем-

пионата КХЛ. Процесс формирования 

состава завершается, а в конце второй 

декады июля «Автомобилист» проведет 

открытую тренировку для журнали-

стов и болельщиков. Шаянов заявил, 

что рад вернуться на Урал. По мнению 

нового тренера, успех «Автомобилисту» 

могут принести предельная самоотдача 

хоккеистов и строгое соблюдение игро-

вой дисциплины. Тренерский стаж 44-

летнего Шаянова насчитывает 21 год. 

Он закончил Восточно-Казахстанский 

государственный университет, с от-

личием – Высшую школу тренеров. С 

1991 года работал в детских школах 

Усть-Каменогорска, а спустя восемь лет 

переехал в Магнитогорск. Тренировал 

детские команды, «Металлург-2», юно-

шеские сборные России двух возрастов. 

С января 2009 года работал в «Барысе» 

(Астана) в качестве тренера и главного 

тренера, параллельно руководил сбор-

ной Казахстана. Шаянов покинул клуб 

и сборную по итогам сезона-2011/12. 

Специалист имеет звание заслуженно-

го тренера России. (eurosport.ru)

ДЕМАРШ БОАТЕНГА

Футболист итальянского «Милана» 

и сборной Ганы Кевин-Принс Боатенг 

заявил, что отказал во встрече канцлеру 

Германии Ангеле Меркель. Об этом со-

общает портал Ghanasoccernet.com. Боа-

тенг рассказал, что Меркель пригласила 

его на чай, но в это время у футболиста 

был отпуск, поэтому он не смог при-

нять приглашение канцлера. При этом 

Боатенг не рассказал, когда именно его 

позвали на встречу с немецким канцле-

ром. Игрок также добавил, что в случае 

повторного приглашения с радостью на 

него откликнется. Родной брат Кевина-

Принса Джером Боатенг в настоящее 

время выступает в составе сборной Гер-

мании на чемпионате Европы в Польше 

и Украине. 22 июня Меркель посетила 

матч 1/4 финала Евро-2012, в котором 

немецкая команда обыграла команду 

Греции (4:2) и вышла в полуфинал тур-

нира. На счету Кевина-Принса, кото-

рый родился в Берлине, девять матчей 

за молодежную сборную Германии, но 

в 2010 году он принял решение высту-

пать за сборную исторической родины. 

За два года футболист провел в составе 

ганской команды девять матчей и забил 

один гол. (lenta.ru)

НА СВОБОДНОЕ 
МЕСТО

На пост президента Российского 

футбольного союза (РФС) после ухода 

Сергея Фурсенко  претендуют как ми-

нимум четыре кандидата. Об этом со-

общает РБК. Помимо бывшего спикера 

Государственной думы Бориса Грызло-

ва, о чьем возможном переходе в РФС 

сообщалось в середине мая, на вакант-

ный пост главы российского футбола 

претендуют министр спорта Виталий 

Мутко, депутат Госдумы и президент 

московского футбольного «Динамо» 

Юрий Исаев и вице-премьер прави-

тельства Аркадий Дворкович. По ин-

формации «Коммерсанта», главными 

претендентами на место во главе РФС 

являются Грызлов и Мутко. Нынешний 

министр возглавлял союз в 2005-2009 

годах, но был вынужден покинуть его 

из-за запрета госчиновникам руково-

дить спортивными организациями, 

имеющими статус общественных ор-

ганизаций. Теперь президент России 

Владимир Путин может отменить этот 

запрет ради возвращения Мутко. Также 

своего кандидата намерено выдвинуть 

Всероссийское объединение болель-

щиков (ВОБ), которое не раз по ходу 

своей деятельности конфликтовало с 

Фурсенко. По словам исполняющего 

обязанности главы РФС Никиты Симо-

няна, внеочередная конференция для 

выборов нового президента организа-

ции должна быть созвана не позднее 

середины июля. Тогда же должен быть 

решен вопрос с новым тренером нацио-

нальной сборной. Сергей Фурсенко по-

кинул свой пост 25 июня. Формальной 

причиной ухода президента РФС стало 

неудачное выступление сборной Рос-

сии на чемпионате Европы, где команда 

не смогла выйти в плей-офф. (lenta.ru)

НЕ КРИЧИТЕ

Женская теннисная ассоциация 

(WTA) начала борьбу со спортсменка-

ми, громко кричащими во время игр. 

Об этом сообщает издание USA Today. Во 

время Открытого чемпионата Франции 

(Roland Garros) в Париже прошли пере-

говоры между представителями WTA, 

Международной федерации тенниса 

(ITF) и турниров «Большого шлема». 

По их итогам было принято решение 

ввести допустимый уровень шума, ко-

торый может издавать теннисистка на 

корте. Контролировать громкость кри-

ка будет специальный ручной измери-

тель шума, который будет разработан в 

ближайшее время. Нововведения пла-

нируется внедрять на уровне детского и 

юниорского тенниса; на действующих 

теннисисток ограничения вводиться не 

будут. Планируется разработка направ-

ленных на борьбу с громкими звуками 

образовательных программ для тен-

нисных академий. Однако в WTA не су-

мели ответить на вопрос, когда начнут 

действовать новые стандарты и реали-

зовываться различные программы. В 

качестве примера Женская теннисная 

ассоциация привела борьбу руковод-

ства Главной лиги бейсбола (MLB) с 

жевательным табаком, который повсе-

местно употребляли игроки и тренеры. 

Впервые о намерении бороться с кри-

ками на корте в WTA объявили в конце 

марта 2012 года. Причиной послужили 

многочисленные жалобы, в частно-

сти, экс-первой ракетки мира Каролин 

Возняцки и Агнешки Радваньской, на-

правленные против громких возгласов 

Марии Шараповой и Виктории Азарен-

ка. По словам Возняцки, громкий крик 

не позволяет услышать момент удара 

мяча в исполнении соперницы, что 

сильно затрудняет собственный прием. 

В ответ Азаренка заявила, что кричит 

с детства и не намерена что-то менять. 

Считается, что самые громкие возгласы 

на корте издает Мария Шарапова. Кри-

ки россиянки оцениваются в 100 деци-

бел, что равно звуку приземляющегося 

самолета. (lenta.ru)
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ЧЕТВЕРГ, 28 ИЮНЯ, 201214 // СПОРТ

Данияр Балахметов

Слова «футбол» и «Европа» сейчас неразрывно свя-
заны из-за континентального первенства, про-
ходящего в Польше и Украине. Однако Евро-2012 

скоро завершится, а в новостных лентах периодически 
проскакивают сообщения о переходах тех или иных 
футболистов из одних клубов в другие. Конечно, не все 
трансферы являются подтвержденными, как обычно, 
в новостях преобладают слухи. Но из состоявшихся 
уже можно отметить несколько самых громких пере-
ходов. 

Эден Азар (Бельгия) из «Лилля» в «Челси»

Бельгийского полузащитника давно называют одним 
из самых перспективных в своем амплуа не только в 
Европе, но, возможно, и в мире. В течение нескольких 
сезонов вокруг бельгийца строилась игра во француз-
ском «Лилле», за который Азар провел в общей слож-
ности 147 матчей и забил 33 гола. Между тем, лон-
донский клуб оказался не единственным в борьбе за 
бельгийского вундеркинда. Азара в своем расположе-
нии желали видеть боссы «Ман Сити», «МЮ» и «ПСЖ». 
Однако уроженец города Ла-Лувьер выбрал «аристо-
кратов», где получил майку с 11-м номером. 

Дидье Дрогба (Кот-д’Ивуар) из «Челси» в «Шанхай 
Шеньхуа»
Лондонский клуб в преддверии нового сезона расстал-
ся с одним из своих знаковых игроков. Ивуарийский 
футболист провел в составе «аристократов» восемь се-
зонов, сыграв 226 матчей и забив 100 голов. При этом 
Дрогба принял самое деятельное участие в завоева-
нии «аристократами» трофея Лиги чемпионов сезона 
2011/12. Помимо этого, в послужном списке ивуарий-
ца имеются три титула чемпиона Англии, четыре раза 
Дрогба становился обладателем кубка Англии и два 
раза завоевывал кубок английской лиги, а также два 
суперкубка Англии. 

Стоит сказать о том, что в китайской команде одно-
клубником Дрогба будет Николя Анелька, который 
перебрался туда тоже из «Челси».

Синдзи Кагава (Япония) из «Боруссии» в «МЮ»
23-хлетний полузащитник из страны восходящего 
солнца провел два блистательных сезона в дортмунд-
ской «Боруссии», в составе которой дважды выиграл 
бундеслигу и один раз кубок Германии. 

В 49-ти матчах Кагава забил 21 гол и по праву стал 
ведущим игроком немецкого клуба. С 1 июля японец 
присоединится к «Манчестер Юнайтед», где попробу-
ет завоевать сердца болельщиков. Соглашение Кагавы 
с английским клубом рассчитано на 4 года. 

Эсекьел Лавесси (Аргентина) из «Наполи» в «ПСЖ»
Хозяева французского «ПСЖ» всерьез вознамерились 
вывести свой клуб на принципиально новый, более 
высокий уровень как по части состава, так и во всем 
остальном. Для этого у парижан есть все, самое глав-
ное – средства, с которыми зашли арабские инвесторы. 
Одним из тех, на кого возлагают надежды, стал арген-
тинский нападающий Эсекьел Лавесси, перешедший 
в стан «ПСЖ» из итальянского «Наполи». Примерная 
стоимость аргентинца оценивается в 30 млн евро. И 
платить есть за что, Лавесси в 156 играх за «Наполи» 
забил 38 голов. 

Лукас Подольски (Германия) из «Кельна» в «Арсенал»  
В карьере полузащитника сборной Германии, родив-
шегося в Польше и соответственно имеющего поль-
ские корни, были разные этапы. Этому игроку в свое 
время прочили большое будущее, а он продолжал вы-
ступать в скромном «Кельне». Съездив, правда, на три 
года в «Баварию», где не нашел себя, при этом сыграл 
за мюнхенский клуб 71 матч и забил 15 голов. После 
«Баварии» был снова «Кельн», за который в общей 
сложности Принц Польди сыграл 169 матчей и забил 
69 голов. При этом Подольски на протяжении не-
скольких лет имеет прочное место в составе сборной 
Германии, с которой дважды становился бронзовым 
призером чемпионатов мира (2006 и 2010 годы), сере-
бряным призером чемпионата Европы (2008) и побе-
дителем Кубка конфедераций (2005).

С нового сезона Польди будет защищать цвета лон-
донского «Арсенала», контракт с которым рассчитан 
на четыре года. 

Марк ван Боммел (Голландия) из «Милана» в «ПСВ»
Марк Петер Гертруда Андреас ван Боммел, именно так 
в полном варианте выглядит имя голландского полуза-
щитника, возвращается в родные пенаты. В 2005 году 
ван Боммел перешел в «Барселону» как раз из «ПСВ». 
После «Барсы» «Капитан» на протяжении пяти сезонов 
«выжигал» центр поля, выступая за «Баварию», откуда 
в прошлом году перебрался в «Милан». По окончании 
этого сезона ван Боммел подписал однолетний кон-
тракт с «ПСВ».

Переходная пора

Вячеслав Селезнев

Евро-2012 неумолимо приближается к своему за-
вершению. Уже в это воскресенье турнир ста-
нет частью истории и, безусловно, даст большое 

количество пищи для размышлений специалистам, 
аналитикам, статистикам и просто любителям фут-
бола. Вчера поздно ночью на чемпионате Европы был 
сыгран первый полуфинальный матч между Испани-
ей и Португалией. Сегодня на Евро сразятся немцы и 
итальянцы. Эти команды по-разному прошли в полу-
финал. И если испанцы с немцами в четвертьфинале 
были убедительны, то португальцы и итальянцы до-
вольно натужно преодолели данную стадию.

Минимум из максимума
Чехия – Португалия – 0:1
Г/2: Роналду, 79

Португальцам и чехам было суждено открывать 
стадию плей-офф. Чехи достаточно неожидан-
но стали победителями своей группы, где успех 

прочили другим. Португальцы же сумели выйти из 
квартета, который заранее окрестили «смертельным». 

В прошлый четверг эти команды схлестнулись в 
Варшаве. Португальцы, являющиеся фаворитами 
встречи, обрушили на чехов всю мощь своего напа-
дения, при этом подопечные Паулу Бенту сохраняли в 
своей игре некую долю осторожности, не несясь впе-
ред сломя голову. Несколько раз Петр Чех спасал свою 
сборную в безнадежных, казалось бы, ситуациях. Пару 
раз Роналду сотряс каркас неприятельских ворот. И 
даже забили «европейские бразильцы», но гол Уго Ал-

мейды был отменен из-за оффсайда. Чехи в свою оче-
редь не доставили сколько-нибудь серьезных проблем 
португальской защите. А развязка в матче наступила 
незадолго до конца основного времени. Удар головой 
Криштиану Роналду стал для Петра Чеха откровени-
ем – 1:0. В оставшееся время восточноевропейцы не 
смогли достойно ответить, пустив Португалию в по-
луфинал. 

Немцы лишили греков Евро
Германия – Греция – 4:2
Голы: Лам, 39 – 1:0, 

Самарас, 55 – 1:1, 
Хедира, 61 – 2:1, 
Клозе, 68 – 3:1, 
Ройс, 74 – 4:1, 
Салпингидис, 89, с пен. – 4:2

Сборной Греции повезло сразу в четвертьфинале, 
где, как известно, слабых нет, попасть на коман-
ду Германии, которая небезосновательно нахо-

дится в когорте фаворитов Евро-2012. По сути, сомне-
ний насчет победителя матча в Гданьске возникнуть 
было не должно. Германия играет в совершенно дру-
гой футбол, да и классом выше сборных, которые были 
с Грецией в группе. Как и оказалось впоследствии, 
немцы не испытали серьезных трудностей с крепкой, 
но небезгранично везучей и волевой сборной Греции. 
В первом тайме, загубив ряд верных моментов, немцы 
усилиями Филиппа Лама все же забили. 

В дебюте второй половины встречи «эллины» встре-
пенулись и сумели сравнять счет, благодаря Георгосу 
Самарасу. Однако за последующие двадцать минут 
немцы развеяли сомнения относительно исхода по-
единка. Сначала Сами Хедира своим точным ударом 
склонил чашу весов в сторону «бундестим». Затем Ми-
рослав Клозе сказал свое веское «слово», попутно дав 
понять, что списывать со счетов его рано. Наконец мо-
лодой Марко Ройс упрочил преимущество немцев над 
соперником. А под самый занавес поединка грекам 
удалось немного улучшить итоговый счет. Димитрис 
Салпингидис с пенальти не позволил состояться раз-
грому, заодно обозначив этот матч как самый резуль-
тативный на турнире. Вот так Германия, выведя Гре-
цию из «зоны евро», сама прошла в полуфинал.

Алонсо поздравил себя с юбилеем
Испания – Франция – 2:0
Голы: Алонсо, 19 – 1:0, 

Алонсо, 90, с пен. – 2:0

Сборная Франции является для испанцев неудоб-
ным соперником. Этот тезис подтверждают по-
беды «трехцветных» над «красной фурией» в 

четвертьфинале Евро-2000 и в 1/8 финала на чемпио-
нате мира-2006. Тогда явных фаворитов во встречах 
не было, а вот сейчас испанцы, являющиеся победи-
телями всего, явно по праву были наделены таким 
статусом. Дополнительную подоплеку субботнему 
противостоянию в Донецке придавал и факт участия 
обеих сборных в одной отборочной группе чемпионата 
мира 2014 года. 16 октября этого года испанцы примут 
французов дома, а 26 марта 2013 года состоится ответ-
ный поединок. Но то дела будущего, а в субботу обе 
сборные добывали себе путевку в полуфинал. Лоран 
Блан, произведя ряд изменений в составе, попытался 
сковать мобильную полузащиту испанцев. И до поры 
до времени тактика Блана работала. Но на 19-й мину-
те Хаби Алонсо, проводивший свой сотый поединок 
в составе сборной, распечатал ворота Уго Льориса. В 
дальнейшем, оправившись от ошибки, «трехцветные» 
продолжали нейтрализацию соперника, при этом не 
имея остроты впереди. А когда французам нужно было 
забивать, то появлялась необходимость раскрываться, 
что давало испанцам отличные возможности для уве-
личения разницы в счете. И испанцы в одной из атак в 

концовке матча заработали пенальти, который четко 
реализовал Хаби Алонсо. 

До первых нулей
Англия – Италия – 0:0, (2:4, по пенальти)

Сборные Англии и Италии закрывали четвертьфи-
нальную программу. Игра этих команд на ста-
дионе в Киеве получилась крайне напряженной, 

с большим количеством опасных моментов, которые 
по большей части создавали итальянцы. Да и в целом 
инициативой, а следовательно, и преимуществом вла-
дела «скуадра адзурра». Англичане, выстроив эшело-
нированную оборону, тоже при любом удобном случае 
шли вперед и нередко крайне опасно контратаковали, 
но перевес в этом компоненте игры был все равно на 
стороне итальянцев. Так закончилось основное вре-
мя поединка, которое перетекло в дополнительную 

тридцатиминутку. В этот отрезок матча англичане во-
все «закрылись», не позволив забить сопернику и от-
личиться самим. Между тем, эта игра – 28-я по счету, 
стала первой на турнире без забитых голов. 

А в серии пенальти итальянцы продемонстриро-
вали лучшую, нежели у англичан, психологическую 
устойчивость. В составе «скуадры адзурры» промах-
нулся лишь Риккардо Монтоливо, тогда как у англичан 
были неточными два Эшли, Янг и Коул. А удар Андреа 
Пирло, исполненный в стиле Антонина Паненки, стал 
истинным украшением встречи. 

Так, итальянцы, выиграв на турнире в основное 
время только один матч из четырех, прошли в полуфи-
нал. Но в поединке с англичанами они были действи-
тельно лучше соперника. Крайне объективно и по делу 
на это поражение отреагировала английская пресса. 
Британские журналисты в своих колких статьях при-
знали победу Италии закономерной, посетовав на то, 
что с такой игрой Англия в этом поединке не должна 
была доходить даже до серии пенальти.

Их было восемь
Сегодня на Евро-2012 будет определен второй 
финалист
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Первое, на что обращаешь 
внимание, когда впервые 
ступаешь на грузинскую 

землю, – ее гостеприимство. Гость 
для грузина – это яркое солнце, ко-
торое входит в дом и освещает сво-
им светом все вокруг. Когда гость 
уходит, на небосклоне появляется 
луна. Теплый и радушный прием 
мы получили у всех, у кого побыва-
ли в гостях.

В международном аэропорту 
Тбилиси нашу группу встретила 
улыбающаяся Мака Макацария, 
координатор пресс- и инфотуров 
Национальной администрации 
туризма Грузии. Она была нераз-
лучна с нами с самого начала и до 
конца нашего путешествия.

«Теплый» город на ладони
По дороге из окна микроавтобуса 
мы видели, как узкие улочки с из-
ящной старинной архитектурой 
старого Тбилиси постепенно пре-
вращаются в просторный проспект 
Руставели со зданиями совре-
менного типа. Кстати, на многих 
улицах достаточно оживленно – 
возводятся новые здания, другие 
реконструируются.

Мы остановились в центре Тби-
лиси, где находится целый комплекс 
бань (!), построенных на естествен-
ных сернистых источниках, кото-
рые когда-то сыграли важную роль 
в выборе места для основания горо-
да. Теплые (температура выходной 
воды достигает 37°) источники в 
этом месте всегда служили местом 
купания для жителей и оказывали 
свое благотворное влияние на их 
здоровье. Поэтому свое название 
город получил от слова «тбили», 
что означает «теплый». «Статус» 
бань – традиционные, восточные, 
персидские. Сами бани находятся 
под землей, снаружи видны только 
полукруглые купола.

Нагулявшись по крышам бань, 
мы отправились к святым местам, 
которых здесь невероятно много. 
Мы заходили в церкви, храмы и 
монастыри. В них до сих пор со-
хранилась особая атмосфера вре-
мен IV-VI веков. Было ощущение, 
что прикасаешься к чему-то боже-
ственному, сокровенному. После 
их посещения мы все неожиданно 
признались друг другу, как спокой-
но и умиротворенно вдруг почув-
ствовали себя. 

В первую очередь мы посетили 
церковь Метехи, которая стоит с 
VII века на высоком утесе. Исто-
рия связывает это место с именем 
царя Вахтанга Горгасале, отка-
завшегося принимать участие в 
персидских войнах с Византией и 
погибшего в битве с карательным 
отрядом Сасанидов. В прошлом 
веке площадку перед храмом укра-
сила конная статуя Горгасале. С 
этой возвышенности открывается 
великолепный вид на Тбилиси и 
реку Мтквари.

После мы добрались до высоких 
стен крепости Нарикала, считав-
шейся практически неприступной 
благодаря окружившим ее горам. 
Первоначально горная цитадель на-
зывалась Шурис-Цихе, что перево-
дится как «Завидная крепость», но 
в период монгольского нашествия 
получила новое название – Нарын 
Кала, что в переводе с монгольско-
го означает «Малая крепость». В 
VII-XII веках крепость росла вместе 
с городом. Крепостные стены спу-
скались к реке, и правители замка 
имели полный контроль над тор-
говыми путями, проходившими 
вдоль реки Мтквари.

Наслаждаясь горным пейзажем 
и солнечной погодой, подошли к 
монастырю Джвари, будто бы слив-
шемуся с окружающим его ланд-
шафтом. По-грузински «джвари» 
переводится как «крест». Мона-
стырь был построен в VI веке и на 
сегодняшний день входит в список 

Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Он был возведен правителем Вос-
точной Грузии над деревянным 
крестом, уставленным на горе свя-
той Ниной. Из письменных свиде-
тельств известно, что в середине 
VI века крест возвышался открыто 
над местностью и виден был изда-
лека. В монастыре нам показали 
высокий деревянный крест, нахо-
дящийся в центре зала.

Сделав панорамные снимки 
раскинувшейся внизу древней сто-
лицы Грузии Мцхеты, мы отправи-
лись в величественный кафедраль-
ный собор Светицховели. Он так 
же, как и Джвари, вошел в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Однако Светицховели привлека-
ет многих туристов еще и потому, 
что является первым и главным 
храмом в Грузии. Название собора 
традиционно переводят как «жи-
вотворящий столб».

Легенда гласит, что где-то в 
окрестностях храма был захоро-
нен плащ Иисуса Христа, где поз-
же на том самом месте вырос кедр, 
который стал священным деревом 
для местных жителей. Собор вну-
три богато расписан и на протя-
жении веков использовался для 
коронации грузинских монархов, 
а также служил им последним 
пристанищем – в качестве места 
захоронения.

Настоящее грузинское
Каждый день пребывания в Грузии 
мы наслаждалась местной кухней. 
Особым блюдом здесь считается 
хинкали – большие, сочные пель-
мени, которые посыпают черным 
молотым перцем. Хинкали едят 
руками. А еще в разных уголках 
Грузии можно попробовать множе-

ство самых разных лепешек с сы-
ром – хачапури. Самые известные 
из них – хачапури по-аджарски 
(с яйцом всмятку по центру), по-
имеретински (закрытые), «пенова-
ни» (из слоеного теста) и ачма (ва-
реное тесто с сыром).

Из горячих закусок наиболее по-
пулярна кучмачи – блюдо из отвар-
ных куриных желудков (иногда и 
из свиных внутренностей – печень, 
почки и легкие) с ореховым соусом, 
подаваемая на кеци – специальной 
сковороде, которая традиционно 
делалась из огнестойкого камня 
или из специальной глины.

Мы попробовали настоящий 
грузинский шашлык – сочный, на-
резанный большими кусочками. 
На повседневный грузинский стол, 
помимо основного блюда, ставится 
блюдо с соленьями (мцванили) – зе-
леный стручковый перец, зеленые 
помидоры, а также сыр сулугуни 
и свежая зелень (кинза, базилик, 
лук-порей, тархун).

Еще были закуски из шпината 
(пхали), баклажаны с орехами, 
чесноком. Кстати, грузины очень 
любят орехи, поэтому практиче-
ски каждое блюдо не обходится без 
них. Также в Грузии обожают чурч-
хелу – национальное лакомство, 
приготовленное из нанизанных на 
нитку орехов в загущенном мукой 
виноградном соке.

Нам посчастливилось посетить 
виноградники – в регионе Кахети. 
Всего здесь насчитывается около 
100 видов виноградников. У каж-
дой семьи есть свои собственные 
участки, где они выращивают 
виноград. С великим гостепри-
имством нас встретил Гия Алиаш-
вили, учредитель винного дома 
Гурджаани. Гия продемонстриро-
вал кувшины для хранения вина 
«квеври» и «сацнахели» (давиль-
ня), а после предложил провести 
дегустацию вин. В Грузии вина на-

сыщенные, бархатистые, каждое 
обладает своим индивидуальным 
вкусом. Особой популярностью 
пользуются вина Саперави, Кахе-
ти, Киндзмараули, Мукузани, а 
также Чача – грузинский крепкий 
напиток, относящийся к классу 
виноградных бренди. Чача бывает 
фруктовая и кофейная.

Проездом были в Кварели – это 
город в северо-восточной провин-
ции, в Кахетии, расположенный 
в Алазанской долине, у подножия 
Большого Кавказа, известен как ро-
дина грузинского автора Ильи Чав-
чавадзе, его дом – местный музей. 
В тот день мы посетили и «город 
влюбленных» – Сигнахи, главный 
туристический центр Кахети. Этот 
город называют именно так по той 
причине, что загсы здесь работают 
круглосуточно.

По возвращении в столицу ис-
пользовали время для сна для 
ночных прогулок. Преступность 
в городе сведена к нулю, поэтому 
жителям и туристам ничего не 
угрожает.

На улице Перовской располо-
жено множество маленьких баров, 
ресторанчиков, пабов, клубов. Вез-
де играет живая музыка и много 
отдыхающей молодежи. Одна из 
самых посещаемых улиц Тбилиси 
– улица Шардена, названая в честь 
знаменитого французского ху-
дожника. Здесь тоже рестораны и 
кафе, бутики и прочая туристская 
мишура.

В краю магнолий
На третий день пребывания в Гру-
зии мы выехали в Батуми – город 
на черноморском побережье. Нам 
предстояло пересечь всю страну 
с востока на запад. Спустя 5 часов 
мы въехали в Батуми, встретив-
ший нас проливным дождем.

Центральный приморский 
парк культуры и отдыха – один из 
красивейших на черноморском 
побережье. Цветные поющие 
фонтаны – завораживающее зре-
лище для старых и малых, здесь 
звучит классическая музыка и 
пьянит аромат цветущих магно-
лий. На пляже и в парке располо-
жены бунгало, кафе-бары, диско-
теки и всевозможные рестораны 
с кухней для гурманов. Недалеко 
от бульвара расположен Государ-
ственный драматический театр, 
еще в городе работают театры ку-
кол и юного зрителя.

Архитектура Батуми очень раз-
нообразна. Характерны сочетание 
элементов грузинской, турецкой, 
русской имперской, советской, 

английской, французской и коло-
ниальной архитектуры, здания, 
сочетающие в себе европейскую и 
восточную архитектуры. Особым 
зрелищем является ночной город, 
когда зажигаются миллионы ярких 
огней. Кстати, и от ночного перели-
вающегося светом Тбилиси невоз-
можно отвести глаз.

Утром пришли на пляж. Жаркое 
солнце, легкий бриз, горячая галька 
под ногами. Черное море – чистое, 
прозрачное и бирюзовое. Было 
приятно лежать у кромки прибоя и 
ловить набегавшую волну.

Как трудно оторваться от маги-
ческого притяжения Черного моря! 
Но время не ждет, следующий 
пункт назначения – ботанический 
сад, основателем которого явля-
ется Андрей Краснов. В мягком 
климате субтропиков, на террито-
рии в 114 гектаров живут тысячи 
экзотических растений со всего 
мира. Экскурсоводы с гордостью 
показывают бамбуковую рощу и 
знаменитую розовую аллею, на 
которой растет более 1200 сортов 
роз. Магнолии, пальмы, кипарисы, 
эвкалипты, апельсиновые и лимон-
ные деревья, самшит – вот живые 
достопримечательности этого го-
рода.

Другая достопримечательность 
– движущаяся статуя «Али и Нино». 
Сначала скульптуру назвали «Муж-
чина и женщина», но позже фигуры 
получили имена героев из книги 
Курбана Саида «Али и Нино», кото-
рая повествует о счастливой люб-
ви азербайджанца и грузинской 
княжны. Фигуры мужчины и жен-
щины высотой семь метров выпол-
нены из стали, они движутся друг 
к другу с интервалом 8-10 минут и 
затем сливаются воедино. В темное 
время суток монумент меняет цвет 
из-за вечерней подсветки, что дела-
ет его более интригующим.

Затем была Аджария – неболь-
шая, влажная, курортная часть 
Грузии с чистейшим горным воз-
духом. Здесь прекрасно сочетают-
ся морской и горный климат. Мы 
видели высокий водопад в горной 

части Аджарии и прошлись по мо-
сту времен царицы Тамары.

В тот же вечер были приглаше-
ны в «Аджарский винный дом», где 
дегустировали белые и красные 
вина. Культивируемый здесь но-
вый сорт винограда «Чхавери» и из-
готавливаемое из него вино «Порто 
Франко» составляют серьезную 
конкуренцию известным грузин-
ским и европейским винам.

В течение всей поездки нас со-
провождали национальные грузин-
ские песни и танцы. Танцуют все! 
Независимо от возраста, не бес-
покоясь о том, как выглядят, что ду-
мают и пр. Танцы – особая страсть 
грузин, энергетика движений пере-
дается окружающим, и ноги сами 
пускаются в пляс. Жители Грузии 
– патриоты своей страны в самом 
широком смысле этого слова. Они 
гордятся своей землей, хранят ее 
многовековую историю, волнуются 
о будущем своей страны, трепетно 
берегут то, что у них есть, старают-
ся украсить жизнь близких.

Побывав Грузию, вы непремен-
но оставите частичку своей души в 
горах Аджарии или на лазурном бе-
регу Черного моря, кусочек сердца 
– в уютном ресторанчике на узкой 
улочке старого Тбилиси. Это озна-
чает лишь одно – вскоре вы обяза-
тельно сюда вернетесь.

Благословенная земля Грузии

Выражаем благодарность Национальной администрации туризма Грузии, 
Казахстанской туристской ассоциации (КТА) и Казахстанской ассоциаций 

гостиниц и ресторанов (КАГиР) за организацию инфотураГрузинский стол

Движущиеся статуи Али 
и Нино в Батуми Кафедральный собор Светицховели

Серные бани в Тбилиси

Уютные улочки в Тбилиси

Трудно оторваться от магического притяжения Черного моря
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НОВЫЙ BENTLEY 
CONTINENTAL GT 
SPEED УЖЕ ВЫШЕЛ

Официальная премьера автомобиля 

пройдет на фестивале скорости в Гудвуде, 

который состоится в период с 28 июня по 

1 июля. Как ни странно, внешние отличия 

автомобиля с приставкой «Speed» в назва-

нии свелись лишь к «поясняющим» шиль-

дикам на крыльях авто, слегка переоформ-

ленным раструбам выхлопной системы и 

колесным дискам 21-го радиуса с резиной 

Pirelli P Zero размерностью 275/35. При 

этом никакого «перерисованного» бампера 

и прочих, более явных отличий «просто» 

GT от GT Speed, как видим, не наблюдается. 

Техническая сторона вопроса заключает-

ся в том, что новинка получит твинтурбо 

ДВС конфигурации W12 в 6 литров объема, 

мощностью 625 «лошадей» (800 Нм), что 

позволило нынешней модели обойти «про-

шлый» GT Speed по количеству «сил» и «мо-

менту» на 25 л.с. и 50 Нм соответственно. 

По части трансмиссии также известно, что 

6-тиступенчатую «коробку» заменили на 

8-мидиапазонный «автомат» фирмы ZF, 

с помощью которого инженерам удалось 

уменьшить уровень «выхлопа» на 12%, а 

также снизить «аппетит» авто. Тем самым 

динамика купе с 0-100 км/ч получилась 

равной 4-м секундам, что на 0,3 секунды 

быстрее предыдущей модификации. Мак-

симальная скорость при этом, как сооб-

щают в Bentley, составит 330 км/ч. Другие 

конструктивные решения свелись к более 

жесткой подвеске и переделанной «пнев-

матике» купе. Старт продаж нового Bentley 

Continental GT Speed в Европе намечен на 

октябрь текущего года.

МАРЧЕНКО: 
ЦЕНЫ НА БЕНЗИН 
ДОЛЖНЫ 
СНИЖАТЬСЯ

В Казахстане цены на ГСМ должны сни-

жаться в связи со снижением цен на сырье в 

мире. 

«Курс евро упал к доллару и, соответ-

ственно, к тенге. Это вселяет определенную 

надежду на то, что не будут расти цены на 

импортные товары. Более того, в принци-

пе, цены на ГСМ и на продовольственные 

товары, на импортируемое продовольствие 

и цены на импортируемые из Европы потре-

бительские товары, по-хорошему, должны 

даже снижаться», – заявил глава Нацио-

нального банка Григорий Марченко. По его 

словам, нынешний уровень цен на сырье-

вые товары, который наблюдается на миро-

вых рынках, для Казахстана хороший. «Если 

раньше для наших экспортеров уровень цен 

$120 за баррель или $8 000 за тонну меди и 

$250 за тонну зерна был чрезвычайно хоро-

ший, то теперь, когда цена нефти $95 – 97, 

меди 7,5 тыс., а по зерну – 230, он просто 

хороший. Для нас ситуация крайне удовлет-

ворительная. Тут есть и плюсы, потому что 

у нас в индексе потребительских цен, в кото-

рый входит более 500 товаров и услуг, 38% 

– это продукты питания», – уточнил глава 

Нацбанка. По его мнению, снижение цен 

на продукты питания позитивно скажется 

на уровне инфляции. «То же самое по неф-

ти, цены на нефть сократились, теперь хотя 

бы есть надежда, что цены на ГСМ расти не 

будут. Цены на товары, связанные с энерго-

носителями, у нас составляют 22% в общем 

индексе потребительских цен», – сказал 

Григорий Марченко.

TAURO V8 SPIDER – 
«КТО» ЭТО 
И «ЧТО» ЭТО?

Никогда не слышали об этом автомо-

биле? Ну так правильно, испанский произ-

водитель спортивных «экипажей» только 

делает свои первые шаги на пути к серд-

цам своих клиентов. Как сообщает портал 

Motorpasion, компания Tauro из города Ва-

льядолид планирует произвести «на свет» 

всего лишь 30 единиц данных родстеров. 

На сегодняшний день «живых» автомоби-

лей построено пока два – красный и черный 

родстеры, созданные на заднеприводной 

платформе «американца» Pontiac Solstice, 

который снят с производства уже как три 

года. По части силовой установки известно, 

под капотом лимитированного «испанца» 

установили GM-ий V8 объемом 6,2 литра, 

мощностью 440 л.с. (586 Нм). Хотя силовая 

отдача этого агрегата для особых цени-

телей мощности и «момента» может быть 

поднята до 480, 530 либо же 650 «лошадей» 

(опция). И это при задней ведущей оси и 

массе в 1200 кг. Правда, вот с распределе-

нием массы по осям у испанцев получился 

процентный перевес в пользу «передка» 

(52/48%). КПП для V8 Spider станет либо 

6-тиступенчатая «механика» (базовое осна-

щение), либо же «автомат» все того же GM, 

с возможностью «пощелкать» передачи под-

рулевыми лепестками. Довершают картину 

установленный на заднюю ось дифференци-

ал и 6-типоршневые тормозные механизмы 

с 360 мм дисками спереди и 335 мм сзади. 

Как говорят в компании Tauro, за свое дети-

ще они попросят «всего» 100 000 евро.
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Дмитрий Фадеев (Алматы – Токио), 
фото автора и компании Mitsubishi

О
диннадцать лет назад на Женев-
ском автосалоне был представлен 
первый концепт Mitsubishi ASX, в 

котором явно угадывались черты будущей 
серийной модели. Так и получилось, в ско-
ром времени публика увидела кроссовер 
Airtrek, который в 2003 году перевопло-
тился в европейскую версию под названи-
ем Outlander. Первые Outlander получили 
однозначную репутацию машин с хоро-
шей управляемостью.

В 2006 году на Парижском автосалоне 
был представлен концепт второго поко-
ления Mitsubishi Outlander Concept, в том 
же году рынок увидел новинку с пристав-
кой XL, так и появился на свет Mitsubishi 
Outlander XL.

Сразу хочется сказать, что около пред-
ставленного в этом году третьего поколе-
ния после представления его на Женевском 
автосалоне было много разговоров: где 
привычная для всех решетка, где прежняя 
харизма. Его «образ» поменялся практиче-
ски полностью: были добавлены новые де-
тали в экстерьер и в интерьер автомобиля 
и, конечно же, учтены пожелания владель-
цев предыдущих моделей. Еще на этапе 
разработки эскизы автомобиля были по-

казаны российской фокус-группе, замеча-
ния и предложения нынешних владельцев 
были приняты и рассмотрены, то есть в 
новом поколении основные изменения 
коснулись шумоизоляции салона, отделки 
салона и настройки подвески, но обо всем 
по порядку.

С Outlander XL мне довелось познако-
миться, причем не где-то, а в самой Япо-
нии, в стране, которую понять дано не 
каждому, но каждый побывавший в ней 
влюбится в нее навсегда. Богатейшая 
культура страны, бережно чтимые тради-

ции, сумасшедший ритм жизни сочетают-
ся с быстрыми темпами роста этого высо-
котехнологичного государства. Именно 
здесь для средств массовой информации 
из Казахстана и России состоялась презен-
тация нового поколения Outlander.

Сразу хотелось бы отметить, что Россия 
входит в число главных рынков сбыта по 
этой модели: как по предыдущей модели 
(продано около 94 000 единиц), так и по 
новому поколению, ведь именно россия-
не смогут увидеть и приобрести новинку 
первыми.

Следующий наш день был очень насы-
щенным, скоростной поезд Shinkansen со 
скоростью около 300 км/ч доставил нас 
в четвертый по величине город Японии – 
Нагою, на полигон компании Mitsubishi, 
где мне и довелось познакомиться с ним 
лично и поездить, и «потрогать», и конеч-
но же, ощутить явные изменения.

В глаза бросился экстерьер автомоби-
ля, ведь он совершенно другой. Нет той 
самой, любимой многими «гигантской» 
трапециевидной решетки радиатора Jet 
Fighter, что в переводе означает истре-
битель, нет того «взгляда» фар, и куда-то 
делись запоминающиеся черты, так от-
личавшие его от «собратьев» по потоку. 
Но при этом появились вполне изящные 
и необычные черты, правильные про-
порции кузова, полностью измененный 
капот, клиновидная линия боковых окон, 
уклон лобового стекла, аккуратные зер-
кала с указателями поворота, прозрачные 
задние фонари с красными вставками, 
«зашедшие» на крыло и на «дверку» ба-
гажника, непривычная, но в меру стиль-
ная решетка радиатора, и дополняющие 
образ 18-дюймовые легкосплавные диски. 
Особенно гармонично смотрятся рейлин-
ги, придающие автомобилю некий спор-
тивный стиль.

Что касается его габаритов, то он не-
много уменьшился, так, в длину автомо-
биль стал 4 655 мм (предыдущее поколе-
ние на 10 мм больше), в высоту и ширину 
остался прежним (1 800 мм в первом слу-
чае, 1 680 мм соответственно во втором), 
колесная база и дорожный просвет оста-
лись прежними (2670 мм и 215 мм соот-
ветственно).

Хотелось бы отметить удобство посад-
ки в Outlander, мне с моим ростом иногда 
приходится испытывать некий диском-
форт при посадке, тут не нужно ни сги-
баться, ни карабкаться вверх на тот же са-
мый внедорожник. Достаточно пригнуть 
голову – и вы в салоне.

Автомобиль не имеет прежних недо-
статков, а наоборот приобрел качествен-
ные материалы в мягкой отделке, «стиль-
но» смотрятся декоративные вставки 
серебристого цвета, а черные глянцевые 
накладки подчеркивают все остальное.

Цветной экран на приборной панели 
стал в два раза больше, в нем есть меню на 
русском языке. Дополняет «вид» мульти-
медийная система с сенсорным экраном, 
с выросшим расширением до 800х480 
точек, посреди консоли, на самом вид-
ном месте расположились лампочки дат-
чиков подушек безопасности, немного 
непривычно смотрятся надписи на рус-
ском языке. Климат-контроль теперь не 
однозонный, как в предыдущей версии, 
что очень радует. Особенно хотелось бы 
отметить в новинке багажное отделение, 
при складывании сидений второго ряда 
оно возросло на 335 мм (1 685 мм), то 
есть с легкостью могут разместиться три 
взрослых человека.

Продолжение статьи читайте 
в следующем номере «Капитал.kz».

Токийский дрифт
Тест-драйв Mitsubishi Outlander

Сегмент паркетных 
«вседорожников» на 
сегодняшний день, 
наверное, самый модный и 
динамично развивающийся. 
Ведь это очень удобные в 
пользовании автомобили, 
способные передвигаться 
по любым дорогам, но при 
этом сохранять все лучшие 
качества управляемости, 
экономичности и невысоких 
эксплутационных расходов 
обычных «легковушек»


